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Séance plénière Plenumvergadering 
 

du 

 

MERCREDI 28 JUIN 2023 

 
Après-midi 

 
______ 

 

 

van 

 

WOENSDAG 28 JUNI 2023 

 
Namiddag 

 
______ 

 
 
La séance est ouverte à 14 h 22 et présidée par Mme Eliane Tillieux, présidente. 
De vergadering wordt geopend om 14.22 uur en voorgezeten door mevrouw Eliane Tillieux, voorzitster. 
 
La présidente: La séance est ouverte. 
De vergadering is geopend. 
 
Une série de communications et de décisions doivent être portées à la connaissance de la Chambre. Elles 
seront reprises sur le site web de la Chambre et insérées dans le compte rendu intégral de cette séance ou 
son annexe. 
Een reeks mededelingen en besluiten moeten ter kennis gebracht worden van de Kamer. U kunt deze 
terugvinden op de webstek van de Kamer en in het integraal verslag van deze vergadering of in de bijlage 
ervan. 
 
Ministres du gouvernement fédéral présents lors de l'ouverture de la séance: 
Aanwezig bij de opening van de vergadering zijn de ministers van de federale regering: 
Vincent Van Peteghem, Alexia Bertrand. 
 

01 Ordre du jour 

01 Agenda 

 
Conformément à l’avis de la Conférence des présidents du 28 juin 2023, vous avez reçu un ordre du jour 
modifié pour la séance d'aujourd'hui. 
Overeenkomstig het advies van de Conferentie van voorzitters van 28 juni 2023 hebt u een gewijzigde 
agenda voor de vergadering van vandaag ontvangen. 
 
Y a-t-il une observation à ce sujet? (Non) 
Zijn er dienaangaande opmerkingen? (Nee) 
 
En conséquence, l'ordre du jour est adopté. 
Bijgevolg is de agenda aangenomen. 
 

Budgets 

Begrotingen 

 

02 Projet de loi contenant le premier ajustement du budget des Voies et des Moyens de l'année 

budgétaire 2023 (3272/1-6) 
- Projet de loi contenant le premier ajustement du Budget général des dépenses pour l'année 
budgétaire 2023 (3273/1-19) 
- Ajustements des budgets des recettes et des dépenses pour l'année budgétaire 2023. Exposé général 
(3271/1) 
- Projet de loi-programme (3372/1-6) 

02 Wetsontwerp houdende de eerste aanpassing van de Middelenbegroting voor het begrotingsjaar 

2023 (3272/1-6) 
- Wetsontwerp houdende de eerste aanpassing van de Algemene uitgavenbegroting voor het 
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begrotingsjaar 2023 (3273/1-19) 
- Aanpassingen van de begrotingen van ontvangsten en uitgaven voor het begrotingsjaar 2023. 
Algemene toelichting (3271/1) 
- Ontwerp van programmawet (3372/1-6) 
 
Je vous propose d’y consacrer une seule discussion générale. (Assentiment) 
Ik stel u voor hieraan één algemene bespreking te wijden. (Instemming) 
 
Conformément à l'avis de la Conférence des présidents du 14 juin 2023, les temps de paroles suivants sont 
convenus: 
- pour la discussion générale: 20 minutes pour les groupes de l’opposition, 10 minutes pour les groupes de 
la majorité et 10 minutes pour les groupes non reconnus; 
- pour les éventuelles interruptions:  
• elles ne peuvent être adressées qu’à l'oratrice ou l'orateur et doivent rester limitées à 2 minutes; 
• la réponse à l'interruption est également limitée à 2 minutes maximum; 
• les interruptions ne sont autorisées qu'après que l’oratrice ou l’orateur a terminé la partie de son discours. 
- Il n’y aura pas de débat thématique. 
Overeenkomstig het advies van de Conferentie van voorzitters van 14 juni 2023 worden de volgende 
spreektijden afgesproken: 
- voor de algemene bespreking: 20 minuten voor de oppositiefracties, 10 minuten voor de meerderheids-
fracties en 10 minuten voor de niet-erkende fracties; 
- voor de eventuele onderbrekingen:  
• zij mogen alleen gericht worden tot de spreker en moeten beperkt blijven tot maximaal 2 minuten; 
• het antwoord op de onderbreking is eveneens beperkt tot maximaal 2 minuten; 
• onderbrekingen worden pas toegestaan nadat de spreker het onderdeel van zijn betoog heeft afgerond. 
- er zijn geen thematische debatten. 
 
Discussion générale 
Algemene bespreking 
 
La discussion générale est ouverte. 
De algemene bespreking is geopend. 
 
 
Les rapporteurs, M. Piedboeuf, Mme De Jonge, M. Moutquin, 
M. Roggeman, Mme Vanpeborgh et Mme Vanrobaeys, renvoient au 
rapport écrit. 
 

De heren Piedboeuf, Moutquin en 
Roggeman, en de dames De 
Jonge, Vanpeborgh en Vanro-
baeys, rapporteurs, verwijzen naar 
het schriftelijk verslag. 
 

02.01  Sander Loones (N-VA): Mevrouw de voorzitster, vooraleer ik 

naar de tribune ga voor mijn betoog, wil ik graag een procedurevraag 
stellen.  
 
In de Conferentie van voorzitters werd een akkoord gevonden tussen 
alle partijen om geen thematische debatten te houden, maar dat was 
wel op de strikte voorwaarde dat alle ministers ter beschikking zouden 
zijn in de buurt van het Parlement, zodat wij hen zouden kunnen vor-
deren wanneer dat nodig is.  
 
Ik vond het wijs om gebruik te maken van die mogelijkheid en staats-
secretaris Dermine te vorderen. Ik heb daarover contact laten opne-
men met u en uw diensten. Dat was ongeveer drie kwartier geleden, 
maar ik stel vast dat de heer Dermine niet aanwezig is. Ofwel worden 
de afspraken van de Conferentie van voorzitters niet nageleefd, ofwel 
heeft de heer Dermine niet goed begrepen wat er is afgesproken, ofwel 
komen er toch thematische debatten. Als het de wens is van de meer-
derheid om die thematische debatten toch te organiseren, dan is dat 

02.01  Sander Loones (N-VA): En 

Conférence des présidents, il a été 
convenu de ne pas organiser de 
débats thématiques à condition 
que tous les ministres restent à la 
disposition du Parlement à tout mo-
ment. J'ai estimé qu'il serait indiqué 
de requérir la présence du secré-
taire d'État Dermine. C'était il y a 
environ trois quarts d'heure, mais il 
n'est pas présent. Il nous est dès 
lors toujours possible d'organiser 
des débats thématiques. 
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natuurlijk ook altijd een optie. We hadden evenwel besloten om dat niet 
te doen en hebben daarover afspraken gemaakt. De excellenties 
moesten hier niet constant aanwezig zijn, maar moesten wel ter be-
schikking van het Parlement zijn. U kunt mij er misschien over informe-
ren, maar ik stel vast dat de heer Dermine na drie kwartier tijd niet ter 
beschikking is. Is dat correct of niet?  
 
De voorzitster: Er is contact opgenomen en de heer Dermine is be-
schikbaar over vijf minuten, om 14.30 uur. Kunnen we beginnen? 
 

La présidente: Il me revient que M. 
Dermine sera présent à 14 h 30. 
 

02.02  Sander Loones (N-VA): Ik stel voor dat we de heer Dermine 

de geneugte geven de totaliteit van mijn betoog te horen en dat we nog 
een drietal minuten temporiseren.  
 

02.02  Sander Loones (N-VA): 

Dans ce cas, je propose que nous 
patientions jusqu'à sa venue. 
 

02.03  Ahmed Laaouej (PS): Monsieur Loones, M. Dermine va arri-

ver. 
 

02.03  Ahmed Laaouej (PS): De 

heer Dermine komt eraan. 
 

La présidente: Suspension jusqu'à l'arrivée de M. Dermine. 
 

De voorzitster: Wij wachten dus 
op de heer Dermine. 
 

02.04  Maggie De Block (Open Vld): Mevrouw de voorzitster, als de 

heer Loones erop staat dat staatssecretaris Dermine aanwezig is, dan 
kunnen we ook met een andere spreker beginnen. Excuseer, mis-
schien is niet iedereen vragende partij om te schorsen. 
 

02.04  Maggie De Block (Open 

Vld): En attendant l'arrivée du se-
crétaire d'État Dermine, nous pou-
vons peut-être déjà donner la pa-
role à quelqu'un d'autre? 
 

La présidente: Collègues, apparemment, voici la situation: les députés 
veulent, dans leur ensemble, poursuivre les travaux ou, en tout cas, 
permettre que nous avancions. Certains groupes sont disposés à ex-
primer leurs convictions sur cet ajustement budgétaire. Monsieur 
Loones, vous aurez la parole dès que nous serons en mesure de vous 
la donner en présence de M. Dermine. 
 

De voorzitster: De leden willen 
voortgang maken met het debat, 
en sommige fracties zijn bereid om 
het woord te nemen. Mijnheer 
Loones, u krijgt het woord zodra de 
heer Dermine er is. 
 

02.05  Sander Loones (N-VA): Mevrouw de voorzitster, met alle res-

pect, maar u hebt letterlijk gezegd dat de vergadering werd geschorst 
en… 
 

 

La présidente: Ce n’est plus suspendu. 
 

02.06  Sander Loones (N-VA): …dan zie ik opeens een collega de 

tribune bestijgen – een zeer dierbare collega voor alle duidelijkheid, ik 
kijk uit naar zijn uiteenzetting. Ik begrijp echter niet hoe u zomaar kunt 
oordelen over de volgorde, zonder dat expliciet aan de eerste spreker 
te vragen. Die vraag werd mij zelfs niet gesteld. 
 
De voorzitster heeft de schorsing uitgesproken. Er is mij geen expli-
ciete vraag gesteld. Daarnet heeft men aangekondigd dat de heer Der-
mine hier om 14.30 uur zou zijn. Er was een akkoord in de Conferentie 
van voorzitters en ik sta erop dat u dat naleeft, mevrouw de voorzitster. 
 

02.06  Sander Loones (N-VA): Un 

accord a été conclu lors de la Con-
férence des présidents. Je tiens à 
ce que la présidente respecte cet 
accord. 
 

02.07  Ahmed Laaouej (PS): Monsieur Loones, au moment où notre 

collègue, Mme De Block, a fait la proposition, vous étiez distrait, ce qui 
arrive. Ce n’est pas un reproche. C’est proposé de manière courtoise. 
L’objectif n’est pas de prendre votre place dans l’ordre de prise de pa-
role mais M. Dermine va arriver. Doit-on vraiment suspendre la séance 
en attendant qu’il arrive alors qu’il est en route? Par ailleurs, notre col-
lègue du groupe Ecolo-Groen est prêt à prendre la parole. Cela pose-
t-il vraiment problème? Ainsi, on avancerait.  

02.07  Ahmed Laaouej (PS): De 

heer Dermine komt er zo meteen 
aan. In plaats van de vergadering 
te schorsen zouden we het debat 
alvast kunnen voortzetten en de 
heer Van Besien het woord kunnen 
laten nemen.  
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02.08  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Madame la présidente, je pense 

qu’il faut quand même un peu de sérieux. Ce que M. Loones a dit est 
vrai. Il nous avait été annoncé que les ministres resteraient à disposi-
tion, qu’ils ne devraient pas être trop loin du Parlement. Je ne suis peut-
être pas d’accord avec M. Loones sur le contenu mais on sait tous qu’il 
a des choses à dire sur la réforme des pensions et d'autres matières 
qui concernent M. Dermine. Je pense que sa demande n’est pas anor-
male. On ne va pas faire débuter M. Vanbesien quelques minutes pour 
l’interrompre et reprendre avec M. Loones. Normalement, M. Loones a 
la priorité pour commencer. 
 
(Le secrétaire d'État entre dans l'hémicycle.) 

 

02.08  Sofie Merckx (PVDA-PTB): 

De heer Loones vraagt met recht 
en reden om de vergadering te on-
derbreken. Wat heeft het voor zin 
om de heer Van Besien enkele mi-
nuten te laten spreken en hem dan 
meteen weer te onderbreken.  
 

La présidente: M. Dermine fait son entrée! (Applaudissements) Nous 
rétablissons l’ordre initial. 
 

De voorzitster: Daar is de heer 
Dermine! Het probleem is gelijk op-
gelost.  
 

02.09  Sander Loones (N-VA): Mevrouw de voorzitster, collega’s, u 

hebt ongetwijfeld opgemerkt in de media dat er relevante nieuwe bud-
gettaire informatie is opgedoken over de begroting van 2023, die bo-
vendien betrekking heeft op de bevoegdheden van de heer Dermine. 
We hebben hier de kans om de verschillende excellenties met elkaar 
te confronteren. Ik wil die kans dan ook graag benutten, want dat is 
belangrijk voor het Parlement. 
 
Wat de begroting betreft, hebben we voor de behandeling een lang 
traject afgelegd, met onder andere technische debatten in de commis-
sie, waarvan een goed verslag werd opgemaakt en ik ben dus niet van 
plan om die debatten hier over te doen. Voorts zult u merken dat hier 
straks gegoocheld zal worden met grote getallen, miljoenen, miljarden 
en ferme percentages. U zult van mij evenmin al te veel cijfers krijgen. 
U hoeft er maar drie te kennen. Dat is, ten eerste, het bedrag van 
15 miljard euro: dat is het tekort van vorig jaar. Het tweede getal is 
20,5 miljard. Dat was immers het tekort dat voorspeld was voor dit jaar. 
Met de voorgestelde begrotingscontrole wordt het tekort van 20,5 mil-
jard teruggebracht tot 20 miljard euro; dat is het derde en laatste cijfer.  
 
Die cijfers moet u in acht nemen. Vorig jaar hadden we een tekort 
15 miljard. Dit jaar hebben we 5 miljard extra te kort en zitten we dus 
nog erger in de miserie. Wat gebeurt daarmee na de begrotingscon-
trole? Met de begrotingscontrole wordt daar 500 miljoen afgehaald. Er 
zijn wel een aantal goede maatregelen en een aantal minder goede 
maatregelen, maar laten we eerlijk zijn, het blijft bij wijzigingen in de 
marge. We zitten immers nog steeds met een gigantisch tekort van 
20 miljard euro en de begroting is een ramp. 
 
Het betreft bovendien een structureel probleem, want het tekort is niet 
gelinkt aan de crisisuitgaven, maar wel aan structurele uitdagingen zo-
als de vergrijzing en de pensioenen. Het probleem situeert zich boven-
dien op het federale niveau. Statistiek na statistiek toont namelijk aan 
dat het tekort bij de deelstaten van 6 miljard naar 3 miljard daalt. Het 
probleem zit dus bij de federale overheid. Vooral over de staatsschuld 
moeten we ons gigantisch veel zorgen maken. Dat zijn de feiten en die 
zijn bekend. 
 
Wat wil ik vandaag doen? Vandaag wil ik niet die feiten en cijfers her-

02.09 Sander Loones (N-VA): En 

ce qui concerne le budget de 2023, 
nous avons reçu de nouvelles in-
formations pertinentes qui ont trait 
aux compétences du secrétaire 
d'État Dermine. Je souhaiterais 
confronter les différents excel-
lences. 
 
En substance, le budget comporte 
trois chiffres importants. Le déficit 
de 2022 était de 15 milliards d'eu-
ros, le déficit estimé pour 2023 était 
de 20,5 milliards d'euros et le pré-
sent contrôle budgétaire le portera 
à 20 milliards d'euros. Nous 
sommes donc confrontés à un dé-
ficit énorme, le budget est un dé-
sastre et, malgré cela, le déficit ne 
sera réduit que de 500 millions 
d'euros. 
 
De plus, nous sommes confrontés 
à un problème structurel lié aux dé-
fis que sont le vieillissement de la 
population et les pensions. Nous 
savons également que le problème 
se situe au niveau fédéral, car 
toutes les statistiques montrent 
que le déficit des entités fédérées 
se réduit, passant de 6 milliards 
d'euros à 3 milliards d'euros. 
 
J'essaie de voir quelles politiques 
se cachent derrière les faits. Il 
s'agit des choix stratégiques et des 
investissements. Les budgets dé-
gagés pour l'avenir seront-ils suffi-
sants pour relever le défi climatique 
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halen, maar ik wil proberen te achterhalen welke politiek en welke be-
leidskeuzes er achter die feiten schuilgaan. Dat is wat een begroting 
mogelijk maakt. Een aantal collega’s in het halfrond zien een bespre-
king over dergelijke teksten als weeral een verplicht nummertje, zoals 
dat elke zes maanden het geval is, maar, beste collega’s, het debat 
heeft wel degelijk een grond. Het gaat namelijk over de keuzes die 
worden gemaakt om de pensioenen in de toekomst te kunnen blijven 
betalen. Het gaat om de vraag of er nog middelen zijn voor onze vei-
ligheid, politie, Justitie, Defensie. Het gaat om de investeringen. Wor-
den er voldoende budgetten vrijgemaakt om aan de klimaatuitdaging 
tegemoet te kunnen komen en de energieomslag uit te voeren? Zal er 
voldoende geld zijn, mochten we weer in een crisis belanden? De ener-
gie- en de coronacrisis zullen heus niet de laatste crisissen zijn ge-
weest. Die wezenlijke vragen tonen aan dat er een verhaal en een be-
leid schuilgaan achter de begroting. 
 
Een begroting maakt de politiek tastbaar. In de politiek is het nu een-
maal makkelijk weg te komen met slogans en halve waarheden. Mooie 
woorden durven ons allemaal te bekoren. Het is eveneens een belang-
rijk verhaal om verandering te bewerkstelligen. De mensen die het ver-
haal brengen op het terrein, de poppetjes, de ministers, zijn evenzeer 
belangrijk. Mooie verhalen vertellen en goede mensen op het terrein 
hebben, volstaan echter niet. Zonder de nodige centen om het verhaal 
tastbaar te maken, komt men in gigantische problemen. Helaas schiet 
de vivaldiregering op de drie domeinen tekort. 
 
Wat het verhaal betreft, investeert de meest groene regering ooit de 
begrotingsmiddelen in gascentrales. De meest Europese regering ooit, 
bedachtzaam voor onze internationale reputatie, heeft die internatio-
nale geloofwaardigheid de afgelopen weken flink ondergraven. Denk 
maar aan het visaschandaal en de ondermaatse defensie-uitgaven. 
Dat geldt ook voor onderhavige begroting. En wat met de doelstelling 
van de 80 % tewerkstellingsgraad? Ook wat dat betreft ontbreekt het 
aan de nodige actie om die te halen.  
 
Mijn lievelingsverhaal van de vivaldiregering blijft hoe dan ook het mo-
ment waarop Alexander de Croo naar de uitspraak van Michael Jordan 
verwijst: "It takes a team to win championships." Wat een knalverhaal 
was dat voor de vivaldiregering! We zien voorwaar dat team elke dag 
opnieuw en het zal beslist kampioenschappen winnen, nietwaar? 
 
Het verhaal zit gewoon niet goed. Er is niet alleen het verhaal. Er zijn 
ook de mensen die het waar moeten maken, de ministers. Laten we 
eerlijk zijn, er zitten nogal wat lichtgewichten in de regering. Minstens 
kan men zeggen dat er serieuze problemen zijn.  
 
Het begon in december met de vraag of Alexander De Croo gelogen 
had of niet. Dat was een hele historie, die uitmondde in het ontslag van 
Eva De Bleeker. Mij stoort vooral dat er door het falen van Alexander 
De Croo – omdat ministers eigenlijk niet capabel genoeg zijn om te 
doen wat moet – gigantisch veel tijd verloren is gegaan. In december 
hadden de pensioenen fors moeten zijn hervormd. Dat was toen the 
talk of the town. De pensioenhervorming zou er absoluut komen in de-
cember, maar alle politieke energie werd verspild aan het onrechtma-
tige ontslag van Eva De Bleeker. Er werd gigantisch veel tijd verspild. 
 
Een paar maanden later, in april, waren er de leugens van Sarah 
Schlitz. Opnieuw werd aangetoond dat een regeringslid duidelijk niet 

et la transition énergétique? Dispo-
serons-nous de suffisamment d’ar-
gent si nous nous retrouvons à 
nouveau en situation de crise? Les 
crises de l'énergie et du covid n'au-
ront certainement pas été les der-
nières à frapper notre pays.  
 
Il ne suffit pas, toutefois, de racon-
ter de belles histoires et d'avoir des 
personnes compétentes sur le ter-
rain. Sans les moyens financiers 
nécessaires pour concrétiser le 
scénario, nous nous exposons à 
d'énormes problèmes. Et, malheu-
reusement, la coalition Vivaldi est 
confrontée à des problèmes dans 
chacun de ces trois domaines.  
 
Le gouvernement le plus écolo-
giste de notre histoire investit les 
moyens budgétaires dans des cen-
trales à gaz. Le gouvernement le 
plus européen de tous les temps a 
sérieusement entamé sa crédibilité 
internationale ces dernières se-
maines à la suite du scandale des 
visas, de dépenses en matière de 
défense qui sont au-dessous du ni-
veau exigé et de ce budget. Il n'a 
pas non plus pris les mesures né-
cessaires pour réaliser le taux 
d'emploi de 80 %. Il y a quelque 
chose qui cloche. Le récit ne tient 
pas la route. 
 
En outre, il y a quelques poids 
plumes au sein du gouvernement. 
En décembre 2022, une gigan-
tesque réforme des pensions a été 
annoncée, mais la démission in-
juste de la secrétaire d'État De 
Bleeker a fait perdre beaucoup de 
temps. En avril 2023, la secrétaire 
d'État Schlitz nous a menti, ce qui 
nous a fait perdre beaucoup de 
temps aussi, et ce au moment où 
un accord sur les centrales nu-
cléaires était annoncé. Toutes ces 
affaires ont par ailleurs exercé une 
incidence néfaste sur le budget. 
 
Ces dernières semaines, nous 
avons assisté à la saga de la mi-
nistre des Affaires étrangères, qui 
ne semble pas se rendre compte 
qu'après nous avoir menti de façon 
flagrante, elle n’avait pas d’autre 
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fit and proper was for the job. Het ergste was dat er opnieuw gigantisch 
veel tijd werd verloren. In april zou er absoluut een akkoord komen over 
de kerncentrales. Dat was aangekondigd. Maar doordat de ministers 
niet op niveau presteren, gaat telkens gigantisch veel tijd verloren en 
dat heeft een gigantisch slechte impact op de begroting die hier van-
daag ter stemming voorligt.  
 
De voorbije weken was er de historie met Hadja Lahbib. Die slaat echt 
alles. Het gaat om een minister die niet lijkt te beseffen dat, wanneer 
men flagrant liegt, er slechts één conclusie is, namelijk ontslag. Dat ze 
geen ontslag neemt, breekt echt alles. Ik heb trouwens bedenkingen 
bij het feit dat de meerderheid over de kwestie nu de spons veegt. Dat 
zal nog wel terugkomen, ook in het kader van de debatten nu. 
 
Alleszins is het voor iedereen duidelijk dat het verhaal op weinig slaat 
en dat de ministers ondermaats presteren, waardoor er onvoldoende 
tijd kan besteed worden aan de pensioenhervorming, de noodzakelijke 
energieakkoorden en de fiscale hervorming, die volop zou moeten kun-
nen spelen, net om de begroting op orde te krijgen. Dat voelt men en 
dat ziet men in de cijfers. 
 
Uw slecht verhaal en de ondermaatse prestaties van de ministers ma-
ken dat de begroting gewoon leest als een blunderboek, een optelsom 
van het falen van de regering en van alle niet-ingeloste beloftes. Uw 
regering vervalt meer en meer in slogans en halve waarheden. Ik ga 
daar concreet op in. 
 
De eerste slogan is van Alexander De Croo, hier in de plenaire verga-
dering op 11 mei: "Deze regering heeft belangrijke stappen gezet om 
onze begroting op het juiste spoor te houden." Hij zegt "te houden" en 
niet "te brengen", dat is al merkwaardig. Hij vervolgt: "Die veranderin-
gen zorgen ervoor dat we uit de gevarenzone blijven." Dat was een 
antwoord op een vraag van Peter De Roover. Zijn we dan uit de geva-
renzone?  
 
Wat zeggen de internationale experts? Vorige maand zei de OESO dat 
de Belgische schulden onhoudbaar zijn. In april zei het IMF dat de 
vooruitzichten voor België zorgwekkend zijn. In De Tijd stond de visie 
van de Europese Commissie samengevat: "In andere omstandigheden 
was België allang op het strafbankje van de begrotingszondaars be-
land. Volgend jaar ontsnapt België niet aan Europees toezicht." Inter-
nationale experts zeggen dus dat we volop in die gevarenzone zitten. 
 
Ook nationale experts zeggen dat. Ive Marx zegt letterlijk: "Onder de 
regering-De Croo is het echt de spuigaten uitgelopen. De overheidsfi-
nanciën zijn de slechtste van Europa." Jean Deboutte, de topman van 
het Schuldagentschap: "De druk van de ratingagentschappen zal blij-
ven." De kans is klein dat we zullen ontsnappen aan een veroordeling, 
maar zelfs de minister van Financiën heeft duidelijk gezegd in de com-
missie: "Ik kan alleen maar bevestigen dat de Europese Commissie 
volgend jaar inderdaad een procedure kan openen tegen België om-
wille van een buitensporig begrotingstekort." 
 
We moeten ons dus zorgen maken, maar de premier zegt hier in het 
Parlement meermaals dat we uit de gevarenzone blijven. Wat moeten 
de mensen daar in godsnaam van denken? Zij voelen ook aan dat de 
rekeningen niet kloppen, maar op de tribune zien ze een premier die 

choix que de démissionner. Il 
semble que la majorité ait passé 
l'éponge, mais les problèmes ne 
sont pas réglés pour autant. 
 
En raison de la prestation médiocre 
des ministres, le gouvernement ne 
peut pas consacrer suffisamment 
de temps à la réforme des pen-
sions, aux accords énergétiques et 
à la réforme fiscale. C'est ce que 
nous constatons également à  
présent à la lecture des chiffres du 
budget. Ce budget est un bêtisier, 
une somme des échecs du gouver-
nement, une énumération de 
toutes les promesses non tenues. 
 
Le gouvernement recourt de plus 
en plus aux slogans et aux demi-
vérités. Le 11 mai 2023, le premier 
ministre a affirmé que le budget 
était sur la bonne voie et que nous 
restions en dehors de la zone de 
danger. Pourtant, les experts inter-
nationaux et nationaux, l'OCDE, le 
FMI et la Commission européenne 
affirment que nous sommes en 
plein dans la zone de danger. La 
population estime également que 
les comptes ne sont pas bons, 
mais le premier ministre affirme 
qu'il n'y a pas lieu de paniquer. 
C'est désastreux pour la crédibilité 
de la politique. 
 
Le premier ministre ne dit pas seu-
lement que tout va bien aujour-
d'hui, mais aussi que tout ira bien 
demain. Le 13 juin 2023, il a dé-
claré en commission qu'un trajet 
avait été tracé pour ramener le dé-
ficit sous la barre des 3 % 
d'ici 2026. Toutefois, selon le Con-
seil supérieur des Finances, il fau-
dra économiser 12 à 16 milliards 
de plus pour y parvenir. La Banque 
nationale a confirmé que l'effort 
pour 2024 était nul. Ce que dit le 
premier ministre ne tient tout sim-
plement pas la route. 
 
Lors de la confection du budget, on 
affirmait encore que des écono-
mies seraient réalisées sur le Sé-
nat, mais nous constatons que 6 
millions d'euros seront de nouveau 
injectés dans le Sénat. S'agit-il du 
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zegt dat er geen reden is voor paniek. Dat is desastreus voor de ge-
loofwaardigheid van de politiek.  
 
Een andere slogan van De Croo is dat hij niet alleen zegt dat het van-
daag goed gaat, maar dat het ook morgen goed zal gaan. Op 13 juni 
in de commissie zei hij: "We hebben een traject uitgezet waarop wij de 
nodige inspanningen gaan doen in 2024, 2025 en 2026 om het tekort 
onder 3 % te brengen." Is dat wel zo? Doet deze regering de nodige 
inspanningen om die begroting op het spoor te zetten? De Hoge Raad 
van Financiën zegt alvast van niet. Er zou 16 miljard euro meer moeten 
gedaan worden, minstens 12 miljard euro, maar in het slechtste geval 
16 miljard extra. 
 
De Nationale Bank zei vorige week letterlijk dat de inspanning die de 
regering voor 2024 levert minimaal of zelfs nihil is. Nu zitten we hier in 
het Parlement met een premier die zegt dat het allemaal wel goed komt 
en dat er afspraken zijn gemaakt over het traject, maar het klopt ge-
woon niet. 
 
Vervolgens communiceert hij ook nog over andere thema’s. Ik kan er 
een hele reeks opnoemen. Politieke vernieuwing is een typisch bijvoor-
beeld. Men zou denken dat dit het thema van het moment is. De pre-
mier zegt bij de begrotingsopmaak dat we zullen besparen op de Se-
naat. Dat werd destijds ook door Eva De Bleeker in de tabellen inge-
schreven. Maar wat stellen we vast? Er wordt opnieuw 6 miljoen in de 
Senaat gepompt. Dat is politieke vernieuwing.  
 
De premier en alle meerderheidspartijen zeggen dat er moet gekeken 
worden naar de financiering van de partijen en dat erop bespaard zal 
worden. Een eenvoudig amendement van Wim Van der Donckt, dat de 
eerste logische stap is, om op zijn minst de indexering niet toe te pas-
sen, wordt evenwel consequent weggestemd, ook door de partij van 
de premier.  
 
Open Vld heeft trouwens een congres georganiseerd in Gent waar men 
aankondigde de ministeriële kabinetten te beperken tot twaalf perso-
nen. Dat kreeg veel media-aandacht. Vandaag telt het kabinet-De Croo 
45 man. Op het kabinet-Van Quickenborne werken 63 personen. Als 
we het kabinet van mevrouw Bertrand daarbij optellen, komen we aan 
130 personen. Volgens uw eigen partijcongres zou u er 36 mogen heb-
ben. Er lopen dus 94 mensen teveel rond.  
 
Het is al te gemakkelijk om op uw partijcongres dingen voor te stellen. 
Wat telt, is wat er hier gebeurt. Hier stemmen wij over de wetten. Hier 
kunt u het goede voorbeeld geven. U kunt perfect meteen de bood-
schap van uw partijcongres in praktijk brengen. Dat zou een opbrengst 
betekenen van miljoenen euro’s. Dat kan trouwens op eenvoudige 
wijze. Wij hebben een amendement voorbereid om dat eenvoudigweg 
te realiseren. Het is een amendement om het Open Vld-programma 
hier onmiddellijk goed te keuren.  
 

renouveau politique promis? Les 
partis de la majorité ne cessent de 
parler d'économiser sur le finance-
ment des partis politiques, mais un 
amendement de M. Van der 
Donckt visant à ne pas appliquer 
l'indexation n'a pas été adopté. 
 
Il a été annoncé lors d'un congrès 
de l'Open Vld que les cabinets mi-
nistériels seraient limités à 12 per-
sonnes, mais le cabinet De Croo 
compte actuellement 45 per-
sonnes, le cabinet Van Quicken-
borne 63 personnes et le cabinet 
Bertrand 22 personnes. Nous 
avons préparé un amendement en 
vue de réaliser cette partie du pro-
gramme de l'Open Vld. 
 

02.10  Maggie De Block (Open Vld): Mijnheer Loones, u was duidelijk 

niet in Gent. Daar is immers geen enkel cijfer genoemd. Kunt u mij 
eens zeggen hoeveel mensen u op uw kabinet had gedurende de drie 
weken dat u minister was?  
 

02.10  Maggie De Block (Open 

Vld): Aucun chiffre n'a jamais été 
cité lors de ce congrès du parti. 
Combien de personnes travail-
laient au sein du cabinet de 
M. Loones pendant les trois se-
maines où il a été ministre? 
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02.11  Sander Loones (N-VA): Het waren vier weken, mevrouw De 

Block. Dat is een verschil van 33 %.  
 
Het spijt me verschrikkelijk, mevrouw De Block, maar u hebt blijkbaar 
uw eigen congrestekst niet gelezen, want ik heb die informatie op de 
website van de Open Vld gevonden. Daarop is te lezen dat u voorstan-
der bent van kabinetten met 12 personen. De kans is verder inderdaad 
klein dat ik aanwezig zal zijn op uw Open Vld-congressen.  
 
In elk geval ligt het amendement voor. De Open Vld kan makkelijk zeg-
gen dat ze niet alleen in een arena in Gent stemt, maar ook in dit Par-
lement, de arena waar de wetten worden gemaakt en u het goede voor-
beeld kunt geven. U hoeft straks maar op het knopje te duwen, onze 
fractie heeft het amendement voorbereid.  
 
Zo kom ik bij het tweede deel van mijn speech. Ik had daarvoor ook 
staatssecretaris Dermine graag uitgenodigd, omdat er gigantisch veel 
werk op de plank ligt, maar het op veel domeinen bijzonder stil blijft. Ik 
zou het opnieuw kunnen hebben over minister Dermagne, die aan een 
grote arbeidsmarkthervorming zou moeten werken, waarvan we even-
wel niets te zien krijgen. Het enige dat we hebben gezien, is dit tabel-
letje van een A4-blad bij de begrotingsopmaak. Per lijntje worden de 
maatregelen opgesomd, met een gigantisch blok van alle maatregelen 
die minister Dermagne zou nemen op het gebied van arbeidsmarktbe-
leid. In de kolom ernaast staan de opbrengsten ervan: 0 euro. Het 
grootste blok maatregelen levert dus 0 euro op. Ik zou die analyse he-
lemaal opnieuw kunnen maken.  
 
Ik zou het ook uitgebreid over minister Lalieux kunnen hebben. Vol-
gens de kranten van vandaag vat de Europese Commissie haar beleid 
samen als hopeloos. 
 
Ik wil het vandaag vooral hebben over uw bevoegdheden, mijnheer 
Dermine. U bent kampioen in politieke communicatie, moet ik eerlijk 
toegeven. Ik vind het debat wel plezant, maar bij de waarachtigheid 
ervan heb ik toch wel wat vragen. Uw favoriete slogan is, geparafra-
seerd: schulden maken, is eigenlijk niet zo erg. Zolang het binnen een 
aantal parameters past, vindt u schulden maken niet zo erg. 
 
Mijnheer Dermine, wat zien we vandaag? Ik wil graag weten of me-
vrouw de staatssecretaris het ermee eens is: vorig jaar bedroegen de 
intrestlasten op de gigantische staatsschuld 6 miljard euro. Voor deze 
begroting werden ze geraamd op 8 miljard euro. Dat was de raming 
van december. We zien vandaag dat ze al 8,5 miljard euro bedragen. 
Op een paar maanden tijd is er dus 500 miljoen euro aan lasten bijge-
komen. Volgend jaar zullen die intrestlasten 10 miljard euro bedragen. 
Over vijf jaar: 16 miljard. Hoe kunt u dan in godsnaam zeggen dat het 
maken van schulden eigenlijk niet zo problematisch is? 
 
Het budget van alle politiediensten samen bedraagt 2,5 miljard. Straks 
zal dat het vierdubbele zijn, alleen nog maar aan intrestlasten. En dan 
zegt een staatssecretaris van deze regering: "Dat is allemaal geen pro-
bleem; laten we maar wat extra schulden maken." Mevrouw de staats-
secretaris, bent u het daar ook mee eens? 
 
Dan kom ik tot die Waalse ruimtevaarder. Hoe zit het nu precies? Wij 
hebben het dossier van onze experte, Frieda Gijbels. Ik kijk vooral naar 

02.11  Sander Loones (N-VA): 

Nous pouvons lire sur le site inter-
net de l'Open Vld que ce parti est 
favorable à des cabinets composés 
de 12 collaborateurs. Mon groupe 
a déposé un amendement et, de ce 
fait, le groupe Open Vld n'aura qu'à 
appuyer sur le bouton vert, tout à 
l'heure, pour exécuter son pro-
gramme. 
 
Le ministre Dermagne devrait œu-
vrer à une grande réforme du mar-
ché du travail, mais nous ne rece-
vons qu'un petit tableau tenant sur 
une seule feuille A4, dans lequel 
les mesures relatives au marché 
du travail sont énumérées. Le pro-
duit de ces mesures équivaut à 
zéro euro. Aujourd'hui, je souhaite 
toutefois évoquer les compétences 
du secrétaire d'État Dermine, le 
champion de la communication po-
litique. Il estime qu'il n'est pas 
grave de s'endetter. Toutefois, l'an-
née dernière, les charges d'intérêts 
sur la gigantesque dette publique 
se sont élevées à 6 milliards d'eu-
ros. Pour le présent budget, ces 
charges d'intérêts étaient estimées 
à 8 milliards d'euros. Nous consta-
tons aujourd'hui qu'elles s'élèvent 
déjà à 8,5 milliards d'euros. L'an-
née prochaine, il s'agira de 10 mil-
liards d'euros et, dans cinq ans, de 
16 milliards d'euros. Comment 
peut-il dès lors affirmer que s'en-
detter n'est pas un problème? 
 
Il y a, en outre, le dossier du spa-
tionaute wallon. L'accord de gou-
vernement précise que le budget 
de l'Agence Spatiale européenne 
(ESA) ne peut pas diminuer. Au dé-
but, des économies ont été réali-
sées, mais ensuite il a fallu trouver 
235 millions d'euros. C’est ainsi 
qu’un montant de 50 millions d'eu-
ros a été prélevé sur le budget des 
petits réacteurs modulaires (PRM). 
D'après le secrétaire d'État Der-
mine, cet argent nous reviendra. 
Toutefois, il ressort de l'analyse 
budgétaire de l'ancienne secrétaire 
d'État De Bleeker que le budget al-
loué aux PRM n'est pas automati-
quement renfloué. L'administration 
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de centen, en wat stel ik vast? Het regeerakkoord zegt dat het budget 
van het ESA niet mag dalen. Aanvankelijk had u maatregelen genomen 
om erop te besparen, maar vervolgens hebt u er plots 50 miljoen euro 
bijgepompt. En dan bent u elders nog wat geld gaan zoeken, bij De-
fensie bijvoorbeeld. Zo had u in totaal opeens 235 miljoen euro. Onder 
andere geld dat weggehaald is uit het onderzoek naar nieuwe kerncen-
trales. U zegt evenwel dat we niet moeten panikeren: er is wel geld wel 
afgepakt van het SMR-project, maar dat geld komt zeker terug. Dat 
brengt met tot mijn volgende factcheck. Is dat zo? Komt dat geld terug? 
 
Wat blijkt? We hebben het document te pakken gekregen: de begro-
tingsanalyse, nog opgesteld door Eva De Bleeker. Daar staat letterlijk 
in: "De SMR-middelen zullen dus niet zomaar automatisch opnieuw 
worden aangevuld." Het zal gewoon niet gebeuren. 
 
Het document bevat nog meer informatie. Er staat in dat u niet conse-
quent bent, omdat u het budget eerst verlaagd en dan verhoogd hebt. 
Er staat ook in dat u doet alsof er een hoogdringendheid is, maar dat 
dit vals is, want dat u gewoon zelf uw dossier niet op tijd hebt ingediend. 
Er staat vooral letterlijk in dat de budgetten niet automatisch worden 
opgevuld. 
 
Er kan maar één iemand gelijk hebben: ofwel bent u dat, die stelt dat 
alles geregeld is en in orde komt, ofwel is dat de administratie van Be-
groting, die trouwens wordt bijgetreden door de Inspectie van Finan-
ciën. Ook dat document hebben wij te pakken gekregen. De Inspectie 
stelt over de verschuiving van Defensie dat zij dat beslissingspunt niet 
positief kan adviseren. Zij stelt over de totaliteit dat de Inspectie van 
Financiën een negatief advies verleent. 
 
Mijnheer Dermine, er kan maar een van beide de volledige waarheid 
brengen bij het Parlement. Zijn dat de experten, namelijk de Inspectie 
van Financiën en Begroting, of is dat uw politieke communicatie? Ik 
heb in alle eerlijkheid daarover mijn idee. 
 
Het stopt daar echter niet. Ook relance maakt deel uit van uw bevoegd-
heid. Daarover hebben wij een hoorzitting gehouden. U verklaarde: 
"Les feux sont au vert." Alles is in orde; de timing wordt gehaald. We 
moesten ons geen zorgen maken. We stellen echter vast dat het do-
cument van de Europese Commissie het volgende stelt: "The imple-
mentation of Belgium’s recovery and resiliance plan faces increasing 
risks of delay." Er kan maar een van beide juist zijn: ofwel hebt u gelijk, 
wanneer u stelt dat het allemaal geen probleem is, ofwel heeft de Eu-
ropese Commissie gelijk, die aangeeft dat er een gigantisch probleem 
is, omdat België niet op schema ligt. 
 
De pensioenen zijn nog een voorbeeld. Er is een vergadering geweest 
tussen de topambtenaren van de Europese Commissie en mevrouw 
Bertrand. Het verslag daarvan hebben we ook te pakken gekregen. Dat 
was veelzeggend. Een en ander gebeurde niet door eender wie, maar 
door mevrouw Gauer, zijnde de persoon die het volledige plan van de 
heer Dermine moet coördineren en superviseert op Europees niveau. 
 
Dat rapport is er. Wat blijkt daaruit? Er staat zwart op wit dat de pensi-
oenhervorming minstens 1 % of zelfs 1,2 % van het bbp zal moeten 
bedragen. De heer Dermine weerlegt dat, door te stellen dat de Euro-
pese Commissie dat niet vraagt. Zij zou slechts een aanpassing vragen 
voor een vierde daarvan. Hoe kan dat? Zwart op wit staat er dat het 

et l'Inspection des finances abon-
dent également dans ce sens. 
Quelqu'un est fatalement dans le 
bon. 
 
Les problèmes ne s'arrêtent pas là. 
Selon le secrétaire d'État Dermine, 
le calendrier des mesures de re-
lance sera respecté; pour la Com-
mission européenne, le risque de 
retard est de plus en plus réel. Qui 
a raison? 
 
Il en va de même pour les pen-
sions. Il ressort d'un rapport que la 
réforme des pensions devra au 
moins représenter 1 %, voire 
même 1,2 % du budget. Selon le 
secrétaire d'État, l'Europe ne  
demande qu'un quart de cet effort. 
La Commission européenne af-
firme que la Belgique doit introduire 
une demande au plus tard au mois 
de septembre, alors que le secré-
taire d'État prétend que le calen-
drier n'est qu'indicatif. Pourquoi 
continue-t-il à fournir au Parlement 
des informations qui sont contre-
dites par la Commission euro-
péenne? Soit il ne connaît pas son 
métier, soit il pratique la rétention 
d'informations. Il s'agirait d'un pro-
blème très grave. 
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vier keer zoveel moet zijn. U verklaart echter bij alle media dat het vier 
keer minder kan zijn. 
 
Er staat trouwens wel meer in dat verslag. Er wordt ook verwezen naar 
het probleem met de audit, waarover ik u heb ondervraagd in de com-
missie. U hebt daarover het volgende geantwoord. Ik heb het verslag 
mee: "Il s'agit d'un outil IT de collecte de données des destinataires. Le 
travail s'achèvera à la fin du mois au plus tard." 
 
Op het einde van deze maand – we hebben nog twee dagen – zal het 
in orde zijn. De Europese Commissie zegt dat er een belangrijk pro-
bleem is in verband met de auditing en dat we onze centen kwijt zijn, 
als dat niet in orde is in september. Hoe kan het dat u in de commissie 
iets zegt en dat de Europese Commissie een week later iets anders 
zegt? 
 
Er is nog iets. Over het moment waarop we het geld moeten aanvra-
gen, hebt u in de commissie tien keer gezegd dat de timing indicatief 
is: "Il n'y a pas de limite d'introduction des demandes de paiement. Le 
calendrier est indicatif." 
 
U voegde daar vervolgens aan toe: "On pourrait très bien introduire 
toutes les demandes de paiement en 2026." 
 
De Europese Commissie zegt echter zwart op wit dat, als België de 
aanvraag niet doet in september, het dan die honderden miljoenen 
euro’s kwijt is. Het hiermee verbonden bedrag aan steun riskeert dan 
definitief en volledig verloren te gaan: "The situation of Belgium is des-
perate." 
 
Hoe kan het dat u ons in het Parlement keer op keer informeert en dat 
u document na document, van de Inspectie van Financiën, van de ad-
ministratie van Begroting, van de Europese Commissie, van vergade-
ringen die plaatsvinden met de Europese Commissie, wordt tegenge-
sproken?  
 
Er is een aantal mogelijkheden. Ofwel kent u uw job niet en weet u niet 
dat dat eraan komt – ik denk echter niet dat dat het geval is –, ofwel 
kent u uw job wel en verzwijgt u informatie voor het Parlement. Dat zou 
een zeer ernstig probleem zijn. Wij moeten ervan kunnen uitgaan dat 
het Parlement volledig wordt geïnformeerd.  
 

02.12  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Mijnheer Loones, ik heb een 

vraagje.  
 
U hebt de situatie van ons land beschreven als vrij rampzalig, als het 
ware als een woordvoerder van de OESO, het IMF en de ratingbu-
reaus. Ik heb echter weinig oplossingen gehoord. Ik weet niet of de N-
VA pleit voor een nieuwe besparingsronde. De pensioenen vormen in-
derdaad een heet hangijzer, want hoe zullen we die de komende jaren 
financieren? Zullen we de mensen langer doen werken of verminderen 
we nog meer de minimumpensioenen? De vraag is hoe we ervoor kun-
nen zorgen dat de sociale zekerheid wordt gefinancierd. We kunnen 
spreken over uw taxshift die niet was gefinancierd of de vermindering 
van de patronale bijdragen voor 15 miljard euro. Vanuit het oogpunt 
van een liberaal, die u volgens mij bent, kan men dat alles enkel finan-
cieren door de lonen te verhogen. In ons land is er echter een wet die 
de lonen blokkeert. Alles is vrij in ons land, behalve de lonen. Als we 

02.12  Sofie Merckx (PVDA-PTB): 

M. Loones parle d'une situation as-
sez désastreuse, mais en l’écou-
tant j'ai entendu peu de solutions. 
Comment allons-nous, par 
exemple, financer les pensions 
dans les années à venir: obligera-t-
on nos concitoyens à travailler plus 
longtemps ou allons-nous réduire 
encore davantage les pensions mi-
nimales? Comment pouvons-nous 
financer la sécurité sociale? En 
tant que libéral qui avance mas-
qué, M. Loones ne peut financer 
tout cela qu'en augmentant les sa-
laires, mais ceux-ci sont bloqués 
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de lonen deblokkeren en die mogen verhogen, levert dat extra geld op 
voor de sociale zekerheid. Is dat volgens u geen goed idee? 
 

par la loi. Ne serait-il dès lors pas 
préférable de les débloquer et de 
les augmenter en vue de générer 
des fonds supplémentaires? 
 

02.13  Ahmed Laaouej (PS): Pour ceux qui étaient là à l'époque, cela 

fait un peu partie des archives! Mais, monsieur Loones, même quand 
vous voulez faire de l'austérité, vous n'y arrivez pas. Je me souviens, 
lorsque vous aviez les attributions de la Fonction publique, sous la pré-
cédente législature, vous aviez inscrit au budget 700 millions d'euros 
d'économies pour le "redesign" de l'administration. On n'en a jamais vu 
le moindre euro.  
 
Quand vous dites qu'il faut faire de la politique d'austérité, couper dans 
les dépenses publiques, etc., que voulez-vous faire exactement? Vous 
voulez encore faire du "redesign" d'administration? C'est-à-dire du 
vent? Votre parti en tout cas n'a pas été capable de le faire. Vous vou-
lez moins de policiers, moins de financement pour les zones de se-
cours, moins de soins de santé? Concrètement, que proposez-vous à 
la population lorsque vous dites qu'il faut absolument réduire les défi-
cits, et plus drastiquement encore que ce que demande la Commission 
européenne, qui passe pour un enfant de chœur à vos yeux, si j'ai bien 
compris?  
 
Monsieur Loones, que proposez-vous concrètement, alors que vous 
n'avez pas fait la démonstration par le passé que vous étiez capable 
de gérer convenablement les finances publiques?  
 

02.13  Ahmed Laaouej (PS): Mijn-

heer Loones, toen uw partij be-
voegd was voor Ambtenarenza-
ken, werden er voor 700 mil-
joen euro besparingen ingeschre-
ven op de begroting voor een rede-
sign van de administratie. We heb-
ben daar echter nooit ook maar 
één euro van gezien! 
 
U zegt dat we besparingen moeten 
doorvoeren en in de overheidsuit-
gaven moeten snoeien. Wil dat 
zeggen dat er minder politieagen-
ten moeten zijn en dat de financie-
ring van de hulpverleningszones 
en de gezondheidszorg terugge-
schroefd moet worden? Wat stelt u 
concreet voor, gelet op de vaststel-
ling dat u in het verleden niet hebt 
kunnen aantonen dat u in staat 
bent om de overheidsfinanciën 
naar behoren te beheren? 
 

02.14  Reccino Van Lommel (VB): Mevrouw de voorzitster, de heer 

Loones heeft daarnet, geheel terecht overigens, verwezen naar de be-
sprekingen met de Europese Commissie over het relancegeld. Daar is 
al uitgebreid over gedebatteerd in de commissie Economie. We verne-
men in de media dat we 847 miljoen euro dreigen kwijt te spelen als de 
noodzakelijke hervormingen niet gerealiseerd worden. Ik vroeg me af, 
mijnheer Loones, of u de staatssecretaris ook heeft gevraagd hoe hij 
denkt dat te overbruggen? Er is altijd gesteld: "Potje breken, is potje 
betalen." Ook heel wat Vlaamse projecten kunnen niet gefinancierd 
worden omdat de betalingsaanvragen niet gebeuren. Hoe dan ook is 
er gezegd dat alle projecten per definitie doorgaan.   
 
Wat gebeurt er als die 847 miljoen euro verloren gaat? Vraagt u de 
heer Dermine dan om de federale regering het geld te laten bijpassen 
in de Vlaamse kas zodat die projecten kunnen doorgaan, of zal de 
Vlaamse belastingbetaler die projecten tweemaal moeten financieren? 
We hebben vele miljarden euro’s aan de Europese pot bijgedragen en 
zouden de middelen die we nu mislopen dan opnieuw moeten bijpas-
sen uit de zak van de Vlaamse belastingbetaler.  
 
Net als u, mijnheer Loones, ben ik heel benieuwd naar de reactie van 
de staatssecretaris. 
 

02.14  Reccino Van Lommel 

(VB): Nous risquons de perdre 847 
millions d'euros du fonds de re-
lance si les réformes nécessaires 
ne sont pas réalisées. M. Loones 
a-t-il demandé au secrétaire 
d'État Dermine comment celui-ci 
comptait financer les projets en at-
tendant cette aide européenne? Il a 
en effet été annoncé que les pro-
jets seraient tous mis en œuvre. 
M. Loones demandera-t-il alors au 
gouvernement fédéral de venir en 
aide afin de pouvoir réaliser les 
projets flamands, ou le contri-
buable flamand paiera-t-il deux fois 
pour les projets, à savoir d'abord 
par la contribution à l'Europe et en-
suite pour les projets en eux-
mêmes? 
 

02.15  Sander Loones (N-VA): Dank u voor de boeiende vragen. 

 
Mevrouw Merckx, eerst en vooral, als ik de woordvoerder van iemand 
wil zijn, dan wel van de mensen die nu met pensioen zijn en die zich 
zorgen maken of hun pensioen straks nog kan worden betaald. Dan 
wil ik ook de woordvoerder zijn van de mensen die veiligheid belangrijk 

02.15  Sander Loones (N-VA): Si 

je dois être le porte-parole de quel-
qu'un, que ce soit alors celui des 
personnes qui se demandent si 
leur pension pourra encore être 
payée ou qui s'inquiètent des 
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vinden en die niet weten of daar straks nog budget voor is, die alleen 
zien dat er 2,5 miljard euro wordt betaald (…) aan het budget van de 
begroting, terwijl er 10 miljard moet vertrekken naar het budget voor de 
politie, terwijl er 10 miljard moet vertrekken voor de intrestlasten. Van 
die mensen wil ik de woordvoerder zijn. Ik wil ook de woordvoerder zijn 
van de mensen die internationale geloofwaardigheid wel belangrijk vin-
den en die vinden dat wat hier de laatste weken is gebeurd een abso-
lute schande is.  
 
Uw tweede vraag was wat wij precies voorstellen. Ik zou al tevreden 
zijn als de regering eindelijk eens zou doen wat ze beloofd heeft. Ze 
heeft beloofd te zullen werken aan een tewerkstellingsgraad van 80 %. 
Als er één minister is die niet werkt, dan is het de minister van Werk. 
Heeft er iemand minister Dermagne nog gezien met een arbeidsmarkt-
hervorming? Professor Stijn Baert heeft recent aangetoond dat de ach-
terstand op het Europees gemiddelde alleen groter wordt. In vergelij-
king doen andere landen het beter, er gaan meer mensen aan de slag, 
maar hier in België onder de regering-De Croo minder. Ik zou dus al 
tevreden zijn als de regering eindelijk haar beloftes uitvoerde. Dat zou 
een budgettaire impact hebben van 15 miljard euro. Weet u hoeveel er 
bijkomt aan pensioenkosten in de komende jaren? Het gaat om 12 mil-
jard. We laten 15 miljard liggen omdat mensen die perfect zouden kun-
nen werken niet werken. We weten ook waar die mensen wonen, me-
vrouw Merckx, namelijk vooral in Wallonië en in Brussel. Dat toont sta-
tistiek na statistiek na statistiek. Die mensen worden in de steek  
gelaten door het systeem, ze worden niet in een positie gebracht om 
zelf hun toekomst uit te bouwen, om zelf te werken voor hun eigen 
centen, om zelf hun eigen verhaal te schrijven. Ze worden aan hun lot 
overgelaten omdat wij een minister van Werk hebben die niet werkt. 
Dat is het eerste wat ik zou zeggen dat ze kunnen doen.  
 
Ten tweede kunnen ze onze wetsvoorstellen goedkeuren. Er zijn er 
gigantisch veel, in de commissie voor Sociale Zaken en in de commis-
sie voor Financiën, ik zal ze niet allemaal opsommen.  
 
Ten derde zou de regering op zijn Zweeds kunnen besturen. Wat heeft 
de Zweedse regering gedaan? Dat is meteen ook een antwoord aan 
de heer Laaouej. Er is toen effectief bespaard, we hebben de staats-
schuld doen dalen, we hebben de belastingdruk doen dalen, we heb-
ben de koopkracht verhoogd. Het begrotingstekort ging van 3,1 % naar 
0,7 %. Toen wij de regering hebben verlaten, was het begrotingstekort 
0,7 %. Vandaag ligt het boven de 5 % voor de totaliteit van de overheid. 
De regering zou dus wat meer op zijn Zweeds kunnen besturen. Dat is 
echter niet genoeg, want dit land kan je wel beter besturen, maar je 
kan het nooit echt goed besturen. Daarvoor is meer nodig. Daarvoor is 
confederalisme nodig, een duidelijke communautaire ronde. 
 
Ten vierde zou ik absoluut willen dat de regering niet zoveel tijd verliest 
met het ontslaan, of het proberen te ontslaan, van mensen die duidelijk 
niet capabel zijn. Zo kan er gewerkt worden aan de beloften, bijvoor-
beeld op het vlak van de fiscale hervorming. We hebben drie weken 
verloren omdat mevrouw Lahbib niet beseft dat men ontslag moet ne-
men wanneer men liegt. Zo heeft uw regering drie weken verloren. 
 
Intussen zegt de Europese Commissie dat een fiscale hervorming niet 
voldoende is, maar dat er ook een pensioenhervorming moet komen. 
Die moet bovendien klaar zijn tegen 21 juli om tijdig de prefinanciering 
te krijgen. U hebt dus niet meer de luxe om eerst het ene en dan het 

10 milliards d'euros de charges 
d'intérêt sur la dette publique, tan-
dis que 10 milliards d'euros sont 
nécessaires, par exemple, pour la 
police. Je souhaite également être 
le porte-parole de ceux et celles qui 
attachent de l'importance à la cré-
dibilité internationale.  
 
Je serais déjà heureux si le gouver-
nement respectait son engage-
ment et s'efforçait d'atteindre le 
taux d'emploi de 80 %. S'il y a un 
ministre qui ne travaille pas, c'est 
bien le ministre du Travail. Quel-
qu'un a-t-il encore entendu parler 
de la réforme du marché de l'em-
ploi? Un taux d'emploi de 80 % gé-
nère 15 milliards d'euros. Le coût 
supplémentaire des pensions pour 
les années à venir s'élève à 12 mil-
liards d'euros. Les statistiques dé-
montrent à chaque fois que les per-
sonnes non actives habitent princi-
palement en Wallonie et à 
Bruxelles. Elles sont abandonnées 
par le système et ne se voient pas 
offrir la possibilité de construire leur 
propre avenir. 
 
Ce que le gouvernement peut en-
core faire, c'est approuver les pro-
positions de loi que nous avons dé-
posées dans les commissions des 
Affaires sociales et des Finances. 
 
Le gouvernement peut également 
opter pour une politique suédoise 
et faire des économies. La coalition 
suédoise avait réduit la dette pu-
blique ainsi que la charge fiscale et 
avait augmenté le pouvoir d'achat. 
Mais pour bien gouverner ce pays, 
le confédéralisme est nécessaire. 
 
Au lieu de perdre son temps à es-
sayer de licencier des ministres in-
capables, le gouvernement ferait 
mieux de tenir ses promesses en 
matière de fiscalité. Du côté de la 
Commission européenne, la ré-
forme des pensions doit être prête 
d’ici le 21 juillet afin de bénéficier à 
temps du préfinancement. Bien en-
tendu, il faut maintenant tout faire 
simultanément dès lors que trois 
semaines ont été perdues à cause 
d'une ministre qui nous a menti et 
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andere te doen, alles moet tegelijk gebeuren, omdat er ministers zijn 
die gewoon niet capabel zijn en die niet beseffen dat men ontslag moet 
nemen wanneer men liegt. Ik kan het niet vaak genoeg herhalen. 
 
Mijnheer Van Lommel, u volgt het thema ook van nabij op en we heb-
ben er al een gedachtewisseling over gehad met de heer Dermine in 
de commissie. Ik ben benieuwd naar de combinatie. Ik probeer name-
lijk al de hele legislatuur om beiden in één zaal te krijgen. In de com-
missie vertelt de heer Dermine mij A. In een andere commissie zit me-
vrouw Bertrand of mijnheer de premier en die zegt B. Als ik dan aan 
mijnheer Demine zegt dat er daar B gezegd is, beweert hij dat het toch 
A is. 
 
Nu zegt de Europese Commissie ook dat u het niet bij het juiste eind 
heeft, net als de administratie van Begroting en de Inspectie van Fi-
nanciën. Ik hoop een en ander nu wel eens uitgeklaard te zien. Ik denk 
dat heel veel gezagsargumenten vandaag duidelijk maken dat de heer 
Dermine ongelijk heeft.  
 
Het gaat over gigantisch veel geld. Mijnheer Van Lommel, u zegt dat 
we 850 miljoen euro dreigen te verliezen. Het is veel meer, want eigen-
lijk betalen we 17 miljard euro om er gebruik van te maken. Premier De 
Croo kwam terug en zei dat we 12 miljard zouden binnenhalen. De 
Nationale Bank had namelijk berekend dat we recht hadden op dat be-
drag. Plots kwam de heer De Croo echter terug van zijn Europese ver-
gadering met 6 miljard. Hij is er dus in geslaagd om terug te komen met 
de helft. Hij moet het maar doen. Hij is een toponderhandelaar.  
Eigenlijk hebben we recht op 12 miljard, maar we komen terug met 6 
miljard.  
 
Op magische wijze is die 6 miljard dan plots 4,5 miljard geworden. Ik 
heb daarover een vraag gesteld aan de heer Dermine, die zegt dat het 
goed nieuws is dat we anderhalf miljard minder krijgen. Dat betekent 
immers dat we het economisch fantastisch doen. Laat ik u een kleine 
heads-up geven. Het IMF zegt dat de economische groei de komende 
vijf jaar in België de laagste zal zijn van alle Europese landen. Een 
maand geleden zijn de cijfers tot 2028 voor de geïndustrialiseerde zone 
naar voren gekomen. Ik zie de heer Vanbesien ontkennend het hoofd 
schudden. Inderdaad, Italië doet het nog slechter. Wij zijn de tweede 
slechtste.  
 
Dus, we moeten 12 miljard binnenhalen en men haalt 6 miljard binnen. 
Dat wordt plots 4,5 miljard. Daarvan gaat nu misschien nog 850 miljoen 
af en potentieel nog veel meer. De Europese Commissie zegt immers 
opnieuw dat we, wanneer de audit over de 100 begunstigden van de 
subsidies niet klaar is tegen juli 2023, het risico lopen het totale bedrag 
te verliezen. De schade is gewoon nog veel groter. Wie zal dat beta-
len? De deelstaten natuurlijk. Dat is mijn vraag aan u, mijnheer Der-
mine: weet de heer Di Rupo al dat u in zijn zakken zal zitten? 
 

qui ne se rend pas compte qu'elle 
aurait dû démissionner. 
 
En commission, le secrétaire d'État 
Dermine répond par A tandis que la 
secrétaire d'État Bertrand ou le 
premier ministre répond par B. Je 
suis curieux de connaître leur ré-
ponse à présent qu'ils sont en-
semble. J'entends également de 
nombreux arguments d'autorité, de 
la Commission européenne et l'Ins-
pection des finances, qui montrent 
clairement que M. Dermine se four-
voie. 
 
Par ailleurs, il s'agit de bien davan-
tage qu'une perte de 850 millions 
d'euros. La Banque nationale avait 
calculé que nous percevrions 
12 milliards d'euros, mais le pre-
mier ministre est revenu de la réu-
nion européenne avec à peine 
6 milliards d'euros. Et ces 6 mil-
liards se sont ensuite transformés 
comme par magie en seulement 
4,5 milliards! Selon le secrétaire 
d'État Dermine, c'est toutefois une 
bonne nouvelle puisque c'est la 
preuve que notre économie se 
porte à merveille. Le FMI affirme 
pourtant que la croissance écono-
mique de la Belgique sera la plus 
faible de tous les pays européens 
au cours des cinq prochaines an-
nées. Et il faudra peut-être encore 
déduire 850 millions d'euros sup-
plémentaires des 4,5 milliards 
d'euros que nous avons finalement 
obtenus. Pire encore: si l'audit con-
cernant les 100 bénéficiaires des 
subventions n'est pas prêt d'ici juil-
let 2023, nous perdrons peut-être 
l'intégralité du montant. 
 

De voorzitster: Mijnheer Loones, uw spreektijd is verstreken. 
 
Le temps de parole est de maximum deux minutes. 
 

02.16  Sander Loones (N-VA): J'avais trois questions, madame la pré-

sidente!  
 

 

La présidente: Ne vous tracassez pas. J'ai compté deux minutes pour chacun des intervenants grâce à un 
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appareil technologiquement assez avancé. 
 
(…): C'était cela l'alarme? 
 
La présidente: C'est effectivement l'alarme. Je ne dispose pas d'un autre système, nous faisons avec les 
moyens du bord. 
 

02.17  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Ik heb geen antwoord gekregen op 

mijn vraag over de loononderhandelingen.  
 
Wat de woordvoerder betreft, was ik natuurlijk nog het VOKA vergeten; 
dat heeft Bart De Wever zelf gezegd.  
 
U bent dus de woordvoerder van de gepensioneerden, van wie u de 
pensioenen nog wilt verminderen. Dat is toch het toppunt. Ik vind het 
vooral straf dat u de balans van de Zweedse regering verdedigt, want 
wat hebben de mensen daarvan gevoeld? De indexsprong, bijvoor-
beeld. Ik herinner mij van de Zweedse regering de 900 miljoen euro 
aan besparingen in de gezondheidszorg. Daarvoor hebben wij enorm 
hoge prijs betaald tijdens de covidcrisis. We zien ook waartoe het be-
sparingsbeleid van de N-VA leidt in Vlaanderen. Kijk maar naar de si-
tuatie van het onderwijs en de kinderopvang in Vlaanderen. Voor dat 
model pas ik echt wel.  
 

02.17  Sofie Merckx (PVDA-PTB): 

M. Loones n'a pas répondu à ma 
question sur les négociations sala-
riales. Il s'intitule porte-parole des 
pensionnés, alors qu'il veut encore 
abaisser le niveau des pensions. 
 
Il est incroyable qu'il continue à dé-
fendre la Suédoise. Ce gouverne-
ment a instauré un saut d'index et 
a économisé 900 millions d'euros 
dans les soins de santé. Nous 
voyons également en Flandre que 
la politique d'austérité menée par la 
N-VA a eu des conséquences dra-
matiques dans l'enseignement et 
l'accueil des enfants. Je me passe-
rais allègrement de ce modèle! 
 

02.18  Sander Loones (N-VA): Uw verhaal over het budget van de 

gezondheidszorg is factueel fout. In reële termen is dat budget geste-
gen in de Zweedse periode. Dat kan gewoon feitelijk worden  
aangetoond. Het verhaal gaat echter diep, mevrouw Merckx, en de be-
zorgdheid is ook reëel. Wij hebben oprecht de vraag gesteld aan 
staatssecretaris Bertrand en zij zei dat er op korte termijn geen pro-
bleem is met de financiering van de pensioenen, maar dat men niet 
weet of ze op lange termijn gegarandeerd zijn. Wij hebben dat debat 
gevoerd in de commissie en dat was haar eerlijke antwoord.  
 
U kunt de mensen misschien beloven dat u ervoor zult zorgen dat hun 
pensioenen zullen stijgen, wat trouwens absoluut nodig was – wij wa-
ren er ook voorstander van om zeker de laagste pensioenen te verho-
gen en we hebben dat ook gesteund – maar men moet aan de mensen 
ook duidelijk maken dat ze op hun twee oren kunnen slapen dat het 
geld er zal zijn om die pensioenen te betalen, en dat is vandaag niet 
het geval. Met uw programma zal dat helemaal niet het geval zijn. Dat 
weten we allemaal. 
 
Ook vandaag zijn de pensioenen niet gegarandeerd. Daarover gaat het 
begrotingsdebat. Men moet een eerlijke boodschap brengen zonder 
politieke slogans, een eerlijk en volledig verhaal, met capabele mensen 
die ervoor zorgen dat de cijfers eindelijk op orde worden gezet.  
 

02.18  Sander Loones (N-VA): Je 

voudrais dire à Mme Merckx que la 
Suédoise n'a absolument pas fait 
baisser le budget des soins de 
santé et que ce dernier a même 
augmenté en termes réels. 
 
La secrétaire d'État au Budget a ré-
pondu en commission que le finan-
cement des pensions ne serait pas 
problématique à court terme, mais 
qu'il n'était pas garanti à long 
terme. Le PTB peut promettre qu'il 
relèvera les pensions, mais il faut 
également pouvoir garantir aux ci-
toyens qu'il y aura suffisamment 
d'argent pour les payer. Or tel n'est 
pas le cas actuellement, a fortiori si 
le PTB concrétise son programme. 
Il faut communiquer honnêtement 
à ce sujet sans s'enfermer dans 
toutes sortes de slogans politiques. 
 

02.19  Peter De Roover (N-VA): Mevrouw de voorzitster, ik zal geen 

vraag stellen aan een collega, wees gerust. Ik doe dat wel eens, maar 
niet in de plenaire vergadering. 
 
De heer Loones heeft staatssecretaris Dermine uitgenodigd en enkele 
keren zijn naam vermeld, maar hij antwoordt niet. Het volstaat natuur-
lijk niet dat we kartonnen borden van de regeringsleden zien. Het zou 

02.19 Peter De Roover (N-VA): Le 

secrétaire d'État Dermine a beau 
être physiquement présent dans 
cet hémicycle, il ne répond pas aux 
questions qui lui sont posées. Ne 
serait-ce pas une marque de res-
pect pour le débat s'il formulait des 
réponses? 
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toch gepast zijn en van respect voor het debat getuigen als staatsse-
cretaris Dermine zou antwoorden op de zeer expliciete vragen die zijn 
gesteld. Of is dat niet de bedoeling?  
 

 

02.20  Ahmed Laaouej (PS): Certaines de ces questions ont aussi été 

posées à d'autres ministres, mais pour avoir assisté à d'autres débats 
budgétaires, il arrive aussi que les ministres ou secrétaires d'État ré-
pondent à la fin et ramassent l'ensemble des questions. Parfois cer-
taines questions sont les mêmes, donc on répond une seule fois plutôt 
que trente-six fois, mais cela relève du choix du secrétaire d'État ou de 
la ministre de répondre maintenant ou plus tard. Il n'y pas de règle dans 
notre hémicycle qui préside à cela. Vous vous étonnez, mais je dis qu'il 
n'y a pas de règle. 
 

02.20  Ahmed Laaouej (PS): Niets 

belet de ministers om alle vragen te 
bundelen en op het einde één ant-
woord te geven. 
 

La présidente: Je propose de poser la question à M. le secrétaire d'État pour savoir comment il souhaite 
procéder. Il préfère maintenant. Vous obtenez satisfaction, monsieur De Roover. Nous n'avons pas spécifié 
de limitation pour les ministres. 
 

02.21 Staatssecretaris Thomas Dermine: Mijnheer Loones, ik zal een 

feitelijk antwoord proberen te geven. 
 
Mijnheer Loones, your dream comes true. Ik zit samen met mevrouw 
Bertrand in de zaal: ik draag een rode das en mevrouw Bertrand heeft 
een rode jurk aan. 
 

02.21  Thomas Dermine, secré-

taire d'État: Le rêve de M. Loones 
se réalise: je siège aux côtés de 
Mme Bertrand dans l’hémicycle, 
moi portant une cravate rouge et 
elle une robe rouge. (Sourires) 
 

Le rouge vous va très bien, madame Bertrand. 
 
Vous allez vous rendre compte qu'il n'y a pas de différence dans nos 
interprétations. 
 

Rood staat u beeldig, mevrouw 
Bertrand! 
 
U zult merken dat onze interpreta-
ties niet van elkaar verschillen.  
 

Wat de ruimtevaartbudgetten betreft; die worden inderdaad verhoogd 
met 235 miljoen euro, verdeeld over de vier komende jaren. Dat is vrij 
positief nieuws voor de bedrijven in België. Wij zijn koploper op het vlak 
van ruimtevaart met veel terugverdieneffecten voor onze economie en 
voor onze wetenschappelijke instellingen. 
 
Waar komen die middelen vandaan? Er komt 100 miljoen euro van De-
fensie voor dual use-programma’s, 50 miljoen euro van under used 
ESA-budgetten, 35 miljoen euro van een ruimtevaartcall voor projecten 
en 50 miljoen euro via onderbenuttingen, waarvan een deel voor de 
SMR. Mevrouw Bertrand zal kunnen bevestigen dat de regering nooit 
de beslissing heeft genomen om het SMR-budget van 100 miljoen euro 
te verminderen. 
 
Over het relanceplan kan ik het volgende meegeven. Ten eerste is 
meer dan 80 % van de projecten on track of al uitgevoerd. Dat is vrij 
positief nieuws voor een dergelijk ambitieus investeringsprogramma. 
Ten tweede, inzake de pensioenen vraagt de Europese Commissie in-
derdaad bijkomende maatregelen. Het is de doelstelling van de rege-
ring om tegen 21 juli 2023 bijkomende maatregelen voor te stellen. Ten 
derde, ook wat de kwestie-UBO (Ultimate Beneficial Owners) en het 
auditingproces betreft, zullen we de komende dagen, uiterlijk voor 
21 juli 2023, knopen doorhakken, want dat is een heel belangrijk as-
pect van ons project, omdat we daarmee full transparency kunnen ge-
ven over de final user of public funds. Ten vierde, over de impact op 
de Vlaamse en regionale budgetten kan ik het volgende vertellen: 
 

Au total, les budgets destinés au 
secteur aérospatial seront aug-
mentés de 235 millions d'euros au 
cours des quatre prochaines an-
nées. Il s'agit d'une évolution posi-
tive, car la Belgique est à la pointe 
de la technologie spatiale. Cela se 
traduit par des effets de retour im-
portants pour notre économie et 
nos institutions scientifiques. Ce 
montant se décompose comme 
suit: 100 millions d'euros provien-
nent de la Défense pour des pro-
grammes à double usage, 50 mil-
lions d'euros des budgets sous-uti-
lisés de l'ESA, 35 millions d'euros 
d'un appel à projets dans le do-
maine aérospatial et 50 millions 
d'euros du recours à des sous-utili-
sations. Une partie de ce montant 
provient des budgets pour la re-
cherche sur les PRM. Toutefois, le 
gouvernement n'a jamais décidé 
de réduire le budget PRM de 
100 millions d'euros. 
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En ce qui concerne le plan de re-
lance, plus de 80 % des projets sui-
vent le calendrier ou ont déjà été 
mis en œuvre. 
 
Pour les pensions, la Commission 
européenne demande effective-
ment des mesures supplémen-
taires et le gouvernement entend 
les soumettre d'ici le 21 juillet 2023. 
 
S'agissant des bénéficiaires effec-
tifs (ultimate beneficial owners – 
UBO) et du processus d'audit, les 
mesures nécessaires seront prises 
au plus tard le 21 juillet 2023, ce 
qui nous permettra d'offrir une 
transparence totale concernant les 
utilisateurs finaux des fonds pu-
blics. 
 

Nous avons un accord de coopération qui stipule très clairement que 
les sanctions éventuelles seraient portées sur la tranche du gouverne-
ment qui en porte la responsabilité. Cette éventualité a été précisée et, 
pour toute question complémentaire ou qui serait sujette à interpréta-
tion, je regarde ma collègue Alexia Bertrand pour m'assurer que je n'ai 
pas dit de bêtises et que nous sommes sur la même longueur d'ondes. 
 

Ons samenwerkingsakkoord be-
paalt dat eventuele sancties gedra-
gen worden door en verrekend 
worden op de schijf van de rege-
ring die er verantwoordelijk voor is. 
Die mogelijkheid werd verduidelijkt 
en we zitten op dezelfde golflengte 
als staatssecretaris Bertrand. 
 

We zitten samen in de zaal en u merkt het dat we eensgezind zijn. 
 

 

02.22  Sander Loones (N-VA): Mijnheer de staatssecretaris, bedankt 

voor uw antwoorden. 
 

 

De voorzitster: Staatssecretaris Dermine heeft geen vraag gesteld. 
 

02.23  Sander Loones (N-VA): Mevrouw de voorzitster, ik kan toch 

een repliek geven op het antwoord van de staatssecretaris. Dat is juist 
de bedoeling van een debat. Het laatste woord is aan het Parlement. 
 

 

De voorzitster: Hoe lang dan? Twee minuten? 
 

02.24  Sander Loones (N-VA): Mevrouw de voorzitster, u regelt de 

spreektijd. 
 
Ik moet wel eerlijk zeggen dat mijn aandacht nu gaat naar u, mevrouw 
de staatssecretaris. Staatssecretaris Dermine verklaart immers dat er 
geen beslissing is genomen om het budget van 100 miljoen euro te 
verlagen. In uw begroting staat er dat het met 50 miljoen vermindert en 
overgaat naar het ESA-budget. Staatssecretaris Dermine wijst op een 
fout in uw cijfers. Heeft staatssecretaris Dermine gelijk? Of kloppen uw 
tabellen? 
 
Mijnheer de staatssecretaris, op mijn vragen over de pensioenen hebt 
u niet geantwoord. Ik wil evenwel graag een antwoord krijgen. Welke 
uitdaging moeten we volgens de Europese Commissie aangaan? Vol-
gens het verslag van de Europese Commissie moet u een inspanning 

02.24  Sander Loones (N-VA): Le 

secrétaire d'État Dermine affirme 
que la diminution du budget de 
100 millions d'euros n'a pas fait 
l'objet d'une décision, mais le bud-
get de la secrétaire d'État Bertrand 
évoque une baisse de 50 millions 
d'euros et un transfert vers le bud-
get de l'ESA. Le secrétaire d'État 
Dermine pointe en réalité une er-
reur commise par sa collègue, 
Mme Bertrand, en matière de 
chiffres. Qui a donc raison? 
 
Je n'ai pas reçu de réponse sur les 



CRIV 55 PLEN 250 28/06/2023  

 

CHAMBRE-5E SESSION DE LA 55E LEGISLATURE 2022 2023 KAMER-5E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

17 

leveren van 1,2 %. U vermeldt in het Parlement geen getal, maar in de 
kranten spreekt u over een vierde van dat getal, namelijk 0,3 %. Dat 
staat letterlijk in de krant. Wij lezen immers ook de Belgaberichten. U 
hebt niet geantwoord op de vraag hoe groot de inspanning precies 
moet zijn. Ik stel vast dat staatssecretaris Bertrand in de krant 1,2 % 
vermeldt. U en staatssecretaris Bertrand vertellen dus twee verschil-
lende verhalen. Wat is nu het juiste percentage? Volgens de Europese 
Commissie gaat het om 1,2 %. Mevrouw Bertrand, het gezagsargu-
ment geldt voor u. Hebt u gelijk? Heeft de Europese Commissie u in 
die vergadering gezegd dat het om een inspanning van 1,2 % gaat? Of 
is 0,3% zoals staatssecretaris in de kranten verklaart, ook al vol-
doende? 
 
Mijnheer de staatssecretaris, voorts stelt u een oplossing in het voor-
uitzicht voor de kwestie-UBO en de 100 begunstigden tegen 21 juli. Ik 
neem daar akte van en herinner u aan uw belofte van twee weken ge-
leden dat het probleem de dag erna al zou zijn opgelost. Het is nu al 
een maand later. Ik hoop dat het inderdaad in orde komt, anders ont-
staan er problemen met het hele budget. 
 
Ook uw verklaring dat het federale beleidsniveau betaalt wanneer het 
faalt, is duidelijk. Ik hoop dat mevrouw Bertrand dat ook goed heeft 
genoteerd. U hebt echter over het belangrijkste met geen woord ge-
rept, mijnheer Dermine, en dat is de timing. U beweert dat de timing 
indicatief is en dat u met betalingsaanvragen zelfs tot 2026 kunt wach-
ten, maar de Europese Commissie heeft gewaarschuwd dat de aan-
vraag tegen september moet gebeuren of België is het geld kwijt. Ik 
weet niet of u nog op die vraag kunt antwoorden. 
 

pensions, mais je tiens à savoir à 
quel défi nous sommes confrontés. 
D'après le rapport de la Commis-
sion européenne, un effort de 
1,2 % est nécessaire. Dans les 
journaux, le secrétaire d'État 
évoque un quart de ce pourcen-
tage, soit 0,3 %. À moins que 
Mme Bertrand, qui évoque égale-
ment un pourcentage de 1,2 %, 
n'ait raison? 
 
S'agissant de l'audit, le secrétaire 
d'État affirme à propos des 100 bé-
néficiaires que le dossier sera réglé 
d'ici le 21 juillet 2023. Les pro-
messes antérieures relatives au 
calendrier n'ont pas été tenues: 
j'espère que, cette fois-ci, ce sera 
bel et bien le cas. 
 
Il est également clair que quand le 
fédéral cafouille, il douille. M. Der-
mine affirme lui-même que le ca-
lendrier des demandes de paie-
ment est indicatif et qu'il peut 
même attendre jusque 2026, mais 
la Commission européenne dé-
clare que la demande doit être in-
troduite d'ici septembre, sous 
peine de voir la Belgique perdre 
ces fonds. Qu'en est-il donc? 
 

02.25 Staatssecretaris Alexia Bertrand: Mijnheer Loones, wat de 

SMR betreft, is het verhaal heel simpel. De ministerraad heeft op 
23 december 2021 beslist om 100 miljoen euro vrij te maken voor een 
onderzoeksproject inzake SMR’s. De kredieten waren verdeeld tussen 
de FOD Economie en de POD Wetenschapsbeleid, die elk 50 % van 
de middelen kregen. Bij de begrotingsopmaak voor 2023 werd, aange-
zien het project nog niet in 2023 zou kunnen worden gerealiseerd en 
er met andere woorden een onderbenutting was, beslist om 50 miljoen 
euro van de enveloppe aan te wenden voor de ESA-financiering. 
 
Wat is de situatie vandaag? Het budget is inderdaad verminderd, maar 
het politiek engagement blijft. Dat is niet veranderd. De regering ver-
bindt zich nog steeds tot het toewijzen van 100 miljoen euro aan het 
SCK-CEN voor de uitvoering van het onderzoeksproject en die toezeg-
ging blijft uiteraard geldig. Ik kan dus bevestigen wat mijn collega daar-
over heeft gezegd. 
 

02.25  Alexia Bertrand, secrétaire 

d'État: Le 23 décembre 2021, le 
Conseil des ministres a décidé de 
dégager 100 millions d'euros pour 
un projet de recherche sur les pe-
tits réacteurs modulaires (SMR). 
Le SPF Économie et le SPP Poli-
tique scientifique ont chacun reçu 
la moitié des fonds. Lors de la con-
fection du budget pour 2023, il a 
été décidé d'affecter 50 millions 
d'euros de cette enveloppe au fi-
nancement de l'ESA, étant donné 
que le projet des SMR ne pourrait 
pas encore être réalisé en 2023. 
L’engagement politique pour l'af-
fectation initiale n'a toutefois pas 
changé. 
 

02.26  Sander Loones (N-VA): U hoort wat u graag wilt horen. De heer 

Dermine heeft zopas gezegd dat er geen beslissing is genomen om de 
100 miljoen te verminderen. Mevrouw Bertrand zegt nu dat er 50 mil-
joen van de begroting werd afgehaald en de administratie van Begro-
ting heeft zwart op wit onderstreept dat dat bedrag er niet per se weer 
bij komt. Kortom, het spijt me dus verschrikkelijk, mijnheer Dermine, 

02.26  Sander Loones (N-VA): Le 

secrétaire d'État Dermine a dé-
claré à l’instant qu'aucune décision 
n'a été prise pour retirer une partie 
de ces 100 millions d'euros, alors 
que sa collègue, la secrétaire 
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maar mevrouw Bertrand heeft gezegd dat u het Parlement foutief hebt 
geïnformeerd. 
 
Mevrouw Bertrand, waarom antwoordt u niet op de vraag over de pen-
sioenhervorming? 
 

d’État Bertrand, parle maintenant 
de 50 millions d'euros. En résumé, 
elle dit que M. Dermine a en réalité 
mal informé le Parlement.  
 
Et pourquoi la secrétaire d'État 
Bertrand ne répond-elle pas à ma 
question sur la réforme des pen-
sions? 
 

02.27 Staatssecretaris Alexia Bertrand: Zoals ik altijd heb gezegd, zal 

de Europese Commissie uiteindelijk beslissen wat voldoende is. Ze 
heeft geen concreet cijfer gegeven voor het bedrag dat we kunnen ver-
liezen. Voor de pensioenen beslist zij wat het uiteindelijke cijfer zal zijn. 
Er zijn wel indicaties gegeven en die liggen rond de 1 % van het bbp. 
De Commissie heeft als cijfer 1 à 1,2 % opgegeven. Dat zijn de indica-
ties, maar, nogmaals, zij zal daar ultiem over beslissen. 
 

02.27  Alexia Bertrand, secrétaire 

d'État: En fin de compte, c'est la 
Commission européenne qui déci-
dera de ce qui est suffisant. Elle n'a 
pas chiffré concrètement ce que 
nous pouvons perdre. Les indica-
tions parlent d'environ 1 % à 1,2 % 
du PIB. 
 

02.28  Sander Loones (N-VA): Opnieuw blijkt het een voordeel dat 

twee regeringsleden in de zaal zijn. Mevrouw Bertrand zegt dat de Eu-
ropese Commissie heeft gezegd dat het 1 à 1,2 % zou moeten zijn. Dat 
is een groot verschil, namelijk vier keer meer dan wat de heer Dermine 
constant in de kranten zegt. Mevrouw Bertrand bevestigt dus – wat we 
ook gelezen hebben in de verslagen – dat de heer Dermine foutieve 
informatie geeft aan het Parlement. 
 
Ik roep u op om het Parlement volledig en correct te informeren en te 
stoppen met kranteninterviews en politieke slogans. Ga serieus aan 
het werk, want er moeten miljardenportefeuilles aan investeringen be-
heerd worden, geld dat we dreigen te verliezen, omdat uw regering er 
niet in slaagt haar beloftes aan Europa na te komen. 
 
Ik vat samen. Mevrouw Bertrand heeft gezegd dat er wel 50 miljoen 
afgaat van het budget voor de SMR’s in de voorliggende begrotingsta-
bellen – bovendien lezen we in de documenten van Begroting dat de 
verminderde bedragen niet automatisch worden aangevuld – en dat 
het ernaar uitziet dat Europa een inspanning van meer dan 1 % in de 
pensioenen zal vragen, een kwestie waarover de heer Dermine totaal 
andere informatie de wereld in stuurt. 
 
Ten slotte stel ik bovendien opnieuw vast dat er nog altijd geen ant-
woord is gekomen op de vraag wanneer wij de centen moeten aanvra-
gen. Mijnheer Dermine, ik hoop dus dat u ook op dat punt uw verhaal 
zult aanpassen. Het is niet eender welk moment. Het is ook niet dat we 
een en ander ook kunnen doen in 2026. Het gaat niet over un calen-
drier indicatif. De aanvraag moet in september 2023 gebeuren, want 
anders zijn we onze centen kwijt. 
 

02.28  Sander Loones (N-VA): 

C'est tout de même quatre fois plus 
que ce que M. Dermine ne cesse 
de claironner dans la presse. 
Mme Bertrand confirme donc une 
fois de plus que M. Dermine com-
munique des informations erro-
nées au Parlement. Je demande 
au secrétaire d'État Dermine 
d'informer pleinement et correcte-
ment le Parlement et de cesser 
toutes ses interviews et ses slo-
gans politiques, dès lors que nous 
risquons de perdre des milliards 
d'euros parce que ce gouverne-
ment ne tient pas sa promesse en-
vers l'Europe.  
 
En outre, je constate une fois de 
plus que nous ne savons toujours 
pas quand nous devrons deman-
der cet argent. Cette demande doit 
en tout cas être introduite avant 
septembre 2023, sinon nous per-
drons tout simplement notre ar-
gent. 
 

02.29  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Zoals gewoonlijk deel ik mijn 

spreektijd eerlijk met collega Vanden Burre. Ik beperk me dan ook tot 
enkele hoofdlijnen. 
 
Collega’s, als ik de begrotingsopmaak van de voorbije jaren vergelijk 
met de reële cijfers achteraf, komt er altijd een welbepaalde tendens 
terug: de cijfers achteraf blijken altijd beter te zijn dan oorspronkelijk 
gedacht. Dat was keer op keer het geval in al de jaren dat ik de begro-
ting hier in het Parlement volg. 

02.29  Dieter Vanbesien (Ecolo-

Groen): Ces dernières années, les 
chiffres budgétaires s'avèrent tou-
jours meilleurs, après-coup, que 
les estimations initiales. S'agissant 
de la confection du budget pour 
cette année, des taux de crois-
sance de 0,4 à 0,8 % pour 2023 
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Vorig jaar, bij de begrotingsopmaak voor dit jaar, circuleerden er groei-
cijfers van 0,8 %, 0,5 %, 0,4 % voor 2023. In februari zei het Planbu-
reau dat de groei 1 % zou bedragen en daarop is ook de begrotings-
controle gebaseerd. Drie weken geleden zei de Nationale Bank dat de 
voorspelde groei niet 1% is, maar 1,4 %. De effectieve groei in het eer-
ste kwartaal bedraagt 0,5 % in ons land. Duitsland komt op -0,3 % en 
Nederland op -0,7 %.  
 
De heer Loones heeft zonet gezegd dat we drie getallen zouden moe-
ten onthouden. Eén daarvan was het begrotingstekort in 2022: 15 mil-
jard euro voor entiteit 1. Ik weet het niet meer uit het hoofd, maar dat 
werd, als ik me niet vergis, oorspronkelijk begroot op 19,6 miljard euro. 
Ook daar was het tekort een kwart minder dan oorspronkelijk begroot. 
 
Bij de begrotingsbesprekingen voor 2023 in het najaar van vorig jaar 
was er een grote discussie of het tekort voor 2023 in ons land 5,8 % of 
6,1 % bedroeg. Dat debat heeft wekenlang geduurd. Vandaag zegt het 
Planbureau dat het tekort 4,8 % zal bedragen, bijna een kwart lager 
dan waar we het een half jaar geleden over hadden. 
 
Dit alles verleidt De Morgen ertoe om te schrijven dat we in België niet 
mogen klagen. Dat is een statement waarmee ik het eens ben. Wat is 
hier nu de verklaring voor? De internationale context slaagt er nog altijd 
niet in om de echte waarde in te schatten van de stabilisatoren die in 
ons land van toepassing zijn en van de doortastende maatregelen die 
genomen zijn om de koopkracht van de mensen te bewaken. Door de 
koopkracht te vrijwaren, is het consumptiepatroon ongewijzigd geble-
ven en heeft de economie goed standgehouden. Zo goed zelfs dat de 
cijfers telkens weer moeten worden bijgesteld.  
 
Dat heuglijk nieuws neemt niet weg dat we oog moeten blijven hebben 
voor de problemen die zich aandienen: het terugdringen van het over-
heidstekort en het in bedwang houden van de overheidsschuld. Het 
terugdringen van het overheidstekort is meteen de reden waarom we 
hier vandaag samenzitten en we later zullen stemmen over de begro-
tingsaanpassing: een inspanning van nagenoeg 600 miljoen euro voor 
2023 en een inspanning van nagenoeg 1,7 miljard voor 2024. Dat is 
een stevige bijsturing, mijnheer Loones, die evenwel niet volstaat voor 
de langere termijn. Daarvoor zullen verdere inspanningen nodig zijn. Ik 
heb begrepen dat deze regering daartoe al engagementen is aange-
gaan.    
 
Twee van de belangrijkste dossiers waarover we ons de komende ja-
ren moeten buigen, zijn de vergrijzingskosten en de rentelasten. Het is 
dan ook van groot belang om de pensioenhervorming nog deze legis-
latuur af te werken. De regering heeft het engagement uitgesproken 
dat te zullen bewerkstelligen vóór het zomerreces. De recepten om op-
lossingen voor die uitdagingen te vinden, zijn niet onbekend; het zijn 
de beproefde recepten.   
 
We moeten er allereerst voor zorgen dat er meer mensen aan het werk 
gaan. De regering heeft daar een stevige ambitie voor neergezet: een 
tewerkstellingsgraad van 80 % tegen 2030. Daarnaast moeten we er-
voor zorgen dat we minder geld laten liggen. Elk jaar missen we liefst 
11 miljard euro aan btw-inkomsten. Als we die niet aan ons laten voor-
bijgaan, daalt het tekort meteen tot onder de grens die Europa ons 

ont circulé. En février 2023, le Bu-
reau du Plan prévoyait une crois-
sance de 1 %, et c'est sur ce taux 
que le contrôle budgétaire s'est ap-
puyé. Il y a trois semaines, la 
Banque nationale prévoyait une 
croissance de 1,4 %. La crois-
sance effective enregistrée au pre-
mier trimestre a été de 0,5 %. Le 
déficit budgétaire a in fine été infé-
rieur d'un quart aux prévisions ini-
tiales. Au cours des discussions 
budgétaires pour 2023, l'on a dé-
battu durant des semaines sur le 
fait de savoir si le déficit affiché par 
notre pays s'élevait à 5,8 ou à 
6,1 %. Aujourd'hui, le Bureau du 
Plan déclare que le déficit s'élèvera 
à 4,8 %. Cette diminution est due 
aux stabilisateurs qui sont appli-
cables dans notre pays et aux me-
sures gouvernementales éner-
giques visant à protéger le pouvoir 
d'achat. 
 
Nous devons naturellement de-
meurer attentifs à la résorption et à 
la maîtrise du déficit public. Lors de 
cet ajustement budgétaire, l'effort 
fourni s'élève à 600 millions d'eu-
ros pour 2023 et à 1,7 milliard d'eu-
ros pour 2024. À long terme, ça ne 
suffira pas. D'autres efforts seront 
nécessaires, sur deux fronts en 
particulier: le coût du vieillissement 
et les charges d'intérêt. La réforme 
des pensions doit encore intervenir 
au cours de cette législature. Le 
gouvernement s'engage à la réali-
ser avant les vacances parlemen-
taires. 
 
Il faut inciter davantage de per-
sonnes à travailler, de manière à 
obtenir un taux d'emploi de 80 % 
d'ici 2030. En outre, nous devons 
lutter contre la fraude à la TVA et 
contre les autres formes de fraude, 
notamment en simplifiant la décla-
ration fiscale et en réduisant le 
nombre des exceptions. 
 
Le problème ne se limite certaine-
ment pas au seul échelon fédéral. 
Un tiers du déficit budgétaire est en 
effet imputable aux régions. 
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voorschrijft. Ook andere vormen van fraude moeten worden aange-
pakt, onder meer door de belastingaangifte eenvoudiger te maken en 
minder uitzonderingsmaatregelen toe te laten. 
  
Tot slot heb ik de volgende bedenking. We mogen niet vergeten dat 
een derde van het begrotingstekort in dit land afkomstig is uit de deel-
staten. Het probleem zit niet alleen in dit Huis. Twee weken geleden 
hoorde ik de Vlaamse minister-president, de heer Jambon, in een in-
terview. Men vroeg hem wat we moeten onthouden van deze Vlaamse 
regering. Zijn antwoord was: "Deze regering heeft goed crisismanage-
ment gedaan tijdens twee crisissen. Wii hebben goed beleid gevoerd 
voor de mensen, voor de bedrijven en voor de verenigingen." Ik dacht 
even dat hij het over de vivaldiregering had. 
 

02.30  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Mijnheer Vanbesien, ik ben ver-

baasd dat u de begrotingsaanpassing verdedigt. Een van de daarin 
genomen maatregelen is het niet-uitvoeren van de vierde schijf van de 
minimumpensioenen voor 126 miljoen euro en het niet-verhogen van 
de pensioenen en andere uitkeringen voor 248 miljoen euro. Zowel de 
armoedeorganisaties als de vakbonden zijn daarover zeer scherp uit 
de hoek gekomen en ik kan moeilijk begrijpen dat u dat verdedigt. Aan 
de andere kant zien we dat de groenen samen met alle regeringspar-
tijen hebben besloten dat in de toekomst de gewone mensen zullen 
moeten betalen omdat ze vervuilen. 
 
Wie zich verwarmt met mazout, kan zich vanaf 2027 verwachten aan 
200 euro extra belasting op een volle mazouttank. Dat is toch onge-
looflijk. Hoe kunt u daarmee akkoord gaan, vermits uw partij ook zegt 
tegen ongelijkheid te vechten?  
 
Het volgende vind ik ook straf. Wij hebben er hier veel en lang over 
gediscussieerd. Mevrouw Van der Straeten is met haar overwinsttaks 
gekomen en die werd uitgevoerd. Mijnheer Vanbesien, op 1 juli eindigt 
die echter, hoewel u ook weet dat de overwinsten van ENGIE verder 
lopen. Wij hebben het berekend: tot 2025 gaat het over minstens 
600 miljoen euro. Hoe kunt u dat verdedigen? Op dezelfde dag, op 
1 juli, zullen 500.000 gezinnen het sociaal tarief verliezen. Wat een 
schande. 
 

02.30  Sofie Merckx (PVDA-PTB): 

Je m'étonne que M. Vanbesien dé-
fende cet ajustement budgétaire. 
L'une des mesures qu'il contient 
est que la quatrième tranche des 
pensions minimales ne sera pas 
mise en œuvre et que les alloca-
tions et les pensions ne seront pas 
augmentées.  
 
Les écologistes sont apparemment 
d'accord pour dire que les simples 
citoyens devront payer à l'avenir 
parce qu'ils polluent. Il est incom-
préhensible pour moi que les mé-
nages qui se chauffent au mazout 
peuvent s'attendre à une taxe sup-
plémentaire de 200 euros par plein 
de mazout à partir de 2027. En 
outre, la taxe sur les surprofits est 
supprimée à partir du 1er juillet, 
alors qu’ENGIE peut continuer de 
générer des surprofits. Et à cette 
même date, 500 000 ménages per-
dront le bénéfice du tarif social. 
Quelle honte! 
 

02.31  Wouter Vermeersch (VB): Mevrouw de voorzitster, mijnheer 

Vanbesien, vorige week vond er op initiatief van de Centrale Raad voor 
het Bedrijfsleven een webvergadering plaats over de overheidsfinan-
ciën in dit land, op basis van de cijfers en werkzaamheden van de Na-
tionale Bank en de Hoge Raad van Financiën. Er kwam een economist 
van de Nationale Bank aan het woord, die zei: "Ik weet niet of het be-
wust zo gekozen is, maar de entiteit die de grootste inspanning zou 
moeten leveren, de federale regering, kiest in 2024 voor een traject 
waarbij de verbetering van het structureel saldo minimaal of zelfs nihil 
is." U verdedigt hier die inspanningen, waarvan experts zeggen dat ze 
minimaal of nihil zijn.  
 
Het is juist dat de cijfers verbeteren, maar dat komt omdat de econo-
mische situatie globaal aantrekt. Dat heeft natuurlijk niets te maken met 
het beleid van uw regering. Integendeel, het is ondanks uw regering 
dat er een verbetering plaatsvindt. Per saldo zien wij van deze regering 
geen inspanningen. Wij zien bij deze regering aanhoudende tekorten 

02.31  Wouter Vermeersch (VB): 

M. Vanbesien défend donc ici des 
efforts que certains experts quali-
fient de minimes, voire de nuls. 
Certes, les chiffres s'améliorent, 
mais c'est grâce à la reprise écono-
mique et certainement pas à la po-
litique du gouvernement. C'est 
même malgré le gouvernement 
que la situation s'améliore légère-
ment. Le gouvernement cause des 
déficits persistants et des dettes 
croissantes. Les économistes et 
les spécialistes se joignent à nous 
pour dire que cette situation est in-
soutenable. Le gouvernement re-
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en oplopende schulden. Economisten en specialisten zeggen wat wij 
hier ook altijd gezegd hebben, namelijk dat deze regering kiest voor 
een traject waarbij de structurele verbetering structureel of nihil is en 
de situatie op termijn gewoonweg onhoudbaar is.  
 
Uw regering schuift de miljardenfacturen voor de vergrijzing, intresten 
en massamigratie schaamteloos door naar onze kinderen en kleinkin-
deren. Mijnheer Vanbesien, aangezien u die cijfers kent, is mijn vraag 
of u zelf gelooft wat u hier allemaal zegt. 
 

porte sans vergogne sur nos en-
fants et nos petits-enfants les fac-
tures de milliards d'euros liées au 
vieillissement de la population, à 
l'augmentation des taux d'intérêt et 
à la migration massive. M. Vanbe-
sien croit-il vraiment lui-même à la 
teneur des propos qu’il tient dans 
cet hémicycle? 
 

02.32  Reccino Van Lommel (VB): Mijnheer Vanbesien, ik moet u als 

parlementslid van Groen natuurlijk een aantal vragen stellen over de 
beslissingen van uw ministers.   
 
Een daarvan gaat over de hervorming van het sociaal tarief, dat op 
1 juli zal aflopen. U had beloofd om voor het reces met een hervorming 
naar het Parlement te komen. Dat is echter niet gelukt. Waarom haalt 
u de eigen deadline niet? Wat is de boodschap die u hebt voor de men-
sen die op 1 juli hun sociaal tarief zullen verliezen en pas op 1 januari 
in een ‘mogelijk nieuw systeem’ kunnen stappen? Wat moeten zij doen 
tijdens de koude wintermaanden? Is uw boodschap dat ze de volle pot 
zullen moeten betalen om nadien in een soort nieuw sociaal tarief te 
stappen? 
 
Daarnaast wilt u ook dat er een aantal groene investeringen gebeuren 
vanuit de bevolking. Door de btw op warmtepompen te verlagen naar 
6 % hoopt u bijvoorbeeld dat mensen die investering zullen doen. Ge-
looft u echter echt dat de btw-verlaging van 21 naar 6 % voldoende 
sociaal is om de mensen die grote renovatiekosten – er komen name-
lijk meer kosten bij kijken dan enkel de kosten van de warmtepomp – 
te laten dragen? 
 

02.32  Reccino Van Lommel 

(VB): Le 1er juillet, le tarif social 
prendra fin et la réforme promise 
avant les vacances parlementaires 
n'est pas du tout prête. Quel mes-
sage M. Vanbesien envoie-t-il aux 
personnes qui devront se passer 
de tarif social pendant les mois 
d'hiver? Quand l'alternative annon-
cée verra-t-elle le jour? 
 
Par ailleurs, Groen souhaite égale-
ment que nos concitoyens réalisent 
des investissements écologiques. 
En abaissant la TVA sur les 
pompes à chaleur à 6 %, les écolo-
gistes espèrent inciter nos conci-
toyens à réaliser cet investisse-
ment. M. Vanbesien, croyez-vous 
sincèrement que cela suffira à 
rendre cet investissement abor-
dable? Une telle installation en-
traîne d'autres coûts que celui lié à 
l'achat de cette pompe. 
 

02.33  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Mevrouw Merckx, u be-

weerde dat we extra lasten zouden heffen op mensen die een mazout-
tank vullen. Ik heb het nog eens nagekeken bij de begrotingscontrole 
en ik vind die maatregel niet terug. Ik denk dat we in dat debat over 
verschillende zaken praten.  
 
Voor de overwinsten hebben we ervoor kozen ons aan te sluiten bij 
een Europees platform – een verdedigbare keuze. Die Europese af-
spraken gelden tot eind deze maand. Omdat de energieprijzen dras-
tisch zijn gedaald, zet de Europese Unie dat momenteel niet voort. 
Over een algemene maatregel inzake overwinsten kunnen we debat-
teren, maar dat staat niet in het regeerakkoord. In de toekomst kunnen 
we daarover uiteraard nadenken. 
 
Een vraag van de heer Van Lommel betreft het sociaal tarief. Voor alle 
duidelijkheid: eind deze maand wordt het sociaal tarief voor energie 
niet stopgezet, het is enkel de uitbreiding van het sociaal tarief die 
wordt stopgezet. Die uitbreiding werd ingevoerd door de hoge energie-
prijzen tijdens de energiecrisis. Als linksprogressief politicus vind ik dat 
zo’n sociaal tarief permanent mag worden uitgebreid. De vivaldirege-
ring is evenwel niet gestart met een regeerakkoord waarin staat dat het 
sociaal tarief permanent zou worden uitgebreid. Wij hebben dat sociaal 
tarief uitgebreid als crisismaatregel tijdens de energiecrisis. 

02.33  Dieter Vanbesien (Ecolo-

Groen): Je ne trouve rien nulle part 
concernant l'accusation de 
Mme Merckx, selon laquelle nous 
prélèverions de nouvelles taxes sur 
le remplissage des citernes à ma-
zout. 
 
L'adhésion à une plateforme euro-
péenne pour les surprofits est  
défendable. Les accords euro-
péens sont valables jusqu'à la fin 
de ce mois. Compte tenu de la di-
minution des prix de l'énergie, l'UE 
n'entend pas les prolonger. Une 
mesure générale en matière de 
surprofits pourrait être discutée, 
mais rien de tel ne figure dans l'ac-
cord de gouvernement. 
 
La fin du mois ne marque pas la fin 
du tarif social, mais de l'élargisse-
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Ik werk niet aan dit dossier, maar u kunt dat verder bespreken in de 
bevoegde commissie. Ik heb begrepen dat er tegen eind 2023 nog een 
voorstel zou komen van de minister voor een trapsgewijze afbouw van 
het sociaal tarief, wat verstandig is. Immers, voor wie vandaag een 
euro te veel verdient, valt het sociaal tarief weg. Dat houdt het risico 
van een inactiviteitsval in. Alle inactiviteitsvallen moeten we wegwer-
ken. Ik heb begrepen van de bevoegde minister dat er een engage-
ment is om een trapsgewijze afbouw te creëren. Voor een nadere dis-
cussie daarover verwijs ik u echter naar de bevoegde minister en de 
bevoegde commissie. 
 
Mijnheer Vermeersch, u stelt dat de inspanning nihil is. Het Federaal 
Planbureau heeft een studie gemaakt over de inspanning die nodig is 
voor ons land om ervoor te zorgen dat we opnieuw acceptabel zijn of 
opnieuw aan de Europese begrotingsregels voldoen. De conclusie van 
de studie is een inspanning van 0,7 % gedurende zeven jaar, als ik me 
niet vergis. De regering heeft beslist een ingreep van 0,3 % te doen in 
de begroting 2024. Ik heb ook begrepen dat er een engagement is om 
te bekijken wat bijkomend mogelijk is. Daarnaast is de opdracht voor 
de volgende regeringen duidelijk, namelijk voor de komende jaren 
0,7 % zoeken in de begroting. 
 
Er was ook nog een vraag over de warmtepompen. Het klopt dat de 
btw op zich niet volstaat om warmtepompen volledig investeringsneu-
traal te maken. Daarom is er ook het plan, dat ook een engagement is 
in de beleidsverklaring van minister Van Peteghem, om aan een ver-
schuiving van de accijnzen te werken en ervoor te zorgen dat de ac-
cijnzen in de toekomst zullen verschuiven van elektriciteit naar fossiele 
brandstoffen. De bedoeling is op die manier het verwarmen met elek-
triciteit voordeliger te maken en de elektrificatie in dit land, die wij nodig 
zullen hebben in de energietransitie, financieel mee te ondersteunen. 
 
Los daarvan zal het altijd zo zijn dat bij maatregelen die worden geno-
men en die de zwakkeren buitenproportioneel treffen, we daarbij soci-
ale randvoorwaarden zullen creëren om ervoor te zorgen dat die men-
sen worden geholpen zodat er niemand achterblijft.  
 

ment du tarif social. Cet élargisse-
ment était une mesure de crise in-
troduite en raison des prix élevés 
de l'énergie. En tant qu'homme po-
litique de gauche, je trouve que cet 
élargissement mériterait d'être per-
manent, mais cela ne figure pas 
non plus dans l'accord de gouver-
nement. D'ici fin 2023, le ministre 
compétent préparerait une proposi-
tion de réduction progressive du ta-
rif social. Aujourd'hui, il est ques-
tion de supprimer entièrement le 
tarif pour toute personne gagnant 
un euro de trop. Nous devons éli-
miner ce piège à l'inactivité. 
 
Selon les calculs réalisés par le Bu-
reau fédéral du Plan, nous devons 
consentir un effort de 0,7 % durant 
sept ans pour être de nouveau 
conformes aux règles budgétaires 
européennes. Le gouvernement a 
décidé d'intervenir à hauteur de 
0,3 % dans le budget de 2024 et 
d'examiner quelles mesures sup-
plémentaires peuvent encore être 
prises. 
 
La TVA n'est effectivement pas ap-
propriée pour rendre les pompes à 
chaleur complètement neutres du 
point de vue des investissements. 
C'est pourquoi l'exposé d'orienta-
tion politique du ministre Van 
Peteghem prévoit un transfert d'ac-
cises de l'électricité vers les carbu-
rants fossiles. Si des mesures 
prises touchent les personnes plus 
vulnérables de manière dispropor-
tionnée, nous veillerons à ce que 
ces personnes soient aidées. 
 

02.34  Reccino Van Lommel (VB): Mijnheer Vanbesien, het is inte-

ressant dat u zegt dat de hervorming van het sociaal tarief inzake ener-
gie noodzakelijk is. Eigenlijk zitten we nu met een knipperlichtsysteem. 
We vallen terug op het oude systeem. Mensen die van het uitgebreide 
systeem konden gebruikmaken, zullen dat vanaf 1 juli niet meer kun-
nen doen. Via het getrapt degressief systeem waar uw minister voor-
stander van is, zullen zij dat wellicht vanaf januari opnieuw kunnen.  
 
Vindt u het van goed bestuur getuigen om die systemen niet op elkaar 
te laten aansluiten? Vorig jaar werd al in oktober aangekondigd dat er 
een hervorming zou komen, maar er werd binnen de regering niet tijdig 
een akkoord gesloten waardoor de mensen die nu van het sociaal tarief 
genieten dat over enkele dagen niet meer zullen kunnen en dure win-
termaanden tegemoet gaan, om dan volgend jaar in januari opnieuw 
van dat tarief te genieten. Hoe kijkt u als groen parlementslid daarnaar? 

02.34  Reccino Van Lommel 

(VB): Les personnes qui ont droit 
aujourd'hui au tarif social élargi, 
perdront ce droit à partir du 1er juil-
let, mais elles pourront vraisembla-
blement recourir au système dé-
gressif à partir de janvier. Le fait 
que ces systèmes ne soient pas 
parfaitement coordonnés, de sorte 
que les personnes concernées ne 
seront pas protégées pendant plu-
sieurs coûteux mois d'hiver, ne té-
moigne tout de même pas d'une 
bonne gouvernance? 
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U zegt daarnaast dat u verwarmen op elektriciteit aantrekkelijk wilt ma-
ken op basis van een accijnsverschuiving. Als ik even terugkijk naar de 
energiemaatregelen die u hebt genomen in de periode van november 
tot en met maart, met de energiepremie en de gaspremie, vraag ik me 
af waarom de mensen die wel in een warmtepomp hebben geïnves-
teerd alleen maar een beroep konden doen op die 61 euro voor elek-
triciteit, zoals ook de mensen die op aardgas verwarmden. Waarom 
werden mensen die met een warmtepomp verwarmden niet beloond? 
Staat dat niet haaks op wat u hier net hebt gezegd? 
 

M. Vanbesien souhaite rendre le 
chauffage électrique plus attrayant 
par le biais d'un transfert d'accises, 
mais nous avons constaté le con-
traire au cours de la période qui 
vient de s'écouler. Les personnes 
qui avaient investi dans une pompe 
à chaleur n'ont reçu que la prime 
d’électricité de 61 euros, alors que 
celles qui se chauffaient au gaz na-
turel ont perçu en plus une prime 
pour le gaz. Ces informations ne 
sont-elles pas en contradiction 
avec ce que M. Vanbesien avance 
ici? 
 

02.35  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Mevrouw de voorzitster, ik stel vast 

dat de heer Van Lommel een extra vraag stelt, terwijl ik gewoon wilde 
repliceren op wat de heer Vanbesien mij geantwoord heeft. 
 
Mijnheer Vanbesien, ik heb gezegd dat vanaf 2027 een koolstoftaks is 
gepland die de gewone burgers zal treffen als die hun huis verwarmen 
met mazout of gas. U antwoordt mij dat 2027 vandaag niet op de 
agenda staat. Denkt u echt dat u er zo gemakkelijk vanaf komt? Als 
vertegenwoordiger van de groene partijen in de regering hebt u uw 
goedkeuring gegeven voor die koolstoftaks. Daaruit moet ik besluiten 
dat u ermee akkoord gaat dat de gewone mensen betalen aangezien 
zij vervuilers zijn. Uiteindelijk moeten zij dus de rekening betalen. 
 
In verband met de overwinstentaks is het een zwak argument dat, aan-
gezien het Europees kader is afgelopen, u daarmee stopt. Naar mijn 
mening had die overwinstentaks voortgezet kunnen worden. Ik zie niet 
in waarom dat niet gebeurd is. De overwinstentaks heeft een aantal 
maanden gelopen en kan gewoon voortlopen. Als er geen overwinsten 
meer zijn, dan brengt die maatregel niets meer op, maar de maatregel 
kan op zich onbepaalde tijd blijven doorlopen. 
 
Ook op de hervorming van het sociaal tarief wil ik nog even terugko-
men. Het sociaal tarief moet inderdaad hervormd worden. Het pro-
bleem is nu echter dat de betrokken mensen gedurende maanden een 
grote schok ervaren op hun facturen. Nog een probleem met het soci-
aal tarief is dat de overheid betaalt, terwijl ENGIE blijft incasseren. Een 
echte oplossing zou zijn dat de prijzen effectief geblokkeerd worden en 
dat de overheid controle krijgt op de energieprijzen. Voor volgende win-
ter staat zeker nog niet vast dat we niet opnieuw in de problemen ko-
men, dus gezinnen kunnen komende winter opnieuw met hoge factu-
ren geconfronteerd worden. 
 

02.35 Sofie Merckx (PVDA-PTB): 

J'ai dit que les citoyens ordinaires 
qui chauffent leur maison au ma-
zout ou au gaz devront payer une 
taxe carbone à partir de 2027. À 
cela, M. Vanbesien a simplement 
répondu que ce point ne figurait 
pas à l'ordre du jour. Pourtant, son 
parti a marqué son accord sur cette 
taxe carbone au sein du gouverne-
ment. Je dois en conclure qu'il est 
d'accord que les citoyens ordi-
naires doivent payer la facture de 
la pollution. 
 
J'estime que la taxe sur les surpro-
fits peut être prolongée, même si le 
cadre européen arrive à échéance. 
S'il n'y a plus de surprofits, la taxe 
ne rapportera plus rien, mais le 
système en tant que tel peut rester 
en vigueur. 
 
Le tarif social doit effectivement 
être réformé, mais avec le système 
existant, les personnes concer-
nées devront tenir le choc d’une 
facture très élevée pendant plu-
sieurs mois. Il est également pro-
blématique que l'État paie pour le 
tarif social, alors qu'ENGIE conti-
nue de percevoir les recettes. Une 
véritable solution serait de geler les 
prix de l'énergie. Sinon, les mé-
nages risquent d'être de nouveau 
confrontés à des difficultés l'hiver 
prochain. 
 

02.36  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Mijnheer Van Lommel, u 

vraagt wat er gebeurt voor de mensen tussen het stopzetten van het 
uitgebreid sociaal tarief begin volgende maand en een eventueel nieuw 
systeem later. Als ik het goed heb begrepen – ik ben geen specialist 

02.36  Dieter Vanbesien (Ecolo-

Groen): Entre la fin du tarif social 
élargi et la mise en place du nou-
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uit die commissie – krijgen die automatisch het voordeligste abonne-
ment en zal erop worden toegekeken dat zij ook automatisch dat voor-
deligste abonnement krijgen in die tussenperiode. 
 
U vraagt waarom mensen met een warmtepomp alleen een premie 
hebben gekregen voor elektriciteit en niet een hogere premie dan de 
mensen die met gas verwarmen en die een premie hebben gekregen 
voor gas en op elektriciteit. Zij hebben niet alleen een premie gekregen 
voor elektriciteit, zij hebben ook een daling van de btw naar 6 % gekre-
gen voor hun elektriciteit. Verder denk ik dat het technisch onmogelijk 
is om te bepalen wie er met een warmtepomp verwarmt en wie niet en 
om op basis daarvan een hogere premie te geven.  
 
We zaten in een crisis. We hadden dus acuut maatregelen nodig. We 
weten allemaal dat een aantal van die maatregelen weinig doelgericht 
waren. Ze waren voor iedereen bestemd, omdat het dringend was, om-
dat het snel moest gebeuren. Dat was dus geen structurele maatregel, 
dat was een maatregel om onmiddellijk hulp te bieden.  
 
De structurele maatregel is die waarover wij nu grondig moeten naden-
ken: het schommelen van de accijnzen. U weet dat het een excellent 
idee van de ministers Van der Straeten en Van Peteghem was om de 
btw-verlaging permanent te maken en daar voor een stuk een accijns-
verschuiving tegenover te zetten. Het onmiddellijke gevolg is dat we in 
de mogelijkheid zijn om dat soort verschuivingen te doen. 
 
Mevrouw Merckx, u hebt een paar opmerkingen gegeven over het feit 
dat u andere keuzes zou maken, maar u had geen extra vragen. 
 

veau système, les intéressés béné-
ficieront automatiquement de 
l'abonnement le plus avantageux. 
 
Les propriétaires de pompe à cha-
leur n'ont pas seulement bénéficié 
d'une prime d'électricité. Le taux de 
TVA sur l'électricité a également 
été réduit à 6 %. Je pense qu'il est 
techniquement impossible de dé-
terminer qui se chauffe ou non 
avec une pompe à chaleur et qui 
devrait dès lors bénéficier d'une 
prime plus élevée. Nous étions en 
plein milieu d'une crise et nous de-
vions prendre des mesures en ur-
gence. En raison, justement, de 
l'urgence, cette mesure était peu 
ciblée mais il ne s'agissait pas non 
plus d'une mesure structurelle. 
Pour l'instant, nous réfléchissons 
en revanche à une mesure structu-
relle, entre autres un transfert d'ac-
cises et une fluctuation des ac-
cises. 
 

02.37  Reccino Van Lommel (VB): Mijnheer Vanbesien, u haalt een 

aantal praktische bezwaren aan, maar ik onderstreep dat er ook for-
mulieren en verklaringen zijn uitgewerkt voor wie verwarmt met pellets 
of stookolie. Die kunnen wel genieten van uitzonderingen voor wat de 
aanvragen betreft. Voor een warmtepomp zou dat net zo goed mogelijk 
moeten zijn. De opmerking dat men die zou hebben kunnen aankopen 
aan een btw-tarief van 6 %, klopt niet helemaal. De maatregel van 6 % 
is nog niet lang in voege. Wie de aankoop een jaar geleden heeft ge-
daan, heeft nog een btw-tarief van 21 % betaald. Uw bewering is dus 
niet juist. 
 
U hebt aangegeven dat u de accijns op energie een uitstekend idee 
van onze groene ministers vindt. Ik durf dat tegen te spreken. Er is dan 
wel een btw-verlaging geweest op energie – noodzakelijk en eigenlijk 
al veel langer noodzakelijk, want energie is een basisrecht – maar u 
hebt die afgeroomd door opnieuw een accijns uit te vinden. De ener-
giefactuur blijkt vandaag nog steeds een verdoken belastingfactuur te 
zijn. Nu de component energie ervan daalt in het licht van de dalende 
elektriciteitsprijzen, komen we binnen afzienbare tijd terug tot een situ-
atie waarin amper een derde van de elektriciteitsfactuur de component 
elektriciteit betreft. Een ander derde gaat naar de openbare dienstver-
plichtingen, zoals Fluvius en dergelijke, die overigens een deel van de 
winst incasseren en doorstorten aan de gemeentekassen die ook een 
graantje willen meepikken en de gemeentebegroting ermee willen op-
smukken. Daarbovenop gaat er een derde naar btw, accijnzen en dies 
meer. Dat jullie hervormingen een uitstekend idee zijn, vind ik dus een 
sterk overroepen bewering. 
 

02.37  Reccino Van Lommel 

(VB): Des formulaires ont pourtant 
déjà été élaborés pour les per-
sonnes qui se chauffent à l'aide de 
pellets ou au mazout. L'on aurait 
donc également pu agir de la sorte 
pour les pompes à chaleur. En 
outre, le taux de TVA réduit n'est 
pas encore d'application depuis 
longtemps; il y a un an, ce taux 
s'élevait encore à 21 %. 
 
Le gouvernement grève à nouveau 
la nécessaire réduction de TVA en 
augmentant les accises. L'énergie 
est un droit fondamental, mais la 
facture énergétique est tout de 
même transformée en une facture 
fiscale déguisée. Comme, à pré-
sent, les prix de l'électricité dimi-
nuent, nous nous retrouverons à 
nouveau dans un scénario où seul 
un tiers de la facture porte sur la 
composante électricité. Un autre 
tiers est destiné aux obligations de 
service public et, par cette voie, in-
directement aux caisses commu-
nales. Le dernier tiers est destiné à 
la TVA, aux accises, etc. 
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02.38  Peter De Roover (N-VA): Mevrouw de voorzitster, ik heb twee 

voorafgaande opmerkingen. Ik wil mijn vraag graag apart stellen, om-
dat het voor de spreker heel moeilijk is om drie, vier vragen tegelijkertijd 
te behandelen. Het lijkt me dus eigenlijk gemakkelijker en meer to the 
point als er per vraag een antwoord komt. 
 
Mijnheer Vanbesien, u bent uiteraard geen specialist in alles. Dat geldt 
voor niemand in de zaal, vermoed ik. Sommigen denken dat misschien, 
maar wellicht is niemand het. Gezien de formule die we hebben, kun-
nen we echter de ministers als zodanig niet ondervragen en dus bent 
u de pineut. U staat hier ook voor de groene excellenties, hoewel wel-
licht niemand dat wil, maar het is nu zo. 
 
U zegt dat de regering de ambitie van een werkzaamheidsgraad van 
80 % heeft. Dat weten we, want het staat in het regeerakkoord. Het is 
bijna gedaan met uw regering en toch begint u nog altijd met ambities. 
Wordt het geen tijd om die te concretiseren? Wat tot hiertoe in het tra-
ject is afgelegd, leidt immers niet naar 80 % in 2030. Gelukkig is uw 
regering zo verstandig geweest de echte deadline voorbij de legislatuur 
te leggen, zodat men altijd kan zeggen dat de volgende regering het 
gros van het werk zal doen. U kunt er echter niet onderuit dat er vol-
gend jaar slechts 35.000 extra jobs worden verwacht. Tegen dat tempo 
wordt het geen 80 % en zelfs geen 78 % en zal het ook voor de vol-
gende regering onmogelijk zijn om dat mankement van de vivaldirege-
ring recht te trekken. Wat zijn dus de concrete maatregelen, niet de 
ambities, om het toch iets beter te doen dan 35.000 extra jobs? 
 
U zegt dat er op een of andere manier in de btw nog 11 miljard euro te 
vinden is. Als dat daadwerkelijk zo is, zou ik het fantastisch vinden dat 
dat geld boven water komt, maar ik vind dat u er nogal gemakkelijk van 
uitgaat dat dat dan bij de nu al torenhoge overheidsinkomsten moet 
worden geteld. Zou die 11 miljard euro niet kunnen dienen om een se-
rieuze belastingkorting door te voeren in plaats van er uw beleid mee 
te ondersteunen? Doe dan concrete voorstellen om aan die 11 miljard 
euro te komen. Met dat geld kan minister Van Peteghem flierefluitend 
goed nieuws brengen voor al wie werkt door hun personenbelastingen 
te verlagen. 
 
Ten derde hoorde u Jan Jambon vertellen wat de goede prestaties van 
de Vlaamse regering zijn. U zei even te hebben gedacht vivaldi te ho-
ren, maar u hebt niet verder geluisterd, want Jan Jambon doet dat zon-
der gigantische gaten in de begroting te slaan. Misschien is het nog 
niet zo gek om zijn hele verhaal te beluisteren. 
 

02.38  Peter De Roover (N-VA): 

La législature touche à sa fin, mais 
M. Vanbesien évoque toujours 
l'ambition du gouvernement d'at-
teindre un taux d'emploi de 80 % 
d'ici 2030. Ne serait-il pas temps de 
concrétiser cette ambition, car, au 
vu du trajet accompli jusqu'ici, on 
ne parviendra jamais à réaliser 
l'objectif? L'année prochaine, les 
prévisions tablent sur seulement 
35 000 emplois supplémentaires. 
À ce rythme, on n'atteindra même 
pas le taux d'emploi de 78 % et il 
deviendra même impossible, pour 
le prochain gouvernement, de rat-
traper le temps perdu. D'où ma 
question: par le biais de quelles 
mesures concrètes le gouverne-
ment entend-il améliorer malgré 
tout quelque peu la situation? 
 
M. Vanbesien affirme que la TVA 
pourrait encore rapporter 11 mil-
liards d'euros. Si tel était vraiment 
le cas, ne vaudrait-il pas mieux uti-
liser ce montant pour réduire sé-
rieusement la pression fiscale? 
 
Enfin, M. Vanbesien a comparé le 
palmarès de la Vivaldi à celui du 
ministre-président flamand Jan 
Jambon, qui a vanté les bonnes 
performances du gouvernement 
flamand. Il a toutefois oublié que le 
gouvernement en question avait 
réalisé ces bonnes performances 
sans créer d'énormes gouffres 
dans son budget. 
 

02.39  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Mijnheer De Roover, een te-

werkstellingsgraad van 80 % is inderdaad een ambitie voor 2030. In 
deze legislatuur zijn er wel 200.000 extra jobs, maar dat zal onvol-
doende zijn om die 80 % tegen 2030 te halen. Er zal dus meer nodig 
om mensen aan het werk te krijgen. 
 
Wat willen we deze legislatuur nog concreet doen? Fiscale hervormin-
gen, het verlagen van de lasten op arbeid. Als men werken  
aantrekkelijker maakt, dan trekt men meer mensen naar de arbeids-
markt. Dat zal een heel belangrijk element daarin zijn. 
 
Wat is nog een tweede belangrijke element? We hebben hier vorige 
week een debat over de langdurig zieken gevoerd. Vandaag zijn dat er 

02.39  Dieter Vanbesien (Ecolo-

Groen): Le taux d'emploi de 80 % 
est en effet une ambition pour 
2030. Quelque 200 000 emplois 
ont été créés durant cette législa-
ture, mais ce chiffre ne suffira pas. 
Nous avons besoin de mesures 
supplémentaires. Avant la fin de la 
législature, nous voulons encore 
réaliser des réformes fiscales et ré-
duire les charges sur le travail en 
vue d'accroître le nombre de per-
sonnes actives sur le marché du 
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500.000 en dat groeit naar 600.000. Laten we daarop inzetten. Laten 
we ervoor zorgen dat die 500.000 geen 600.000 worden, maar dat dat 
cijfer naar beneden gaat dankzij maatregelen voor werkbaar werk, het 
uitbreiden van landingsbanen, het versterken van initiatieven zoals te-
rug naar werk. 
 
Wat moeten we nog meer doen? Het wegwerken van symptomen zo-
als de inactiviteitsval, de werkbonus, de Vlaamse jobbonus, het sociaal 
tarief. We moeten inactiviteitsvallen wegwerken zodat het aantrekkelij-
ker is om deel van de arbeidsmarkt uit te maken. 
 
Er is ook het wegwerken van de obstakels voor de arbeidsmigratie tus-
sen Vlaanderen, Wallonië en Brussel. Laten we er op dat punt voor 
zorgen dat die migratie wordt vergemakkelijkt. Laten we er ook voor 
zorgen dat de productiviteit, die voorlopig bij de hoogste in Europa 
hoort, even hoog blijft en dat ze niet onder een en ander te lijden heeft. 
 
In uw tweede vraag vraagt u wat we moeten doen met het bedrag van 
elf miljard euro, gesteld dat we dat bedrag kunnen recupereren. Ik ga 
er in elk geval vanuit dat het mogelijk moet zijn een deel daarvan te 
recupereren, omdat we proportioneel meer laten liggen dan de buur-
landen. Uw keuze is echter om het bedrag, als we het kunnen recupe-
reren, terug te geven aan de mensen onder de vorm van belastingkor-
tingen en belastingtarieven. Ik stel voor dat we dat bedrag van elf mil-
jard euro gebruiken om ons te helpen de financiën te ondersteunen.  
 
Dat is een verschillend uitgangspunt tussen uw partij en mijn partij. Bij 
de N-VA is het de bedoeling dat iedereen zo weinig mogelijk belastin-
gen betaalt. In die discussie is mijn het standpunt ervoor te zorgen dat 
de belastingen die worden betaald, zo eerlijk mogelijk worden ver-
deeld. Het gaat om een andere kant van dezelfde medaille. Beide 
standpunten hoeven elkaar ook niet tegen te spreken. Voor mij is het 
ene standpunt meer prioritair dan het andere. Voor u liggen de priori-
teiten net andersom. Dat aanvaard ik. 
 
Inzake Vlaanderen zei u dat ik Jambon heb geciteerd en dat ik Vivaldi 
meende te horen. U hebt echter de rest van het verhaal niet verteld. 
Wat ik begrijp, is immers dat Vlaanderen zijn financiën wel op orde 
heeft, terwijl de put hier groot is. Het onderwijs in Vlaanderen 
schreeuwt echter moord en brand en de kwaliteit gaat achteruit. De 
kinderopvang is in paniek. Ik heb een collega die een paar maanden 
geleden de kinderen moest meebrengen naar het Parlement, omdat er 
geen opvang was. Het Groeipakket blijft achter en groeit niet mee met 
de inflatie. Cultuur wordt van alle zijden lamgelegd. De voorzitter van 
uw partij probeert te duiden op welke manier woke onze cultuur vernie-
tigt, maar schuift zelf alle cultuursubsidies aan de kant. Toen de voor-
bije maanden steunmaatregelen nodig waren om de mensen en de be-
drijven te helpen met hun energiefactuur, bleef het stil aan Vlaamse 
kant, maar de begroting ziet er inderdaad beter uit. 
 
U toont aan, mijnheer Van der Donckt, dat in Vlaanderen de mensen 
in functie staan van de begroting, terwijl voor ons de begroting in func-
tie van de mensen moet staan. 
 

travail. 
 
Nous devons veiller à ne pas faire 
croître le nombre de malades de 
longue durée de 500 000 actuelle-
ment à 600 000. Pour ce faire, 
nous devons promouvoir le travail 
faisable, élargir les possibilités en 
matière de fin de carrière et renfor-
cer des initiatives telles que la dé-
signation de coordinateurs du re-
tour au travail. Nous devons égale-
ment éliminer les pièges à l'emploi 
et nous focaliser sur les bonus à 
l'emploi, les jobbonus flamands et 
le tarif social. 
 
Nous devons également faciliter la 
migration professionnelle entre la 
Flandre, la Wallonie et Bruxelles et 
veiller à ce que nous puissions 
maintenir notre productivité tradi-
tionnellement élevée. 
 
Nous devrions pouvoir récupérer 
au moins une partie de ces 11 mil-
liards d'euros, sachant que notre 
manque à gagner est proportion-
nellement plus élevé que celui des 
pays voisins. Toutefois, je ne con-
sacrerais pas ce montant à des ré-
ductions d'impôt ou à d'autres me-
sures similaires, mais plutôt au 
soutien aux finances. C'est la diffé-
rence de paradigme entre nous et 
la N-VA. Nous pensons que les im-
pôts doivent être répartis aussi 
équitablement que possible. Pour 
moi, il s'agit d'une simple question 
de priorité. 
 
Certains font observer que la 
Flandre est en ordre au niveau de 
ses finances, alors que le déficit fé-
déral est important. Mais regardez 
alors également la crise de l'ensei-
gnement flamand, le paquet de 
croissance qui ne suit pas le 
rythme de l'inflation, la suppression 
progressive des subventions au 
secteur culturel et le manque ré-
cent de mesures de soutien pour 
aider les citoyens et les entreprises 
à payer leurs factures d'énergie. La 
situation budgétaire flamande est 
peut-être meilleure, mais pour 
nous, un budget doit toujours être 
élaboré en fonction des besoins 
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des citoyens. 
 

02.40  Peter De Roover (N-VA): U bent duidelijk een links-progres-

sieve politicus. Ten eerste moet er zoveel mogelijk geld naar de over-
heid gaan en dan gaan wij beslissen waar dat naartoe moet. We ont-
eigenen mensen en dan zijn wij de slimmen die beter dan de mensen 
zelf weten hoe dat besteed moet worden. Dat klopt. U bent links-pro-
gressief. Dat verhaal is niet het onze. 
 
Ten tweede, de indruk wekken dat een begroting een boekhoudkundig 
gegeven is waarmee de mensen niets te maken hebben, ook dat is 
links-progressief. Begroting en begrotingstekorten, dat is schoon weer 
spelen met het geld van de mensen van morgen, maar u weet dat, 
mijnheer Vanbesien. Zij zullen daarvoor belastingen moeten betalen. 
 
U bent zogezegd de partij van de duurzaamheid. U gebruikt het woord 
duurzaamheid te pas en te onpas, maar nooit wanneer het over fiscale 
en financiële duurzaamheid gaat. U bent de partij van de volgende ge-
neratie, maar nooit wanneer het over begrotingstekorten gaat. Dan is 
de volgende generatie een stomme, blinde en niet protesterende groep 
die u nu al kunt pluimen en die morgen de gevolgen zal dragen.  
 
Ik ben wel blij dat u de N-VA heel mooi hebt gesitueerd als zijnde de 
partij die wil dat er zo weinig mogelijk belastingen worden geheven. Op 
dat punt hebt u ons programma heel goed verwoord.  
 

02.40  Peter De Roover (N-VA): 

M. Vanbesien est clairement un 
politicien de gauche, comme il le 
revendique lui-même. Le plus d'ar-
gent possible doit aller à l’État et on 
décidera ensuite comment l'affec-
ter. Ce discours n'est certainement 
pas le nôtre. Et un budget n'est pas 
une réalité comptable en l'air, c'est 
l'argent des citoyens de demain. 
J'entends constamment Ecolo-
Groen parler de durabilité, sauf 
lorsqu'il s'agit de déficits budgé-
taires. Par ailleurs, je me réjouis 
d'entendre qu'il considère la N-VA 
comme un parti favorable à une 
taxation minimale.  
 

02.41  Sander Loones (N-VA): Ik geef zeer kort een paar feitenkwes-

ties. U zegt te hopen dat de productiviteitsgroei aanhoudt. We weten 
dat dat niet zo is. We hebben daarvoor prognoses gezien en uit rap-
porten van de Europese Commissie leren we dat die in België bij de 
laagste van Europa zal zijn.  
 
Over het tweede punt kan ik moeilijk een vraag stellen, want uw dis-
cours is wat veranderd. In uw eerste tussenkomst vond u dat de deel-
staten niet veel moesten zeggen, omdat hun begroting ook op niet veel 
leek. In uw antwoord op de heer De Roover zegt u opeens dat de be-
groting van Vlaanderen in orde is. Misschien hebt u intussen de tabel 
gezien die de staatssecretaris ons bezorgde en waarin staat dat het 
begrotingstekort van Vlaanderen van -2,8 % in 2026 zal worden terug-
gebracht tot 1.302 miljoen euro. Het wordt gehalveerd en we evolueren 
naar een begrotingsevenwicht.  
 
In het begin van uw betoog kregen we de indruk dat we goed bezig 
waren, dat we hier goed leefden en dat het wel in orde kwam. Elk jaar 
geven we onze prognose aan de Europese Commissie. Dat heet het 
Stabiliteitsprogramma. We hebben dat vorig jaar gedaan en we heb-
ben dat dit jaar gedaan. Het prettige is dat men die kan vergelijken. Zo 
kan men zien hoe we vorig jaar dachten dat het nu zou zijn. In 2022 
hebben we moeten zeggen wat we dachten dat 2023 werd. We gingen 
toen uit van een groei van 1,9 %. Weet u wat het vandaag is? 1 % of 
de helft. Vorig jaar dachten we dat het begrotingstekort -3,6 % zou zijn. 
Wat blijkt uit het nieuwe stabiliteitsprogramma? Het tekort is -5,1 %. 
Dat is anderhalf procentpunt meer dan we dachten. Vorig jaar werd 
gevraagd wat het structureel tekort zou zijn in 2023. We dachten toen 
dat het -3,4 % zou zijn, maar het is -4,6 % geworden. Tabel 9 staat in 
de Algemene Toelichting bij de begroting. Iedereen kan dat controle-
ren. Vorig jaar dachten we er nu beter voor te zullen staan, maar  
factueel blijkt uit de cijfers dat dit niet juist is.  

02.41  Sander Loones (N-VA): 

M. Vanbesien espère que la crois-
sance de la productivité se main-
tiendra. Il ressort des rapports de la 
Commission européenne que notre 
croissance sera parmi les plus 
faibles d'Europe. En outre, il com-
mence par pointer du doigt les bud-
gets des entités fédérées, pour af-
firmer ensuite que le budget fla-
mand tient la route. Les tableaux 
de la secrétaire d'État montrent en 
effet que le déficit budgétaire de la 
Flandre, qui est de -2,8 %, sera ra-
mené à 1 302 millions d'euros en 
2026, soit une réduction de moitié 
avec une évolution vers l'équilibre 
budgétaire. 
 
À l'entame de son intervention, 
nous avons eu l'impression "d'être 
sur la bonne voie". Or, en 2022, les 
prévisions pour 2023 annonçaient 
une croissance de 1,9 %, alors 
qu'elle n'a réellement été que de 
1 %. L'année dernière, nous pen-
sions que le déficit budgétaire 
s'établirait à -3,6 %, alors que, 
d'après le nouveau programme de 
stabilité, il est de -5,1 %. S'agissant 
du déficit structurel en 2023, le 
chiffre effectif serait de -4,6 %, 
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 alors que les prévisions tablaient 
sur -3,4 %. 
 

02.42  Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen): Mijnheer Loones, u zegt dat 

ik gezegd heb dat de productiviteitsgroei aanhoudt en dat we ervoor 
moeten zorgen dat die blijft aanhouden. Ik heb niet gesproken over de 
‘productiviteitsgroei’, ik heb gesproken over de ‘productiviteit’. Ik weet 
dat de groei achterloopt. Daarom heb ik gezegd dat we dat in het oog 
moeten houden. Met de productiviteit zitten we vandaag nog wel bo-
venaan de tabel. 
 
U beweert ook dat ik veranderd ben van discours omdat ik gezegd heb 
dat de deelstaten mee verantwoordelijk zijn voor een derde van het 
tekort en dat ik daarna gezegd heb dat Vlaanderen zijn papieren prima 
in orde heeft. Het antwoord zit in de vraag. Er is meer dan één deel-
staat, meer dan Vlaanderen. De financiële situatie is niet dezelfde in 
elke deelstaat. Vlaanderen heeft een eigen problematiek, met meer 
oog voor een begroting in evenwicht en alle gevolgen van dien. Andere 
deelstaten maken daar nu eenmaal andere keuzes. 
 
Wij sturen een geconsolideerde boekhouding naar Europa en gecon-
solideerd zorgen de deelstaten voor ongeveer een derde in de tekor-
ten. 
 
U hebt een aantal cijfers gegeven. Ik betwist die, maar laten we niet 
beginnen heen en weer jongleren met cijfers, want daarvoor is het hier 
niet het juiste platform. U zegt dat de groei naar 1 % is gebracht. Drie 
weken geleden heeft het Federaal Planbureau een rapport uitgebracht 
waarin staat dat de groei in 2024 1,4 % bedraagt. De gemiddelde groei 
tussen 2020 en 2028 is in België 1,3 %. Dat is exact het gemiddelde 
van de Europese Unie. Dat betekent dus niet dat we onderaan het pe-
loton zitten, net voor Italië, maar wel middenin. 
  
Zo zijn er nog wel cijfers, maar de mensen hier hebben niet veel aan 
dat gegoochel met cijfers. 
 

02.42  Dieter Vanbesien (Ecolo-

Groen): Je n'ai pas parlé de crois-
sance de la productivité mais de 
productivité et, à cet égard, nous 
sommes toujours en tête. Je sais 
aussi que la croissance est à la 
traîne et nous devons certainement 
garder un œil sur ce point.  
 
En outre, la situation financière 
n'est pas la même dans toutes les 
entités fédérées. La Flandre a ses 
propres problèmes et se préoc-
cupe davantage de l'équilibre bud-
gétaire et de toutes les consé-
quences que cela implique. 
D'autres entités fédérées opèrent 
des choix différents. Nous en-
voyons des comptes consolidés à 
l'Europe et, ensemble, les régions 
représentent environ un tiers des 
déficits.  
 
Je conteste certains des chiffres 
avancés par M. Loones, mais je ne 
souhaite pas entamer un dialogue 
de sourds. Selon un rapport récent 
du Bureau fédéral du Plan, la crois-
sance en 2024 s’élèverait à 1,4 %. 
La croissance moyenne entre 2020 
et 2028 en Belgique est de 1,3 %, 
soit exactement la moyenne de 
l'UE. Nous ne sommes donc certai-
nement pas en queue de peloton, 
comme le prétend M. Loones. 
 

02.43  Sander Loones (N-VA): Dit lijkt mij een debat waar wij af en 

toe wat cijfers moeten kunnen geven, want het gaat om een begro-
tingsdebat. Ik begrijp echter uw punt dat we niet moeten goochelen, 
dat was ook niet mijn verhaal. Mijn verhaal was dat u in uw discours 
zei dat het beter gaat dan we allemaal denken. Uit de tabellen die we 
bezorgen aan Europa, blijkt dat het vandaag minder goed gaat dan we 
een jaar lang dachten. Dat kan zwart op wit worden aangetoond, dat is 
geen gegoochel met cijfers.  
 
U zegt dat alleen Vlaanderen het beter doet. Zelfs dat is niet helemaal 
juist. Als men kijkt naar entiteit 2, dan ziet men dat die een begrotings-
tekort had van 7 miljard in 2022. Tegen 2028 zal dat nog 3,3 miljard 
zijn. Dat is een halvering. En die komt er niet alleen door Vlaanderen.  
 
Het probleem zit federaal. Het probleem zit in uw regering, die niet doet 
wat noodzakelijk is.  
 

02.43  Sander Loones (N-VA): 

Mon collègue, M. Vanbesien, a af-
firmé que la situation était meilleure 
que nous ne le pensions tous, alors 
que nos tableaux destinés à l'Eu-
rope révèlent que cette situation 
est moins favorable que nous ne 
l'avons pensé pendant une année. 
Je ne manipule pas les chiffres, je 
vous dis quelle réalité très dure se 
cache derrière ces chiffres.  
 
Pour l'entité II, le déficit budgétaire 
sera également réduit de moitié 
entre 2022 et 2028. Le problème 
se situe au niveau de ce gouverne-
ment fédéral, qui ne fait pas le né-
cessaire. 
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02.44  Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen): Madame la présidente, 

j’entends les collègues qui manifestent une grande excitation. 
 

 

La présidente: Chers collègues, un peu d’attention, s’il vous plaît! 
 

02.45  Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen): Je vais compléter l’excel-

lente intervention de mon collègue M. Vanbesien par quatre points. 
 
J'en viens, tout d'abord, à la situation macroéconomique générale de 
notre pays, qui a été décrite par le Bureau du Plan et par la Commis-
sion européenne. Je cite: "Le gouvernement belge est parvenu à pré-
server le pouvoir d'achat des ménages, des PME, des travailleurs, des 
employés et des indépendants ". Moi, je préfère dire "pouvoir de vivre" 
plutôt que "pouvoir d'achat", car il est question de pouvoir subsister et 
satisfaire les besoins primaires: se nourrir, se loger, avoir quelques loi-
sirs. 
 
Sont évoquées toutes les mesures prises par ce gouvernement depuis 
ces crises successives: le covid, la guerre en Ukraine, la forte augmen-
tation des prix de l’énergie. Toute une série de mesures forment un filet 
social de protection. Un véritable bouclier a été mis en place, ce qui a 
évidemment mobilisé nos dépenses publiques. 
 
Je ne vais pas reprendre toutes les mesures ici, mais souvenons-nous 
du chômage temporaire, de l’élargissement du tarif social qui est une 
grande victoire écologiste, de l’indexation automatique des salaires qui 
a réussi à préserver la qualité de vie de nos concitoyens. 
 
Pour nous, ce budget reflète aussi ces choix politiques qui ont été po-
sés et que nous assumons et soutenons complètement. 
 
Ensuite, il y a le taux d’emploi. Le taux d’emploi dans notre pays suscite 
beaucoup de débats, et c’est normal. Pour être clair, pour les écolo-
gistes, chaque emploi créé est positif parce que cela permet à une per-
sonne de se relancer dans la vie, de s’émanciper – si c’est un emploi 
de qualité, évidemment. C’est positif également pour la sécurité so-
ciale, donc pour l’ensemble de la collectivité, et aussi pour ce budget.  
 
Ce taux d’emploi continue à augmenter. C’est ce que nous dit le rap-
port de la Cour des comptes. Nous sommes à 72,3 %. Mais ce qui est 
intéressant, au-delà du chiffre, c’est que nous parvenons à continuer à 
l’augmenter dans le cadre législatif actuel, c'est-à-dire en formant, en 
accompagnant, en proposant toute une série de formations à ceux et 
celles qui cherchent un emploi.  
 
Contrairement à ce que certains disent clairement du côté conserva-
teur, ce n’est pas en punissant ou en limitant demain les allocations de 
chômage, en les limitant dans le temps ou en limitant leur montant, que 
nous allons y arriver.  
 
Non! Nous sommes en train d'y parvenir au moyen de la législation en 
vigueur et de la formation qu'il faut, du reste, renforcer – je n'ai pas de 
difficulté à le dire. Beaucoup de progrès doivent encore être accomplis, 
mais ce n'est pas en punissant que nous y arriverons. Le rapport actuel 
nous montre que c'est de nouveau le cas.  
 
Le point suivant que je tiens à mettre en avant, chers collègues, con-
cerne la sécurité sociale. 

02.45  Gilles Vanden Burre 

(Ecolo-Groen): Allereerst is de Bel-
gische regering er, wat de alge-
mene macro-economische situatie 
betreft, volgens het Planbureau in 
geslaagd de koopkracht van de ge-
zinnen, de kmo's, de werknemers 
en de zelfstandigen te vrijwaren.  
 
De batterij maatregelen die de re-
gering genomen heeft, met name 
de tijdelijke werkloosheid, de uit-
breiding van het sociaal tarief of de 
automatische loonindexering, vor-
men een sociaal vangnet. De be-
groting weerspiegelt die politieke 
keuzes, waar we verantwoordelijk-
heid voor nemen en die we volledig 
steunen.  
 
Elke job die gecreëerd wordt, is 
een goede zaak voor de werkne-
mers zelf, voor de sociale zeker-
heid en voor de begroting. De 
werkzaamheidsgraad blijft stijgen. 
 
Het is niet door sancties of door de 
werkloosheidsuitkeringen te beper-
ken dat men op dat stuk goede re-
sultaten bereikt, maar dankzij op-
leiding en begeleiding.  
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02.46  Sander Loones (N-VA): Mevrouw de voorzitster, ik gun de 

spreker zeker wat meer spreektijd over een zo belangrijk thema als de 
werkgelegenheid. 
 
Hoe dan ook begrijp ik niet goed de verklaring dat de regering het be-
wijs levert dat het met de 80%-werkzaamheidsgraad goed zal komen, 
mijnheer Vanden Burre. Uit de tabellen die ons zijn bezorgd, blijkt dat 
er de komende jaren ongeveer 30.000 tot 35.000 jobs per jaar bij ko-
men. Als men de optelsom maakt tot 2028, moeten er ongeveer 
550.000 jobs worden gevonden. Minstens een derde daarvan zal niet 
kunnen worden gevonden. Dat staat letterlijk in uw eigen begrotings-
documenten. Hoe kunt u dan beweren dat het in orde komt? 
 
Ten tweede stelt arbeidsexpert Stijn Baert vast dat andere Europese 
landen het beter doen dan België en dat de achterstand oploopt. We 
gaan er dus op achteruit in vergelijking met het Europese gemiddelde. 
 
Ten derde stelt u dat men niet mag straffen, maar alleen belonen. Ik 
herinner in dat verband aan de beslissing van de regering-Di Rupo om 
de wachtuitkering voor schoolverlaters stop te zetten. Welnu, daarna 
bleek dat slechts een derde van de jongeren inderdaad een uitkering 
nodig heeft, terwijl twee derde aan de slag is gegaan en zich op een 
andere manier weet te redden, waarmee duidelijk aangetoond is dat 
schoolverlaters die uitkering niet nodig hebben. De heer Di Rupo zelf 
heeft dus bewezen dat een sterkere maatregel wel degelijk effectief 
een impact heeft. Het is de PS die heeft bewezen dat, wanneer men 
de facto een uitkering beperkt in de tijd, een derde van de betrokkenen 
nog hulp nodig heeft en twee derde aan de slag gaat. Dat was een 
goede maatregel van de PS, want de schoolverlaters zijn nu aan de 
slag en bouwen een toekomst op. U verkiest blijkbaar dat ze allemaal 
in een uitkering blijven hangen. 
 

02.46  Sander Loones (N-VA): De 

quelle manière le gouvernement 
prouve-t-il que le taux d'emploi 
sera satisfaisant? Les tableaux 
nous montrent qu'au cours des pro-
chaines années, jusqu'à 35 000 
emplois supplémentaires par an 
seront créés, mais, d'ici 2028, ce 
sont 550 000 nouveaux emplois 
qui devront voir le jour. Au moins 
un tiers de ces nouveaux emplois 
ne seront donc pas créés. L'expert 
du travail Stijn Baert déclare que 
d'autres pays européens affichent 
de meilleurs résultats. La Belgique 
est en recul par rapport à la 
moyenne européenne. 
 
Selon M. Vanden Burre, nous ne 
pouvons pas sanctionner, mais 
nous devons récompenser. Le 
gouvernement Di Rupo a supprimé 
l'allocation d'attente. Deux tiers des 
jeunes qui ont quitté l'école ont 
commencé à travailler et n'ont pas 
eu besoin de cette allocation, ce 
qui démontre clairement qu'une 
mesure forte fait la différence. C'est 
le PS lui-même qui a démontré qu'il 
était efficace de limiter une alloca-
tion. 
 

02.47  Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen): Les débats avec 

M. Loones sont toujours intéressants. Mais nous avons une vision dif-
férente de la façon d'augmenter le taux d'emploi, objectif que nous par-
tageons d'ailleurs. A cet égard, je ne crée pas de polémique. 
 
Monsieur Loones, vous dites que je dis que c'est en ordre. Je ne dis 
pas cela puisqu'il faut encore améliorer les choses. Je ne défends pas 
du tout le statu quo, mais je défends des mesures qui sont en lien avec 
la formation, avec la mobilité entre Régions des demandeurs d'emploi. 
On sait très bien qu'aujourd'hui, la Flandre est en plein emploi, ce dont 
je me félicite. Dans le cadre de la Belgique, de la sécurité sociale et 
des lois fédérales belges, la Flandre arrive à ce plein emploi. Pourquoi 
ne pourrait-on pas mutuellement en profiter avec des échanges entre 
Régions pour que les demandeurs et demandeuses d'emploi bruxellois 
et wallons puissent davantage aller travailler en Flandre – vous savez 
que c'est une sujet qui me mobilise beaucoup –, mais avec des me-
sures positives d'encouragement? C'est à ce niveau que nous avons 
une vision différente. 
 
Vous dites que le gouvernement Di Rupo a pris des mesures que l'on 
peut considérer comme des punitions avec une diminution des alloca-
tions. C'est vrai. Je ne suis pas ici pour faire le procès de ce gouverne-
ment. Mais les écologistes ne participaient pas à ce gouvernement. 
Nous nous étions même opposés à cette mesure. Je vois que M. Gil-
kinet, aujourd'hui vice-premier ministre, qui était, à l'époque, député, le 

02.47  Gilles Vanden Burre 

(Ecolo-Groen): Wij staan achter de 
doelstelling om de werkzaamheids-
graad te verhogen. Ik ben geen 
verdediger van een status quo, 
maar pleit voor niet-bestraffende 
maatregelen, die samenhangen 
met opleiding of intergewestelijke 
mobiliteit.  
 
De regering-Di Rupo had inder-
daad beslist om de uitkeringen te 
verminderen, maar de groenen 
maakten toen geen deel uit van de 
regering; ze hebben zich destijds 
tegen die maatregel verzet en zijn 
er nog altijd tegen gekant.  
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rappelle.  
 
Aujourd'hui, si nous devrions revoter ou nous prononcer sur une telle 
mesure, nous y serions encore opposés. Soyons clairs! Ce n'est pas 
notre modèle. Ce n'est pas pour autant que nous voulons garder les 
gens dans l'inactivité et les voir continuer à toucher des allocations.  
 

02.48  Sander Loones (N-VA): (…) 

 

 

02.49  Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen): Non, ce n'est pas vrai. 

Quand je vais voir des entrepreneurs, que ce soit à Bruxelles, en Wal-
lonie ou en Flandre, que me disent-ils? Je sais que vous allez égale-
ment en voir. Ils me disent qu'ils ne trouvent pas assez de personnes 
pour remplir les postes vacants. Tel est le message principal des en-
trepreneurs de Wallonie, de Bruxelles et de Flandre. Quelle est la so-
lution? Est-ce diminuer les allocations de chômage? Je ne le pense 
pas car, selon moi, ce n'est pas efficace. De plus, ce n'est pas notre 
vision de la société.  
 
Ce qu'il faut, c'est mettre davantage en adéquation les besoins des 
entreprises avec les formations qui existent et qui sont gérées au ni-
veau régional, comme vous le savez. En la matière, il y a du travail à 
faire! Nous demandons donc plus de volontarisme en la matière. Je 
pense, par exemple, à un accord qui est en train d'être finalisé entre le 
VDAB et le Forem. J'espère qu'il pourra rapidement être mis en place.  
 
En tant qu'habitant de Bruxelles, je vois à quel point les accords de 
collaboration entre Actiris et le VDAB fonctionnent bien, notamment 
dans le Brabant flamand. Il y a plein de Bruxellois qui passent la fron-
tière linguistique pour aller travailler en Flandre, et je m'en réjouis.  
 

02.49  Gilles Vanden Burre 

(Ecolo-Groen): Overal in het land 
klagen ondernemers dat ze geen 
kandidaten vinden om de vacatu-
res in te vullen. Hoe zou dat pro-
bleem opgelost worden door de 
werkloosheidsuitkeringen te ver-
minderen? De behoeften van de 
bedrijven en de opleidingen moe-
ten op elkaar afgestemd worden.  
 
Als Brusselaar stel ik vast dat de 
samenwerkingsakkoorden die Acti-
ris en de VDAB hebben gesloten 
wel degelijk werken en Brusselaars 
in staat stellen werk te vinden in 
Vlaanderen, wat me verheugt. 
 

02.50  Sander Loones (N-VA): Monsieur Vanden Burre, vous dites ne 

pas penser que les sanctions sont efficaces, mais vous ne devez pas 
penser, vous devez juste regarder les preuves! M. Di Rupo l'a démon-
tré: quand vous limitez les allocations dans le temps comme il l'a fait 
pour les allocations d'attente, cela fonctionne. Il n'y a plus qu'un tiers 
du peuple qui a encore besoin d'une allocation. C'est M. Di Rupo qui 
l'a prouvé, vous ne devez pas imaginer ou penser! C'est déjà prouvé: 
limiter les allocations dans le temps, cela a du succès, cela met les 
gens au travail. Félicitations à cette politique de M. Di Rupo! 
 

02.50  Sander Loones (N-VA): 

Kijk naar de cijfers: werkloosheids-
uitkeringen in de tijd beperken – 
zoals de regering-Di Rupo gedaan 
heeft – werkt; mensen gaan er op-
nieuw door aan de slag. Alle lof 
voor de heer Di Rupo! 
 

02.51  Josy Arens (Les Engagés): Cher collègue Vanden Burre, vous 

avez parlé de l'emploi et j'en suis très heureux, mais nous constatons, 
dans le cadre de cet ajustement budgétaire, qu'une réforme de la taxe 
sur les ASBL a été prise, réforme qui doit rapporter 82 millions d'euros 
à l'État. Je traduis cela en disant qu'on va donc accroître la pression 
fiscale sur les ASBL, mais est-ce vraiment nécessaire de les taxer da-
vantage? 
 
Rappelons que selon une étude de la Fondation Roi Baudouin de 
2019, pas moins de 109 930 associations et fondations étaient actives 
dans notre pays. Outre leur importance sociétale, elles ont également 
une valeur économique essentielle. En effet, 10 688 d'entre elles em-
ploient du personnel. Ensemble, elles occupent – tenez-vous bien – 
329 642 personnes! Il s'agit surtout des associations actives dans le 
secteur social et dans le secteur de la santé. 
 

02.51  Josy Arens (Les Engagés): 

In deze begrotingsaanpassing zien 
we een hervorming van de taks op 
de vzw's, die 82 miljoen euro zou 
moeten opleveren. Is het echt no-
dig om vzw's meer te belasten? 
 
Naast het maatschappelijk belang 
van die verenigingen hebben ze 
ook een economische waarde: 
meer dan tienduizend ervan heb-
ben personeel in dienst: samen 
stellen ze 329.642 mensen tewerk. 
Hoe is het dan ook mogelijk dat de 
groenen die maatregel hebben 
kunnen aanvaarden? 
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Comment vous, les écologistes, avez-vous pu accepter une telle me-
sure dans le cadre de cet ajustement budgétaire, au travers de cette 
loi réformant la taxe sur les ASBL? 
 

02.52  Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen): Ik zie dat de heer Loones 

even weg is, maar ik wou een antwoord geven op de vraag over de 
studies over werkgelegenheid en werkloosheid. 
 

02.52  Gilles Vanden Burre 

(Ecolo-Groen): M. Loones a fait ré-
férence aux études sur l'emploi et 
le chômage. 
 

Aujourd'hui, toutes les études montrent l'inverse, que ce soient celles 
d'Oxford ou de la KU Leuven: diminuer les allocations de chômage n'a 
jamais démontré une corrélation positive avec la création d'emplois. 
Ce sont des études académiques qui le montrent. Ce n'est pas une 
vue de l'esprit ni une pensée imaginaire. Il faut se documenter. C'est à 
dessein que je prends des références autres que les références 
belges. 
 
Monsieur Arens, en ce qui concerne la taxe sur les ASBL, vous prenez 
un élément précis de l'ajustement budgétaire alors qu'il y en a d'autres 
dans la politique gouvernementale qui encouragent le tissu associatif 
qui nous est cher en termes d'emploi - vous avez rappelé les emplois 
créés dans ce secteur. Mais il faut regarder l'ensemble de ce qui a été 
fait en termes de soutien pour l'emploi. 
 
Si vous voulez des détails relatifs à cette taxe particulière, je vous ren-
voie vers le ministre des Finances. Mais en ce qui concerne l'ajuste-
ment budgétaire, il faut pouvoir regarder l'ensemble de la politique bud-
gétaire d'un secteur en particulier, puisque nous parlons de celui des 
ASBL, secteur qui comme vous le savez nous est cher et je comprends 
qu'il l'est pour vous aussi. 
 

Alle studies bewijzen het tegen-
deel: er is geen correlatie tussen 
de verlaging van de werkloosheids-
uitkeringen en jobcreatie. De taks 
op de vzw's is een van de vele va-
riabelen in de begrotingsaanpas-
sing, maar tal van andere beleids-
maatregelen van deze regering 
moedigen het verenigingsleven 
aan. Men moet naar het totaal-
plaatje en het effect van het geheel 
van de maatregelen op de werkge-
legenheid kijken. 
 

02.53  Josy Arens (Les Engagés): Cher collègue, j'estime ne pas avoir 

reçu de réponse concrète à ma question. Il est évident que nous dé-
fendons à fond le secteur associatif, mais si vous aussi vous le défen-
diez, vous n'auriez jamais accepté la réforme de cette taxe. 
 
Nous avons examiné l'ensemble de l'ajustement budgétaire et nous 
n'avons rien trouvé de réellement pertinent pour les ASBL de nature à 
les encourager à engager plus de personnel ou même les engager à 
poursuivre leurs activités. 
 
J'ai de réelles difficultés à comprendre un parti comme le vôtre et je le 
dis régulièrement à mon ami George Gilkinet: je serais déjà longtemps 
écologiste mais je le suis bien plus que vous et c'est la raison pour 
laquelle je ne viens pas chez vous! 
 
Mais ici ma surprise est grande et je trouve cela inacceptable. Excu-
sez-moi! 
 

02.53  Josy Arens (Les Engagés): 

Als u het verenigingsleven daad-
werkelijk verdedigt, kunt u deze 
maatregel niet accepteren. Wij 
hebben de begrotingsaanpassing 
bestudeerd en geen enkele stimu-
lans gevonden voor de vzw's om 
een activiteit op te zetten of voort te 
zetten. Ik begrijp dit standpunt van 
uw partij dan ook niet. 
 
Zoals ik ook tegen minister Gilkinet 
zeg: ik ben veel groener dan u, en 
daarom kom ik niet bij u! 
 

02.54  Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen): Monsieur Arens, j'entends 

votre déception et je peux en partie la comprendre, si on ne regarde 
que cette mesure-là. Mais je n'ai pas parlé uniquement de l'ajustement 
budgétaire. J'ai parlé de la politique globale du gouvernement. Durant 
la crise du covid, par exemple, le secteur des crèches a été soutenu 
au niveau des engagements et des emplois, alors qu'il s'agit aussi 
d'une compétence communautaire. Tous ces secteurs ont été soute-
nus. 
 

02.54  Gilles Vanden Burre 

(Ecolo-Groen): Ik begrijp uw teleur-
stelling als men alleen op die maat-
regel focust. Ik heb het ook gehad 
over het globale regeringsbeleid. 
Tijdens de coronacrisis bijvoor-
beeld werd er steun verleend aan 
de crèches. 
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02.55  Catherine Fonck (Les Engagés): Il y a plein de crèches qui 

ferment. 
 

02.55  Catherine Fonck (Les En-

gagés): Vele crèches sluiten nu de 
deuren. 
 

02.56  Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen): Ce n'est pas ce que je 

veux dire. Aujourd'hui, quand des emplois sont créés, ils sont soute-
nus. Vous pouvez regarder l'évolution des cotisations sociales sur les 
dernières années, elles ont diminué pour les emplois créés dans ce 
secteur. 
 
Cependant, je ne cache pas que, lors d'un ajustement budgétaire, il 
faut faire des choix qui ne sont pas simples. Mais il faut regarder l'en-
semble pour pouvoir faire une critique qui soit pertinente. Voilà ce que 
j'avais à dire à propos des ASBL. 
 
Ensuite, je voudrais parler de ce que nous considérons être le défi ma-
jeur en termes budgétaires. En tant qu'écologistes, nous sommes at-
tachés à ce qu'il y ait une trajectoire budgétaire durable, parce que 
nous ne souhaitons pas reporter un trop lourd fardeau, une trop lourde 
dette sur les générations futures et pour notre environnement. Cette 
préoccupation majeure se situe évidemment au niveau de la sécurité 
sociale et de son financement. 
 
Si on examine les dépenses de l'entité I, soit l'entité fédérale, 56,3 % 
des dépenses sont liées aux prestations de sécurité sociale; pour les 
pensions, les malades, les allocations de chômage - c'est d'ailleurs 
dans cet ordre que se classent les montants, les retraites représentant 
le budget le plus grand de la sécurité sociale. Et, actuellement, le pro-
duit des cotisations sociales ne couvre pas les dépenses. Voilà l'enjeu 
majeur des années et décennies à venir. 
 
Il faut rééquilibrer cette balance et permettre que demain nous puis-
sions continuer à financer ce formidable outil de solidarité qu'est la sé-
curité sociale, et certainement au niveau des pensions puisque les co-
tisations sont insuffisantes pour compenser l'augmentation des dé-
penses. C'est là notre souci majeur. 
 
Il faudra créer d'autres systèmes de fiscalité, notamment grâce aux 
épaules les plus larges de la société. Il faudra continuer à augmenter 
le taux d'emploi, pour le bien de la sécurité sociale. 
 
Ensuite, pour nous, certaines dépenses que nous avons faites 
n'étaient pas assez ciblées, dont les aides dans le cadre de la crise du 
covid. Cela n'a pas de sens qu'un patron de multinationale reçoive la 
même aide qu'un travailleur ou un allocataire social. Cela n'a pas de 
sens. Ce sont des choses qu'il faudra rectifier à l'avenir. Voici pour mon 
troisième point. 
 
J'ai un quatrième et dernier point, madame la présidente. C'est en fait 
un appel au gouvernement. Je suis content de voir qu'il y a trois – enfin, 
il y en avait trois jusqu'il y a peu – vice-premiers, dont celui des fi-
nances. En ce qui concerne la réforme fiscale de cette législature, pour 
nous, pour que l'assiette soit complète et certainement d'ici au 21 juil-
let 2023, il nous faut une réforme fiscale juste. Il faut que vous puissiez 
vous accorder avant le 21 juillet 2023 et baisser la fiscalité sur les bas 
et moyens salaires – c'est une priorité pour nous – mais de manière 
juste en transférant aussi vers les épaules les plus larges et les com-
portements les plus polluants. Pour nous, c'est une question de justice 

02.56  Gilles Vanden Burre 

(Ecolo-Groen): Wanneer er werk-
gelegenheid gecreëerd wordt, wor-
den die jobs ondersteund via de 
verlaging van de sociale bijdragen. 
Bij een begrotingsaanpassing 
moeten er soms moeilijke keuzes 
gemaakt worden. Kritiek is slechts 
pertinent als er naar het geheel van 
de maatregelen gekeken wordt. 
 
De groenen vinden een duurzaam 
begrotingstraject belangrijk; wij wil-
len niet dat er een te zware schul-
denlast doorgeschoven wordt naar 
de toekomstige generaties of afge-
wenteld wordt op het milieu. De 
grootste uitdaging op het vlak van 
de begroting is de sociale zeker-
heid. Uitkeringen in het kader van 
de sociale zekerheid vertegen-
woordigen 56,3 % van de uitgaven 
van de federale entiteit, en in volg-
orde van grootte van de bedragen 
betreft het de penisoenen, de 
ziekte-uitkeringen en de werkloos-
heidsuitkeringen. De sociale bijdra-
gen dekken die uitgaven niet. De 
balans moet in evenwicht gebracht 
worden, en dat kunnen we doen 
door nieuwe belastingregelingen te 
creëren, door de sterkste schou-
ders meer lasten te laten dragen, 
door de werkgelegenheidsgraad te 
verhogen, en door de middelen ge-
richter te besteden. 
 
Ik roep de regering ertoe op om 
vóór 21 juli een fiscale hervorming 
voor te stellen. De fiscaliteit voor de 
lage en middeninkomens moet ver-
laagd worden door de lasten naar 
de breedste schouders en de 
meest vervuilende gedragingen te 
verschuiven. Dat is een kwestie 
van fiscale rechtvaardigheid! 
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fiscale et nous attendons le gouvernement sur cet enjeu-là.  
 
Je vous remercie. 
 

02.57  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Monsieur Vanden Burre, je vais 

vous faire une petite confidence. Je n'ai pas très bien préparé la ses-
sion d'aujourd'hui car je pensais qu'on n'allait plus avoir de gouverne-
ment. Mais on a constaté qu'encore une fois, les partis de gauche ont 
avalé les couleuvres face à la droite. On se montre quand même res-
ponsable. Pourtant, vous en avez fait les frais vous-même. Normale-
ment, le mensonge donne lieu à une démission, dans votre cas. 
 
Revenons au débat budgétaire. Vous dites qu'il faut que les épaules 
les plus larges financent. Mais, hier, un grand dossier est sorti dans les 
journaux: 200 euros de taxes sur une cuve de mazout. À côté des ac-
cises que vous venez déjà d'augmenter sur la facture d'énergie et que 
les gens devront payer et à côté de la suppression du tarif social, vous 
nous prévoyez donc à partir de 2027 une taxe de 200 euros pour une 
cuve de mazout pleine et qui sera également appliquée aux personnes 
se chauffant au gaz car c'est polluant. Comment pouvez-vous défendre 
ce genre de mesures? Ne pensez-vous pas que, de cette façon, vous 
faites payer aux gens la crise ainsi que la transition climatique mais 
qu'en plus vous les dégoûtez de la lutte climatique. 
 

02.57  Sofie Merckx (PVDA-PTB): 

Ik heb de vergadering van vandaag 
niet goed voorbereid omdat ik 
dacht dat we geen regering meer 
zouden hebben. De linkse partijen 
hebben echter nog maar eens het 
affront van rechts geslikt. Uw partij 
betaalt er evenwel het gelag voor. 
Normaal leidt een leugen tot een 
ontslag… 
 
Maar terug naar het begrotingsde-
bat. U zegt dat de breedste schou-
ders meer moeten dragen. Naast 
de accijnzen op energie, die u re-
cent verhoogd hebt en de afschaf-
fing van het sociaal tarief bent u 
echter van plan om vanaf 2027 een 
belasting van 200 euro te heffen op 
een volle stookolietank. Denkt u 
niet dat u de mensen op die manier 
laat opdraaien voor de crisis en de 
klimaattransitie en hen zo afkerig 
maakt van de strijd voor het kli-
maat? 
 

02.58  Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen): Madame Merckx, notre 

conviction est effectivement que les épaules les plus larges doivent 
financer non seulement la solidarité entre tous les Belges, mais aussi 
la transition climatique. C'est pour nous un enjeu majeur. Ici, vous pre-
nez une mesure de manière individuelle, qui porte sur le remplissage 
de la cuve de mazout, mais vous oubliez toutes les autres mesures 
que nous avons prises dans le cadre de l'énergie, dont diminuer la TVA 
de manière structurelle sur l'énergie. 
 
Dans notre esprit, il s'agit bien d'un shift fiscal. Il ne s'agit pas d'aller 
chercher l'argent dans la poche des personnes qui sont le plus en dif-
ficulté, très loin de là! Nous plaçons un cap, dans le but de passer par 
une transition, ce qui nécessite de demander aux gens de changer de 
mode de consommation énergétique. C'est pour cela que les écolo-
gistes veulent faire des choix clairs en la matière, pour inciter davan-
tage les gens à utiliser des énergies plus propres, en diminuant de ma-
nière globale, via la TVA, le coût de l'énergie. En effet, la TVA touche 
tout le monde. 
 
Le tarif social en est un parfait exemple. Il s'agit d'une vraie mesure de 
redistribution et de justice sociale au niveau de l'énergie, que nous 
avons mise en place. J'en suis extrêmement fier. Nous l'avons même 
élargie. À partir du 1er juillet, cet élargissement du tarif social sera ef-
fectivement transformé. Vous l'avez vu comme moi, la ministre de 
l'Énergie, Tinne Van der Straeten, a déposé un projet de loi sur la table 
du gouvernement pour faire en sorte que les personnes qui bénéfi-
ciaient de ce tarif social élargi puissent bénéficier d'un autre méca-
nisme qui serait lié aux revenus, et non plus à un statut. Cela nous 

02.58  Gilles Vanden Burre 

(Ecolo-Groen): Wij zijn van mening 
dat de sterkste schouders de soli-
dariteit en de klimaattransitie moe-
ten financieren. U licht er de maat-
regel met betrekking tot de stook-
olietank uit, maar u vergeet alle an-
dere maatregelen, waaronder de 
structurele verlaging van de btw op 
energie. Het is niet de bedoeling de 
armste bevolkingsgroepen het geld 
uit de zak te kloppen, we willen hen 
ertoe aanmoedigen om voor scho-
nere energiebronnen te kiezen. Het 
is een energieshift, maar ook een 
fiscale verschuiving, aangezien wij 
de totale kosten voor energie druk-
ken via de btw-verlaging. 
 
Het sociaal tarief is een uitstekend 
voorbeeld van een maatregel die 
herverdelend werkt en sociaal 
rechtvaardig is op energievlak. Ik 
ben trots op onze maatregel. Per 
1 juli wordt het uitgebreide sociaal 
tarief, op voorstel van minister Van 
der Straeten, omgezet in een an-
der, aan het inkomen, en dus niet 
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paraît plus juste. Nous allons calculer les revenus des citoyens et voir 
si, à partir de telle ou telle tranche de revenus, on les aide davantage 
ou pas. Je soutiens pleinement le projet de la ministre Van der Strae-
ten, et j'espère que ce sera le cas du gouvernement. 
 
Pour nous, il n'est pas question de taxer davantage les personnes les 
plus précaires, mais plutôt de les encourager à opérer un shift énergé-
tique. Il s'agit d'un shift énergétique, mais aussi fiscal, puisque nous 
diminuons la TVA sur l'ensemble des fournitures énergétiques et en-
courageons les choix qui sont les meilleurs pour la société et pour l'en-
vironnement. 
 

langer aan een bepaald statuut, 
gekoppeld mechanisme. Dat lijkt 
ons rechtvaardiger. 
 

02.59  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Monsieur Vanden Burre, je suis 

quand même abasourdie par la manière dont vous défendez cette me-
sure consistant à taxer le citoyen qui va se chauffer. Ce n'est pas pour 
autre chose qu'avoir chaud que les gens chauffent leur habitation. Si 
vous voulez faire sincèrement porter les charges sur les épaules les 
plus larges, pourquoi la taxe sur les profits d'ENGIE sera-t-elle suppri-
mée le 1er juillet? C'est là qu'il faut aller chercher l'argent, monsieur 
Vanden Burre, là où du bénéfice est engrangé sur le dos de la popula-
tion; et pas chez les citoyens! En tout cas, si vous persistez sur cette 
voie, nous continuerons à résister.  
 
Sachez qu'à cause de toutes ces taxes sur la consommation et sur 
l'énergie supposément polluante, le citoyen retient que la lutte pour le 
climat va se servir dans son portefeuille. C'est pourquoi il finit par la 
rejeter. Et c'est très grave pour le mouvement en faveur du climat, car 
nous avons besoin de rassembler le plus grand nombre de gens contre 
les vrais pollueurs. C'est à eux qu'il revient de payer – et c'est ce que 
vous devez faire!  
 

02.59  Sofie Merckx (PVDA-PTB): 

Ik sta ervan versteld dat u deze be-
lasting verdedigt, die betaald zal 
worden door de burgers die ge-
woon hun woning willen verwar-
men. Als u wilt dat de breedste 
schouders de zwaarste lasten dra-
gen, waarom wordt de taks op de 
winsten van ENGIE dan geschrapt 
op 1 juli? Door de belastingen op 
zogenaamd vervuilende energie 
vinden de burgers dat zij opdraaien 
voor de strijd voor een beter kli-
maat, waardoor ze zich tegen die 
strijd keren, terwijl we net zoveel 
mogelijk mensen achter die strijd 
moeten weten te scharen en de 
factuur moeten doorschuiven naar 
de grootste vervuilers. 
 

02.60  Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen): Madame Merckx, vous 

citez toutes les mesures que nous, écologistes, avons prises. Cela 
montre à quel point notre politique climatique et énergétique est ambi-
tieuse et juste. Le tarif social? C'est nous qui l'avons mis en place. Les 
surprofits? Voici un an, personne dans ce Parlement n'y croyait. Per-
sonne! Nous avons pris des mesures. Et vous, que faites-vous? Vous 
criez au balcon! Nous, nous agissons. Voilà la différence entre vous et 
nous! Et nos concitoyens le savent! Quel est le bilan en justice sociale 
et fiscale du PTB? Zéro, zéro! Donc, arrêtez avec ça!  
 
Les surprofits, nous les avons combattus, certes dans un cadre euro-
péen, mais nous l'avons fait. Personne n'y croyait, y compris vous. 
Franchement, vous pourriez applaudir la ministre Van der Straeten!  
 

02.60  Gilles Vanden Burre 

(Ecolo-Groen): U somt alle maatre-
gelen op die de groenen genomen 
hebben. Dat toont aan hoe ambiti-
eus en rechtvaardig ons klimaat- 
en energiebeleid is. Een jaar gele-
den geloofde niemand in dit Parle-
ment in de overwinstbelasting. Wij 
hebben de overwinsten bestreden 
in een Europees kader, u zou moe-
ten applaudisseren voor minis-
ter Van der Straeten! Wij onderne-
men actie terwijl u langs de zijlijn 
staat te roepen! De PVDA heeft 
nog niets verwezenlijkt op het stuk 
van sociale en fiscale rechtvaardig-
heid! 
 

La présidente: Merci, monsieur Vanden Burre.  
 
La parole est à M. Laaouej.  
 

02.61  Ahmed Laaouej (PS): Chers collègues, comme vous le savez, 

nous avons déjà eu de nombreux échanges à l'occasion de la commis-
sion Finances et Budget, au moment de l'audition de la Cour des 

02.61  Ahmed Laaouej (PS): Het 

deficit van 20 miljard alleen al voor 
entiteit I is gigantisch, en sommige 
collega’s vinden dat het beter kan 
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comptes ou de l'audition de la Commission européenne. Bref, nous al-
lons faire beaucoup de redites. Je vous propose d'axer mon interven-
tion sur l'un ou l'autre aspect sur lesquels il reste beaucoup à faire, 
même si le gouvernement fait déjà pas mal. 
 
De fait, on s'interroge sur l'importance de notre déficit. C'est vrai, 20 
milliards d'euros rien que pour l'entité un, c'est colossal, et certains col-
lègues nous disent que nous pourrions faire mieux et qu'ils avaient fait 
mieux quand ils étaient aux affaires, évoquant j'imagine le gouverne-
ment sous la coalition suédoise. Mais la différence c'est que nous, nous 
avons sur le dos les conséquences du Covid-19, les conséquences de 
la crise énergétique, l'inflation et tout ce qu'elle suppose en matière 
d'augmentation des dépenses, de même que les conséquences fâ-
cheuses de la guerre en Ukraine. 
 
Personne – je parle ici des économistes, des observateurs institution-
nels, de la Banque nationale ou du Bureau fédéral du Plan – n'entre-
tient de doute quant au fait que les trois causes que je viens d'évoquer 
n'auraient aucune incidence sur la situation financière du pays. Alors 
bien évidemment qu'on pourrait faire mieux et qu'il suffirait – j'ai pas 
mal d'idées à ce sujet – d'aller chercher l'argent là où il est pour ren-
flouer les caisses de l'État. 
 
De fait, on a à travers cet ajustement comme on a à travers le budget 
initial un certain nombre d'indications sur l'état des rapports de force 
au sein du gouvernement, ce qui fait qu'avec des partis de droite, des 
partis de gauche et des partis dont on ne sait s'ils sont de droite ou de 
gauche, on a un certain nombre d'avancées sur des thèmes qui nous 
sont chers et dont nous pensons qu'il faudrait encore les renforcer. Je 
me réjouis, en effet, d'aller chercher tout ce qu'on peut chercher. Il faut 
faire plus, personne n'en disconvient, et aller chercher plus auprès des 
multinationales ou des banques. 
 
On sait que les banques ont réalisé 6 milliards d'euros de bénéfices en 
2021. On se rappellera que nous avons emprunté 20 milliards d'euros 
en 2008 pour renflouer ces mêmes banques. À cet égard, la charge 
pour le contribuable, pour les ménages et pour les entreprises, ce sont 
les charges d'intérêts qu'il a fallu payer pour renflouer les banques. 
Ensuite, il y a une avancée, peut-être, sur certains autres aspects qui 
sont plus techniques mais qui touchent à l'impôt des sociétés, et où on 
revoit, en resserrant certains cadres juridiques, un certain nombre de 
déductions. 
 
En matière de lutte contre la fraude fiscale, je déplore l'absence du 
ministre des Finances… 
 

en dat zij het beter gedaan hebben 
toen ze deel uitmaakten van de 
Zweedse coalitie. Wij moeten ech-
ter afrekenen met de gevolgen van 
de coronacrisis, de energiecrisis, 
de inflatie en de oorlog in Oekra-
ine. 
 
Geen enkele waarnemer twijfelt er-
aan dat die fenomenen een impact 
hebben op de financiële situatie 
van ons land. Het kan inderdaad 
beter en wij zouden het geld kun-
nen gaan zoeken daar waar het is. 
Deze begrotingsaanpassing en de 
oorspronkelijke begroting zijn een 
weerspiegeling van de krachtsver-
houdingen in de regering. Met 
rechtse partijen, linkse partijen en 
partijen waarvan men niet weet of 
ze links dan wel rechts zijn, wordt 
er vooruitgang geboekt met betrek-
king tot kwesties die ons na aan het 
hart liggen, zoals de vennoot-
schapsbelasting. We moeten ech-
ter meer geld bij de multinationals 
en de banken halen. Zij hebben in 
2021 6 miljard euro winst geboekt, 
terwijl de belastingbetalers in 2008 
de rentelasten hebben gefinan-
cierd om ze van de ondergang te 
redden. 
 

02.62  Marco Van Hees (PVDA-PTB): Monsieur Laaouej, ce que vous 

dites m'étonne. Vous dites faire quelque chose pour taxer le bénéfice 
des banques alors que je constate l'inverse. On pourrait intervenir pour 
imposer les taux d'intérêts des banques, mais le gouvernement ne fait 
rien en ce sens, y compris le ministre Dermagne. 
 
Le président du PS lance une campagne au niveau européen: une 
"taxe des riches". Mais au niveau belge, que faites-vous? Vous ne 
faites rien! Vous ne taxez pas les riches. C'est très bien de lancer des 
campagnes au niveau européen mais il faudrait commencer par le faire 
au niveau national. 
 

02.62  Marco Van Hees (PVDA-

PTB): U zegt dat u actie onder-
neemt om de winsten van de ban-
ken te belasten, maar de regering 
doet niets, terwijl ze de banken ren-
tevoeten zou kunnen opleggen. De 
voorzitter van de PS lanceert een 
Europese campagne "Tax the 
rich", maar op Belgisch niveau doet 
uw partij niets! U zegt dat het inge-
wikkeld is om een akkoord te berei-
ken met de multinationals, maar in 
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Vous dites qu'il est compliqué d'avoir un accord avec les multinatio-
nales. Mais une des rares choses que vous aviez inscrites dans l'ac-
cord de gouvernement était une digitaxe, la taxe GAFAM, qui devait 
être mise en place en 2023. Où en est-on là? Nous sommes en 2023 
et elle n'est toujours pas là alors qu'il y avait 100 millions inscrits au 
budget pour cela. Dans l'accord de gouvernement, vous annoncez que 
vous parvenez à arracher aux libéraux une taxe sur les GAFAM pour 
100 millions et en 2023, force est de constater qu'elle n'existe pas. 
Comment expliquez-vous cela? Entre les discours et les actes, l'écart 
est grand. 
 

het regeerakkoord was er sprake 
van een digitaks, een belasting op 
de internetgiganten die in 2023 in-
gevoerd moest worden en waar-
voor er 100 miljoen euro werd in-
geschreven in de begroting. Hoe 
verklaart u dat die digitaks er nog 
steeds niet is? 
 

02.63  Ahmed Laaouej (PS): Monsieur Van Hees, quand vous ferez 

vraiment de la politique, quand vous assumerez de participer à un gou-
vernement et ce même si c'est une coalition, vous apprendrez (peut-
être un jour) que l'on n'a pas exactement tout ce que l'on souhaite d'un 
programme politique. Pour vous, c'est tout ou rien et tant que vous 
n'avez pas tout, vous n'y allez pas. Nous, nous y allons et nous  
obtenons 600 millions prélevés sur les multinationales, plusieurs cen-
taines de millions prélevés sur les banques, une augmentation de la 
taxe sur les comptes-titres que nous souhaitons encore renforcer pour 
aller vers un milliard d'euros. On obtient un renforcement de l'Inspec-
tion spéciale des impôts (ISI) pour lutter contre la grande fraude fiscale. 
On corsète encore ce qui aujourd'hui malheureusement est encore un 
espace beaucoup trop large, afin de mieux lutter contre la criminalité 
financière, en renforçant notamment la police judiciaire fédérale. 
 
Je reviendrai sur les GAFAM. 
 
Nous avons un certain nombre d'acquis dont je suis le premier à dire 
qu'ils sont insuffisants, en particulier dans un contexte comme le nôtre 
où le déficit s'élève à 20 milliards d'euros et où certains voudraient en 
profiter pour imposer une politique d'austérité. Je profite de l'occasion 
pour lancer un message à certains au sein du gouvernement qui 
croient pourvoir nous imposer des recettes d'austérité alors que les 
ménages et les petites et moyennes entreprises sont aujourd'hui en 
souffrance. 
 
J'étais le premier à dire que les associations non seulement souffrent 
de la situation mais qu'en plus, aujourd'hui, elles sont les premières 
victimes de l'exclusion bancaire. Cela dépasse cependant un peu le 
débat budgétaire.  
 

02.63  Ahmed Laaouej (PS): Mijn-

heer Van Hees, wanneer u ooit uw 
verantwoordelijkheid zult opnemen 
in een coalitie zult u leren dat men 
nooit zijn volledige programma kan 
verwezenlijken. 
 
Voor u is het alles of niets. Wij heb-
ben verkregen dat er 600 mil-
joen euro gehaald wordt bij de mul-
tinationals en enkele honderden 
miljoenen euro bij de banken, en 
dat de taks op de effectenrekenin-
gen verhoogd wordt zodat die 
1 miljard euro opbrengt. 
 
De BBI wordt ook versterkt om de 
strijd tegen de grote belasting-
fraude te voeren. We trekken de 
nog te ruime mazen van de wet 
dicht om de financiële criminaliteit 
beter te bestrijden en we verster-
ken in het bijzonder de federale ge-
rechtelijke politie. 
 
Wat we verworven hebben, is ze-
ker onvoldoende in een context 
waarin het deficit oploopt tot 20 mil-
jard euro. Sommigen zouden die 
context willen aangrijpen om een 
bezuinigingsbeleid op te leggen, 
terwijl gezinnen en kmo's met 
moeite het hoofd boven water hou-
den. Voor hen heb ik één bood-
schap. 
 

02.64  Catherine Fonck (Les Engagés): (…) 

 

 

02.65  Ahmed Laaouej (PS): Le débat a été évoqué tout à l'heure 

avec un certain nombre de réponses. Vous n'étiez pas là, mais ce n'est 
pas un reproche, Mme Fonck. On peut refaire la discussion que nous 
avions eue avec M. Arens. Mais peu importe. 
 
J'essaye de répondre à M. Van Hees. Sur les GAFAM, vous avez rai-
son. Il faut que nous fassions le point avec le ministre des Finances. 
L'accord de gouvernement disait: "Voyons si cela est possible au ni-
veau européen." Manifestement, cela n'avance pas. Un certain nombre 

02.65  Ahmed Laaouej (PS): De 

verenigingen gaan inderdaad ge-
bukt onder de situatie, maar boven-
dien zijn zij vandaag de eerste 
slachtoffers van de bankuitsluiting. 
Dat overstijgt enigszins het begro-
tingsdebat. Het onderwerp werd 
zopas al ter sprake gebracht, maar 
u was er niet toen de antwoorden 
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d'entreprises font du lobbying, dont une que vous connaissez bien, Fa-
cebook, parce que vous l'utilisez beaucoup. 
 
(Commentaire hors micro de M. Van Hees) 
 
À la limite, faites directement un don au fisc plutôt que de verser de 
l'argent à Facebook! Ce serait un circuit court financier, économique et 
fiscal. Plutôt que de nourrir Facebook, donnez cet argent à des œuvres 
caritatives ou au budget de l'État, cela irait peut-être plus vite. Mais sur 
les GAFAM, vous avez raison. Il faut que l'on voie des avancées et 
nous continuerons à nous battre pour cela. Mme Matz a fait du bon 
travail sur le sujet et a déposé un texte auquel nous nous rallions d'ail-
leurs. Il est grand temps en effet de prendre attitude et d'avancer, parce 
qu'il y a là un gisement fiscal colossal, si l'on met à contribution ces 
grandes entreprises du digital. 
 
Je vois que M. Van Hees a une réplique à ma réplique.  
 

gegeven werden, mevrouw Fonck.  
 
Wat de belasting voor de internet-
giganten betreft, hebt u gelijk, mijn-
heer Van Hees. Volgens het re-
geerakkoord moest er nagegaan 
worden wat er op Europees niveau 
mogelijk is. Die werkzaamheden 
vorderen echter niet, omdat som-
mige bedrijven, en met name het 
door u veelvuldig gebruikte Face-
book, lobbyen.  
 
In plaats van uw geld in Facebook 
te steken, zou u het beter uitgeven 
aan een goed doel of naar de 
Schatkist doen vloeien, om de za-
ken sneller te doen vooruitgaan. In-
zake de belasting voor de internet-
giganten zullen wij echter de de-
gens blijven kruisen. Mevrouw 
Matz heeft over dit onderwerp een 
goede tekst ingediend, die wij steu-
nen. Het is tijd om stappen voor-
waarts te zetten, want dit is een 
enorme fiscale goudader.  
 

02.66  Marco Van Hees (PVDA-PTB): Monsieur Laaouej, je trouve un 

peu fort de reprocher au PTB de sponsoriser des publications sur Fa-
cebook, un peu plus que vous. Vous, vous le faites pour critiquer le 
PTB alors qu'il est mis noir sur blanc, dans votre accord de gouverne-
ment, que cette taxe GAFAM doit être réalisée en 2023. Vous savez 
qu'on est le 28 juin 2023? Êtes-vous au courant que cela figure dans 
l'accord de gouvernement? Vous n'avez pas l'air de le savoir. Il faut 
vous réveiller, monsieur Laaouej. Si vous dites que c'est la faute du 
ministre des Finances, réveillez-vous pour le réveiller lui. 
 
Au sujet de la taxe comptes-titres, je n'en reviens pas que vous l'évo-
quiez comme une victoire. En effet, vous-même, vous critiquiez la taxe 
sur les comptes-titres lorsqu'elle a été instaurée par la Suédoise. Vous 
vous rappelez? Vous disiez à l'époque que "le projet de loi exclut éga-
lement du champ d'application de la taxe les titres nominatifs qui sont 
détenus" par qui, "par les plus riches, les plus grandes fortunes". Et 
que faites-vous? Vous faites un copié-collé de ce que le gouvernement 
de droite a fait. Et donc, vous épargnez la fortune de la famille Bertrand 
et autres, tous ces milliardaires, vous les épargnez, alors que vous 
aviez fait une bonne analyse de la taxe sur les comptes-titres instaurée 
par le gouvernement Michel! Je vous en félicite, d'ailleurs. 
 
Mais pourquoi changez-vous de discours quand vous êtes au gouver-
nement? Pourquoi y a-t-il le Laaouej de l'opposition qui dit blanc, et 
puis le Laaouej de la majorité qui dit noir? C'est quand même surpre-
nant! 
 

02.66  Marco Van Hees (PVDA-

PTB): Het is toch wat kras dat u de 
PVDA verwijt net iets meer geld uit 
te geven voor reclameboodschap-
pen op Facebook dan wat uw partij 
doet. U levert daarmee kritiek op 
de PVDA, terwijl er in uw regeerak-
koord staat dat die belasting voor 
de internetgiganten in 2023 een feit 
moest zijn. Het lijkt alsof u dat niet 
weet. U zegt dat het de schuld is 
van de minister van Financiën, 
maar dan moet u hem wakker 
schudden! 
 
Ik kan er niet bij dat u het lef hebt 
om de effectentaks als een over-
winning voor te stellen.  
 
U had zelf kritiek op die belasting 
toen de Zweedse regering ze in-
voerde, omdat effecten op naam 
van grote vermogens volgens u in 
het wetsontwerp uitgesloten wer-
den van het toepassingsgebied 
van de belasting. Nu kopieert u wat 
de regering-Michel gedaan heeft. 
Waarom zegt de Laaouej in de 
meerderheid het tegengestelde 
van de Laaouej in de oppositie? 
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02.67  Ahmed Laaouej (PS): Lorsque vous me dites que j'ai changé 

d'opinion, c'est un peu comme vos congrès des années 1980 et vos 
congrès d'aujourd'hui. À travers certains de vos coreligionnaires à 
l'époque, les congrès du PTB c'était Staline, c'était la collectivisation 
des moyens de production, c'était le régime communiste, etc. Et au-
jourd'hui, non, on n'est plus pour la collectivisation des moyens de pro-
duction, on est pour un impôt sur les grands patrimoines!  
 
Vous voyez que, finalement, pour ce qui est de changer d'avis – et en 
l'occurrence, il ne s'agit pas de changer d'avis en ce qui nous con-
cerne –, vous n'avez pas beaucoup de leçons à nous donner! 
 
Cela étant, pour ce qui est de la taxe sur les comptes-titres, le champ 
d'application est-il assez large? La réponse est non! Il faudrait élargir 
le champ d'application. Dès lors, la critique que je formulais à l'égard 
du dispositif de l'époque, je la maintiens. Et il faut continuer à se battre 
pour élargir le champ d'application. Cela étant, une taxe qui vise un 
million d'euros de patrimoine financier, moi, je ne crache pas dessus. 
Je pense que c'est bon à prendre, et que si cela rapporte 400 millions 
d'euros et qu'on peut l'upgrader au niveau du taux ou du champ d'ap-
plication, il faut le faire et il faut continuer à se battre, mais pas depuis 
le balcon car cela ne sert pas à grand-chose, plutôt en montant sur le 
ring. 
 
Pour le reste, M. Van Hees me disait "Monsieur Laaouej, on est là pour 
vous réveiller", mais si être un réveille-matin peut justifier l'utilité du 
PTB, je ne crache pas dessus non plus! Continuez à faire le réveille-
matin, pendant ce temps-là, nous, on va bosser! 
 

02.67  Ahmed Laaouej (PS): Ver-

andert u dan nooit van mening? Ik 
herinner me PVDA-congressen in 
de jaren 80 toen u zwoer bij Stalin 
en collectivisatie. Vandaag bent u 
voorstander van een belasting op 
grote vermogens!  
 
Het klopt dat het toepassingsge-
bied van de effectentaks verruimd 
moet worden. Ik blijf dan ook bij de 
kritiek die ik destijds geuit heb. Ik 
ben niet vies van een belasting die 
gericht is op een financieel ver-
mogen van 1 miljoen euro. Die be-
lasting brengt 400 miljoen euro op, 
en als we het tarief of de belastbare 
basis kunnen verhogen, moeten 
we dat doen.  
 
Als u ons wakker wilt schudden, 
des te beter. Speel maar voor wek-
ker, dan halen wij de kastanjes wel 
uit het vuur. 
 

La présidente: Monsieur Laaouej, poursuivez! 
 

02.68  Ahmed Laaouej (PS): Je disais: je souhaitais profiter de cette 

intervention pour faire un focus en matière de lutte contre la fraude 
fiscale. Au fond, la question est: pour trouver où résorber le déficit, 
avons-nous uniquement le choix entre augmenter les taxes sur la con-
sommation et faire des coupes dans les services publics, dans les 
soins de santé? Ou, à un moment donné, ne pouvons-nous pas quand 
même nous rappeler que nous avons en Belgique un problème endé-
mique de fraude fiscale? Il faut le dire, je l’admets. 
 
Certains diront: mais enfin, l’économie souterraine, c’est l’économie en 
black, etc., les petits commerçants. Ce n’est pas que cela! Ce n’est pas 
que cela! Je me dis que parfois, en matière d’administration fiscale, 
nous pourrions cibler un peu mieux les contrôles plutôt qu’en effet, ne 
voir que les petites et moyennes entreprises ou les petits contri-
buables. 
 
Il y a aussi la grande fraude fiscale. Il faut clairement le dire: face à une 
certaine criminalité organisée, qui a besoin de véhicules financiers 
pour s’organiser – parce qu’il ne suffit pas d’avoir du butin, il faut en-
core le cacher du regard des pouvoirs publics, des autorités judiciaires, 
fiscales – nous sommes en guerre. 
 
Nous sommes en guerre. Je le dis clairement. Et nous ne nous don-
nons pas suffisamment les moyens, dans notre pays, pour pouvoir lut-
ter à armes égales! 
 
Vous me direz qu’il y a toute une série de choses positives qui ont été 

02.68  Ahmed Laaouej (PS): Heb-

ben we, om het tekort weg te wer-
ken, enkel de keus tussen het ver-
hogen van de belastingen op ver-
bruik en het bezuinigen op de pu-
blieke dienstverlening en de ge-
zondheidszorg? Of kunnen we mis-
schien stilstaan bij het feit dat fis-
cale fraude in België in de volks-
aard ingebakken zit? 
 
Sommigen zullen naar voren bren-
gen dat vooral kleinhandelaars ac-
tief zijn in de schaduweconomie. In 
werkelijkheid zouden we gerichtere 
controles kunnen uitvoeren en 
onze pijlen kunnen richten op gro-
tere vissen dan de kmo's.  
 
Daarnaast is er de grote fiscale 
fraude en de georganiseerde crimi-
naliteit, met financiële vehikels die 
nodig zijn om de fraude te verhul-
len. Daartegen voeren we oorlog, 
maar we voorzien onszelf niet van 
de middelen om met gelijke wa-
pens te kunnen strijden. 
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faites. C’est vrai. Nous avons renforcé la police judiciaire. Mais enfin, il 
aura quand même fallu l’opération Sky-ECC, avec des saisines record 
d’argent, pour se rendre compte qu’il était grand temps de pouvoir do-
ter nos services de suffisamment de capacités humaines pour pouvoir 
y arriver. Nous sommes, cependant, encore loin du compte.  
 
De la même manière, nous continuons à plaider pour la restauration 
de l’OCDEFO. Je sais qu’il n’y a pas, pour le moment, consensus. Mais 
je le dis à chaque intervention sur le budget, et nous ne cesserons pas 
de le faire et de continuer à le réclamer – certains s’y opposent, je ne 
comprends toujours pas pourquoi. Tant que nous ne le ferons pas, tant 
que nous ne renforcerons pas les services centraux en matière de lutte 
contre la criminalité organisée et le blanchiment d’argent – dont je ne 
veux pas ici refaire la chronologie de la suppression – nous serons dé-
sarmés pour lutter contre ce type de fraude, de criminalité. Pourtant, 
cette lutte nous permettrait de ramener des milliards dans les caisses 
de l’État. 
 

 
Er is natuurlijk wel vooruitgang ge-
boekt. Het besef dat het de hoog-
ste tijd was om onze diensten van 
de nodige personele middelen te 
voorzien om die strijd te kunnen 
voeren kwam echter pas met de 
operatie Sky ECC, die tot record-
vangsten leidde. We hebben nog 
een lange weg te gaan. 
 
Voorts pleiten we ervoor om de 
CDGEFID weer op te richten. Som-
migen zijn daartegen gekant, wat ik 
niet begrijp. Zolang we de centrale 
diensten voor de bestrijding van de 
georganiseerde criminaliteit en wit-
wasserij niet versterken, hebben 
we geen wapens om zulke fraude 
te bestrijden. De bestrijding van die 
fraude zou de Staat evenwel miljar-
den opleveren.  
 

02.69  Marco Van Hees (PVDA-PTB): Monsieur Laaouej, une fois en-

core, vous me tendez une perche. Vous évoquez la lutte contre la 
fraude fiscale, mais, là aussi, le bilan de la Vivaldi est catastrophique! 
Il suffit de lire ce qu'en dit le juge Michel Claise et ce que disent les 
associations qui luttent pour la justice fiscale pour le comprendre.  
 
Et surtout, comme pour la taxe sur les GAFAM, l'accord de gouverne-
ment n'est pas respecté. Celui-ci indiquait une date précise pour une 
mesure précise: en septembre 2021, il fallait faire un data mining sur 
le point de contact central. Et nous sommes presque en sep-
tembre 2023. Votre président de parti avait déclaré que c'était la fin du 
secret bancaire en Belgique. Il exagérait un petit peu, mais c'était 
quand même une mesure ambitieuse, consistant à faire une analyse 
informatique des données des comptes bancaires, soit une petite 
brèche dans le secret bancaire. Nous sommes fin juin 2023 et cette 
analyse n'a toujours pas été faite! Il faut vous réveiller, car apparem-
ment, vous dormez fort!  
 

02.69  Marco Van Hees (PVDA-

PTB): U spreekt over de strijd te-
gen de fiscale fraude, maar ook op 
dat punt heeft de vivaldiregering 
een bar slecht rapport! Dat zegt 
ook onderzoeksrechter Claise, en 
dat vinden ook de organisaties die 
strijden voor fiscale rechtvaardig-
heid. 
 
Net als voor de taks op de internet-
giganten wordt ook hier het regeer-
akkoord niet uitgevoerd. In het re-
geerakkoord staat dat er in sep-
tember 2023 datamining moet wor-
den toegepast op het Centraal 
Aanspreekpunt. Het is bijna sep-
tember. Het is misschien niet het 
door uw partijvoorzitter aangekon-
digde einde van het bankgeheim, 
maar wel een ambitieuze bres die 
erin geslagen zou worden. Het is 
juni 2023 en die analyse werd nog 
steeds niet gemaakt! Het is tijd om 
wakker te worden, want u bent ken-
nelijk in een diepe slaap verzon-
ken! 
 

02.70  Peter De Roover (N-VA): Over de strijd tegen fiscale fraude is 

er aardig wat te doen, zolang de regering al bestaat, eigenlijk sinds de 
eerste dag, toen wij in het Europees Parlement vergaderden. Of al die 
remedies van de PTB zullen helpen, weet ik niet. De PTB heeft blijk-
baar als uitgangspunt dat al wie niet bewijst dat hij geen fraudeur is, is 
een fraudeur. Dit neemt natuurlijk niet weg dat er wel bedragen in de 
begroting worden ingeschreven: 700 miljoen, groeiend tot 1 miljard. 

02.70  Peter De Roover (N-VA): 

Le PVDA-PTB part manifestement 
du principe que toute personne qui 
ne prouve pas le contraire, 
s'adonne à la fraude. 
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Wij hebben daar nooit veel geloof aan gehecht. Wij hebben dat altijd 
gezien als een antwoord op het einde van de excelfile: het gat dat dan 
nog moet worden toegereden, noemt men strijd tegen fiscale en soci-
ale fraude. Ik baseer mij nu op het Rekenhof: de opbrengst van de strijd 
tegen sociale fraude is zelfs met 7 miljoen euro gezakt. Over de strijd 
tegen fiscale fraude zegt het Rekenhof dat het niet beschikt over bijko-
mende informatie inzake de raming van de opbrengst, noch inzake de 
verdeling ervan over de verschillende maatregelen. Er wordt ook ge-
steld dat het derde actieplan in de strijd tegen fraude nog niet ter goed-
keuring werd voorgelegd aan de ministerraad. 
 
Mijn punt in het geheel, collega Laaouej, is het volgende: kunnen we, 
behalve wat daarover in algemene termen wordt gezegd, ooit weten 
wat die strijd oplevert? Ik krijg altijd het antwoord dat men dat niet kan 
inschatten, maar die bedragen worden wel in de begroting opgeno-
men. Hoe kunnen we weten dat die 700 miljoen daadwerkelijk behaald 
wordt? Of dat eigenlijk maar een illustratief getal? 
 

Nous n'avons jamais attaché beau-
coup de crédit aux recettes de la 
lutte contre la fraude inscrites au 
budget. Il s'agit d'un poste bouche-
trou très pratique. 
 
Selon la Cour des comptes, les re-
cettes de la lutte contre la fraude 
sociale ont même reculé de 7 mil-
lions d'euros. Quant à la lutte 
contre la fraude fiscale, la Cour des 
comptes affirme qu'elle n'a pas la 
possibilité de savoir comment les 
estimations ont été réalisées. 
Existe-t-il une manière d'estimer 
correctement ce poste? Comment 
pouvons-nous savoir si les 700 mil-
lions d'euros inscrits au budget se-
ront atteints? Ce chiffre est-il pure-
ment illustratif? 
 

02.71  Ahmed Laaouej (PS): Monsieur De Roover, vous avez raison 

de souligner le problème et de vous interroger sur la manière d'évaluer 
le rendement budgétaire de la fraude fiscale. C'est une problème ré-
current que pointe d'ailleurs régulièrement la Cour des comptes. Il ap-
paraît, en effet, que les montants qui sont inscrits dans les budgets 
prennent souvent plus l'apparence d'un objectif politique et administra-
tif que d'une vérité scientifique à l'euro près. 
 
Cela étant, pour répondre à la Cour des comptes, il y a différentes fa-
çons de présenter les choses. Il y a, par exemple, celle de l'ancien 
ministre des Finances, M. Van Overtveldt. Je ne souhaite pas ici faire 
de la rhétorique, mais c'est un cas d'école. De plus, je n'avais jamais 
vu quelque chose d'aussi spectaculaire. Il avait déclaré que la fraude 
fiscale rapportait deux milliards d'euros par an. Tout le monde avait été 
estomaqué. Je l'avais d'ailleurs questionné, à l'époque, en séance plé-
nière. Puis, en grattant un peu, on avait découvert que sur les deux 
milliards, il y avait 1,3 milliard qui provenait d'un redressement specta-
culaire qui concernait une société qui, de mémoire, était active dans 
les matières et les pierres précieuses. Toutefois, l'entreprise était en 
contentieux. Ce n'était donc pas de l'argent que l'on pouvait qualifier 
de monnaie sonnante et trébuchante qui tombait dans les caisses de 
l'État. Il s'agissait d'un montant hypothétique. À l'époque, nous avions 
attiré son attention en lui disant qu'il fallait être prudent avec les chiffres 
en matière de fraude fiscale.  
 
Aujourd'hui, le gouvernement s'est fixé un objectif – 300, 500, 800, peu 
importe le chiffre – qui est charpenté avec un renforcement de l'Inspec-
tion spéciale des impôts (ISI). Le ministre des Finances, M. Van Peteg-
hem, n'a pas traîné pour renforcer l'ISI. Comme je le lui ai dit, cela n'est 
pas une dépense, mais un investissement parce que l'ISI qui ne s'oc-
cupe que des grands courants de fraude fiscale a une véritable exper-
tise. En outre, on renforce – cela concerne plutôt le ministre de la Jus-
tice, mais c'est l'ensemble du gouvernement qui, en réalité, est con-
cerné. On ne va pas se mentir, il faut parfois insister pour que les 
choses se débloquent – la police judiciaire fédérale sur les gros dos-
siers de criminalité organisée, ce qui permet de pouvoir charpenter, 

02.71  Ahmed Laaouej (PS): Mijn-

heer De Roover, u zet terecht 
vraagtekens bij de manier waarop 
de budgettaire opbrengst van de 
strijd tegen fiscale fraude geraamd 
wordt, een kwestie waarop het Re-
kenhof regelmatig de aandacht 
vestigt. De bedragen die in de be-
grotingen opgenomen worden, lij-
ken immers vaak meer een politiek 
streefdoel te dienen dan dat ze op 
een wetenschappelijke waarheid 
berusten. 
 
Toen de gewezen minister van Fi-
nanciën, de heer Van Overtveldt, 
verklaarde dat de strijd tegen fis-
cale fraude 2 miljard euro per jaar 
opbracht, was iedereen verbluft. Bij 
nader onderzoek bleek dat 1,3 van 
die 2 miljard euro afkomstig was 
van de bijkomende aanslag voor 
een diamantbedrijf. Omdat het be-
drijf in een geschil verwikkeld zat, 
was dit een ongedekt hypothetisch 
bedrag. We hebben toen opgeroe-
pen om omzichtig met de cijfers om 
te springen.  
 
Vandaag heeft de regering zich 
een doel gesteld, dat geschraagd 
wordt door de versterking van de 
BBI. Die versterking is geen uit-
gave, maar een investering in een 
bekwaam orgaan. De FGP wordt 
ook versterkt om de grote dossiers 
inzake georganiseerde misdaad 
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justifier et motiver un chiffre envisagé en termes de rendement budgé-
taire. De la même manière, on s'est dit qu'il était grand temps que l'en-
semble des services de l'État se parlent. C'est ce qu'a fait le ministre 
Van Peteghem puisqu'il a rétabli le Collège pour la lutte contre la fraude 
fiscale et sociale où il y a des représentants de différents départe-
ments. 
 
Soit dit en passant, à chaque fois, je dis au ministre qu'il faut vraiment 
que cela tourne et que ce qu'il a remis en place montre aussi, d'une 
manière ou d'une autre, son efficacité. Je crois qu'il n'y a pas besoin 
de créer un nouveau bidule. Je pense qu'un collège de coordination 
non pas informel mais où les réunions se tiennent avec une certaine 
régularité et où on échange pas forcément sur les dossiers individuels, 
mais sur l'information, les nouveaux phénomènes de fraude fiscale et 
de criminalité et qui compte un représentant de l'ISI, des douanes, des 
procureurs généraux, de la cellule anti-blanchiment, de l'administration 
des droits d'enregistrement, de la police judiciaire et de l'OCDEFO, 
c'est un gage d'efficacité. Rendons justice aussi à John Crombez 
puisque c'est lui qui avait mis cela en place à l'époque. 
 
Il y a donc deux façons de faire. On peut, en fin de conclave budgétaire, 
taper un chiffre de 500 millions d'euros ou que sais-je. On peut aussi 
mettre le chiffre de 500 millions tout en l'adossant à des mesures con-
crètes. D'un autre côté, vous savez comme moi que nous sommes tri-
butaires de toute une série d'obligations européennes, notamment en 
matière de registre UBO qui identifie les vrais ayants droit  
économiques de certaines structures juridiques compliquées. Il y a 
aussi le renforcement de la loi sur le blanchiment avec les dérives 
qu'on connaît. C'est toute l'exclusion bancaire, les effets collatéraux. Il 
faut pouvoir y revenir. Et, puis, de fait, je vois aussi que les paiements 
en cash sont de plus en plus restreints. Les petits commerçant s'en 
plaignent. Il faut pouvoir l'entendre également. Mais cela réduit évi-
demment aussi les possibilités d'économie souterraine. 
 
Mon sentiment, c'est qu'il y a encore quelques faiblesses dans le ta-
bleau d'ensemble. Je pense en particulier aux échanges internationaux 
d'informations et à certains types de budgets au sein du département 
de la Justice, notamment pour les commissions rogatoires. Ne perdez 
jamais de vue que, quand on est touché par d'autres problèmes socié-
taux qui appellent un effort de la Justice, on va souvent chercher dans 
les sections financières pour pallier l'urgence. C'est là où il faut pouvoir 
avancer vers une spécialisation renforcée, notamment au niveau de la 
Justice, pour mieux lutter contre la criminalité financière organisée. 
 
Je crois que cela commence à faire son chemin mais nous n'y sommes 
pas encore. Je veux rester honnête dans la manière dont je vois les 
choses: le gouvernement a avancé sur un certain nombre d'aspects 
mais il reste des choses à faire. 
 

aan te pakken, waardoor we het 
bedrag van de budgettaire op-
brengst kunnen rechtvaardigen. 
Ook was het hoog tijd dat alle over-
heidsdiensten de violen zouden 
stemmen. Daarvoor heeft de minis-
ter van Financiën gezorgd door het 
College voor de strijd tegen de fis-
cale en sociale fraude nieuw leven 
in te blazen. 
 
In vergaderingen die op regelma-
tige basis plaatsvinden, bespreken 
vertegenwoordigers van de BBI, de 
douane, de procureurs-generaal, 
de antiwitwascel, de gerechtelijke 
politie en de CDGEFID nieuwe 
fraude- en criminele fenomenen en 
stemmen ze met elkaar af om infor-
matie te delen. Dat is efficiency-
winst. Daarvoor mogen we John 
Crombez erkentelijk zijn, want hij 
heeft dat destijds ingevoerd. 
 
Men kan op twee manieren te werk 
gaan: aan het einde van het begro-
tingsconclaaf onderaan een regel 
met een lukraak cijfer toevoegen of 
dat cijfer ondersteunen met con-
crete maatregelen. We hebben Eu-
ropese verplichtingen die ons ertoe 
dwingen de economische begun-
stigden van complexe constructies 
te identificeren en op te nemen in 
het UBO-register. De antiwitwas-
wetgeving voor banken is ook aan-
gescherpt en het aantal cashbeta-
lingen werd verminderd. Die maat-
regelen hebben weliswaar enkele 
neveneffecten, maar ze perken de 
mogelijkheden voor de clandes-
tiene economie in. 
 
Er blijven zwakke punten, met 
name in de internationale uitwisse-
ling van informatie en in de budget-
ten voor rogatoire commissies. 
Wanneer Justitie inspanningen 
moet leveren om maatschappelijke 
problemen aan te pakken, worden 
de financiële afdelingen vaak als 
eerste getroffen om de financiële 
nood te lenigen. Er moet meer ge-
investeerd worden in gespeciali-
seerde diensten die de financiële 
criminaliteit bestrijden. 
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De regering heeft op bepaalde ter-
reinen vooruitgang geboekt, maar 
er is nog werk aan de winkel.  
 

02.72  Peter De Roover (N-VA): Het is opmerkelijk dat de collega aan-

geeft dat het hier "plutôt un objectif politique" betreft. 
 
Ik zou dat dan pro memorie inschrijven in de begroting en duidelijk aan-
geven dat het de bedoeling is er werk van te maken. Het gaat om aan-
zienlijke bedragen: 700 miljoen nu, en een miljard volgend jaar, in een 
groeifase. Dat betekent dat die 700 miljoen opnieuw moet worden ge-
haald. Los van de maatregelen die er genomen zijn in het kader van 
het beleid, lijkt het me verstandig te spreken over het correct innen van 
belastingen en dat het bedrag wordt ingeschreven in de inkomsten 
vanuit de diverse belastingen die worden geheven. 
 
Het bedrag zoals u het hebt ingeschreven in de begroting is dan wel 
een concreet bedrag, maar het blijft bij een propagandamoment. Nie-
mand zal ooit kunnen nagaan of het daadwerkelijk is gerealiseerd of 
niet. 
 
Mevrouw Bertrand, ik zou willen voorstellen dat u er bij de opmaak van 
de begroting meteen twee miljard van maakt. Dat is alvast weer een 
miljard minder aan inspanningen. Laat die kans niet onbenut: het is 
toch niet na te gaan. Zelfs in de rekeningen kan de doelmatigheid van 
de maatregel niet worden afgelezen. We kunnen dat onderdeel maar 
beter beschouwen als een propagandamoment en niet als een con-
creet iets dat kan worden nagekeken in de begroting. 
 

02.72  Peter De Roover (N-VA): 

D'après M. Laaouej, il s'agit plutôt 
d'un objectif politique. Il s'agit de 
montants considérables, qu'il vau-
drait mieux inscrire comme des re-
cettes provenant d'impôts divers. 
Jamais personne ne pourra vérifier 
si les montants inscrits aujourd'hui 
seront effectivement réalisés. Nous 
ferions mieux de considérer cette 
partie comme un moment de pro-
pagande. 
 

02.73  Ahmed Laaouej (PS): Monsieur De Roover, non, il y a une 

façon de vérifier. C’est un moment de vérité. Vous avez chaque année 
le rapport de l’administration fiscale. Dans celui-ci, vous avez les ren-
dements de la lutte contre la fraude fiscale. C’est comme cela qu’on 
avait débusqué la supercherie, je m’excuse de le dire de façon un peu 
brutale, de l’ancien ministre des Finances qui avait annoncé 2 à 
2,3 milliards. On s’était finalement aperçu que c’était beaucoup moins. 
C’était une vraie supercherie. 
 
Ici, les chiffres sont accompagnés d’un plan d’action qui ne date pas 
de ce budget-ci mais des budgets précédents et qui nécessite évidem-
ment une certaine mise en œuvre. Quand vous recrutez de nouveaux 
inspecteurs à l’Inspection spéciale des impôts… J’oubliais quelque 
chose de très important qui à mon avis va porter ses fruits aussi. C’est 
qu’on a revêtu de la qualité d’officier de police judiciaire un certain 
nombre d’inspecteurs de l’ISI. Ce n’est pas rien. Pour mémoire, cette 
qualité leur avait été retirée en 1986 par un gouvernement auquel les 
socialistes ne participaient pas. Il y a des combats qui sont très longs, 
monsieur Van Hees, je n’en disconviens pas. Il aura fallu attendre 
35 ans pour remettre cette qualité d’officier de police judicaire. Qu’est-
ce que cela signifie? Cela veut dire qu’en amont, dès le moment où un 
dossier démarre, on a une expertise fiscale qui accompagne l’enquête 
judiciaire évidemment dans le cadre des procédures pénales, c’est-à-
dire avec toutes les garanties qui s’imposent. L’expertise est donc là 
dès le départ, ce qui permet d’éviter de passer parfois à côté de mon-
tants assez importants. C’est ma réponse, monsieur De Roover, dans 
ce débat.  
 
Je n’ai pas répondu à M. Van Hees. 

02.73  Ahmed Laaouej (PS): In 

het jaarverslag van de fiscale admi-
nistratie staat te lezen wat de strijd 
tegen de belastingfraude opbrengt. 
Op die manier hebben we de be-
driegerij van de gewezen minister 
van Financiën ontmaskerd; hij ge-
waagde van 2 miljard euro, maar 
het was veel minder. 
 
Hier gaan de cijfers gepaard met 
een actieplan dat uitgevoerd moet 
worden. De inspecteurs van de BBI 
kregen de hoedanigheid van offi-
cier van gerechtelijke politie. Die 
hoedanigheid werd hun in 1986 
ontnomen, door een regering zon-
der socialisten. Zodra een dossier 
geopend wordt, wordt het gerech-
telijk onderzoek in het kader van de 
strafprocedure geschraagd door 
een fiscale expertise. Op die ma-
nier worden soms aanzienlijke be-
dragen niet misgelopen. 
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02.74  Marco Van Hees (PVDA-PTB): Monsieur Laaouej, j’attendais 

une réponse sur cette grande victoire que Paul Magnette proclamait 
en 2020: ʺOn met fin au secret bancaire.ʺ J’étais plein d’’espoir et d’en-
thousiasme sur la Vivaldi à l’époque. Je vois que, finalement, ce n’est 
pas la fin du secret bancaire mais seulement un data mining sur les 
données du point de contact central. C’est toujours cela de pris! Sep-
tembre 2021… on est fin juin 2023 et ce n’est toujours pas là. Ce mys-
tère, monsieur Laaouej, j’aimerais bien que vous me l’expliquiez. Que 
faites-vous pour réveiller le ministre des Finances?  
 

02.74  Marco Van Hees (PVDA-

PTB): Ik verwachtte een antwoord 
over de glorieuze overwinning die 
Paul Magnette in 2020 had aange-
kondigd met betrekking tot het 
einde van het bankgeheim. Ik was 
toen zeer hoopvol gestemd, maar 
uiteindelijk bleef het bij een datami-
ning die toegepast zou worden op 
de gegevens van het Centraal Aan-
spreekpunt. Wat onderneemt u om 
de minister van Financiën wakker 
te schudden? 
 

02.75  Ahmed Laaouej (PS): Je ne compte pas trop sur vous! 

 

 

02.76  Marco Van Hees (PVDA-PTB): Je suis là pour vous le rappeler! 

 

 

02.77  Ahmed Laaouej (PS): Je vois cela! 

 
J'en viens au secret bancaire. Objectivement, avoir arraché cela n'était 
pas évident. Contrairement à ce que vous croyez, des enquêtes en 
banque se font aujourd'hui. Elles se font plus facilement qu'à l'époque. 
La levée du secret bancaire maintenant, dans les conditions que vous 
aviez critiquées à l'époque… il faut être correct, c'est vrai! Les en-
quêtes en banque se font plus facilement qu'à l'époque, où c'était qua-
siment impossible. Aujourd'hui, on notifie des indices de fraude et cela 
se fait au quotidien. J'imagine que vous connaissez des praticiens qui 
vous le diront. Ils peuvent aller en banque. À moins que ce ne soit votre 
souhait, ils ne vont pas chez un petit indépendant ou un petit commer-
çant. C'est une procédure qui nécessite quand même un certain travail. 
Ils prennent de gros dossiers et vont en banque voir ce qui se passe. 
Dire que cela ne sert à rien n'est pas vrai. 
 
Au sujet du data mining, et l'analyse de risque par rapport au point de 
contact central, vous avez raison. Il faut pouvoir continuer dans cette 
voie et avoir un débat avec le ministre des Finances pour connaître ses 
intentions. Je n'ai à aucun moment perçu chez lui, puisqu'on l'a déjà 
interrogé, la volonté de ne pas le faire. Mais en effet, l'heure tourne et 
il faut continuer à insister pour que les choses se fassent. Soyons dans 
ce débat les plus constructifs et les plus volontaristes possible; ce n'est 
évidemment pas moi qui dirai le contraire. 
 
Puis-je poursuivre, madame la présidente? 
 

02.77  Ahmed Laaouej (PS): Het 

was niet gemakkelijk om de maat-
regel met betrekking tot het bank-
geheim erdoor te krijgen. Bankon-
derzoeken zijn nu gemakkelijker 
dan vroeger, toen ze vrijwel onmo-
gelijk waren. Tegenwoordig wor-
den er aanwijzingen van fraude ge-
meld en worden er onderzoeken 
geopend in grote dossiers. Het 
klopt dus niet dat het geen zin 
heeft. 
 
Wat betreft de datamining en de ri-
sicoanalyse met betrekking tot het 
Centraal Aanspreekpunt, moeten 
we met de minister van Financiën 
in debat gaan om te weten wat hij 
van plan is. Ik heb geen onwil be-
speurd om die zaken te verwezen-
lijken, maar de klok tikt door en we 
moeten blijven aandringen, en ons 
tegelijk constructief en proactief 
opstellen. 
 

La présidente: M. Van Hees réclame la parole. 
 

02.78  Marco Van Hees (PVDA-PTB): Je ferai une conclusion. Tant la 

taxe GAFAM que ce data mining sur le point de contact central ne se-
ront pas pour cette législature. Ce sera peut-être pour un prochain gou-
vernement. Ce gouvernement fait des promesses qui ne sont pas te-
nues. C'est ce qu'on peut conclure aujourd'hui. 
 

02.78  Marco Van Hees (PVDA-

PTB): De belasting op de internet-
giganten en de datamining op de 
gegevens van het Centraal Aan-
spreekpunt zullen voor een vol-
gende regering zijn. Deze regering 
heeft beloften gedaan die niet zijn 
nagekomen. 
 

02.79  Reccino Van Lommel (VB): Mijnheer Laaouej, het siert u dat u 02.79  Reccino Van Lommel 
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hier vandaag een lans breekt voor de aanpak van fiscale fraude en dat 
u van mening bent dat alles beter zou gaan als iedereen een eerlijke 
bijdrage levert. Dat is natuurlijk zo. 
 
Als we spreken over eerlijke bijdragen, moeten we echter ook eens 
kijken naar wie er bijdraagt in dit land. Als we kijken naar de belasting-
inkomsten, dan komt 70 % vanuit Vlaanderen. Vlamingen zijn voor 
80 % verantwoordelijk voor de export in dit land. Met andere woorden, 
zij houden dit land recht. Toch worden zij stelselmatig als een citroen 
behandeld. Het gaat hier niet zomaar om een citroen waaruit alle sap 
al geperst is; u zit zelfs aan de zeste. 
 
Tegelijk zien we dat er op vele domeinen verschillende noden zijn in 
Vlaanderen en Wallonië die door uw partij, de PS, stelselmatig geblok-
keerd worden. U pleit steeds voor een soort van wafelijzerpolitiek in 
ons land. Meer nog, uw voorzitter, Paul Magnette, lacht diezelfde Vla-
ming zelfs uit. Nog niet zo lang geleden verklaarde hij immers dat de 
Vlamingen graag werken en de Walen graag genieten van het leven. 
Nochtans hebt u twee regionalisten in uw regering zitten, namelijk de 
heren Dermagne en Dermine. Dat vertaalt zich helemaal niet in het 
beleid. 
 
U weet dat wij niet geloven in dit land. Dit land werkt niet. Als PS doet 
u er alles aan om dat elke dag opnieuw aan te tonen. Daarom vraag ik 
me af waarom u dan niet op zijn minst een asymmetrisch beleid voert 
om tegemoet te komen aan de individuele noden van de Vlamingen en 
de Franstaligen? Elke keer opnieuw, of het nu gaat over de begroting 
of over de begrotingscontrole, moeten we krabben voor elke euro. 
 
Ik vraag me ook af waarom u zo weinig doet aan het economische 
kerkhof in Wallonië. Als dat wel gebeurt, zou dat kunnen bijdragen aan 
meer welvaart in dit land, meer inkomsten en zou het allemaal veel 
makkelijker lopen. 
 

(VB): C'est tout à l'honneur de 
M. Laaouej de prôner la lutte 
contre la fraude fiscale, dès lors 
que tout irait mieux si tout le monde 
payait une contribution équitable. 
Mais 70 % des recettes fiscales 
proviennent de la Flandre et les 
Flamands assurent 80 % des ex-
portations de ce pays. Pourtant, ils 
sont systématiquement pressés 
comme des citrons.  
 
Dans de nombreux domaines, les 
besoins de la Flandre et de la Wal-
lonie sont différents, mais le PS 
continue de plaider pour une sorte 
de politique du gaufrier inefficace. 
Le président du PS, M. Magnette, 
parle même de Flamands qui ai-
ment travailler et de Wallons qui ai-
ment s'amuser. La présence des 
régionalistes que sont MM. Der-
magne et Dermine au gouverne-
ment ne se traduit pas en politique. 
Pourquoi le PS ne veut-il pas me-
ner au moins une politique asymé-
trique, adaptée aux besoins indivi-
duels des Flamands et des franco-
phones? Pourquoi le PS fait-il si 
peu pour que la Wallonie ne soit 
pas un cimetière économique? 
 

02.80  Sofie Merckx (PVDA-PTB): Monsieur Laaouej, j’ai une ques-

tion importante. J’ai ressenti aussi que vous êtes "chaud" aujourd'hui, 
sur certains thèmes en tout cas. Je pense que c’est important, parce 
qu’une des questions qui n’est aujourd'hui pas encore résolue, c’est la 
question des pensions. Elle est très importante.  
 
Vous le savez, je suis encore médecin généraliste. Tous les jours, j’ai 
dans mon cabinet des patients de 60 ans, dont 40 ans dans le bâtiment 
ou 30 ans en tant que ménagère dans les titres-services. Ils me disent 
tous, finalement: "Non, ce n’est pas possible de travailler jusque 
67 ans." 
 
J’ai effectivement entendu la proposition de Mme Lalieux d'offrir cer-
tains bonus en fin de carrière. Mais le gros problème avec cette propo-
sition, c’est que finalement, son objectif est que les gens travaillent plus 
longtemps. 
 
Ma question sincère est: quelle sera la solution pour les gens qui tra-
vaillent dans les métiers pénibles, pour les gens qui ne savent pas tra-
vailler jusque 67 ans? Il y en a beaucoup; parce qu’à 67 ans, tous les 
métiers sont pénibles. Quelle est la solution pour ces métiers?  
 
Aujourd'hui, je peux vous dire qu’énormément de gens disent tout sim-
plement: "Je ne peux pas travailler autant jusqu’à un tel âge." À un 

02.80  Sofie Merckx (PVDA-PTB): 

De pensioenkwestie is nog altijd 
niet opgelost. Als huisarts zie ik 
elke dag patiënten die tientallen ja-
ren gewerkt hebben in de bouw-
sector of de sector van de dien-
stencheques. Ze zeggen allemaal 
dat ze onmogelijk tot 67 jaar kun-
nen werken. Met het voorstel voor 
een eindeloopbaanbonus probeert 
mevrouw Lalieux echter ook de 
mensen langer aan het werk te 
houden. 
 
Welke oplossing zal er worden ge-
vonden voor de zware beroepen? 
Op 67-jarige leeftijd zijn alle beroe-
pen zwaar. Op een bepaald mo-
ment laat het lichaam het afweten 
en de mensen hebben er recht op 
om tegen fatsoenlijke voorwaarden 
op rust te worden gesteld.  
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certain moment, le corps est usé, le corps n’en peut plus! Et l’idée d’une 
prime à la fin n’empêche pas que, quand votre santé ne le permet pas, 
il y a un moment où les gens ont le droit au repos et à un repos digne.  
 

02.81  Ahmed Laaouej (PS): Certainement, d'autant plus que ce 

genre de thème me touche personnellement, parce que le travail use, 
mais le travail peut tuer aussi. Mon papa a eu la silicose et a traîné 
cette pénible maladie jusqu'à ce qu'il disparaisse. Je sais donc à quel 
point ce sujet est particulièrement grave et important. C'est un combat, 
un combat qui doit se poursuivre. Oui, le travail use et le travail peut 
tuer. 
 
Je pense également à toutes ces maladies professionnelles, à tous ces 
gens qui sont intoxiqués parce qu'ils vont travailler dans des usines 
dans lesquelles ils ne sont pas protégés. C'est aussi un travail colossal 
effectué par les organisations syndicales également que de défendre 
tous ces travailleurs. Dès lors, oui, nous faisons face à la résistance de 
certains lobbys patronaux qui ne veulent pas entendre parler d'une liste 
des métiers pénibles. Je trouve cela honteux et scandaleux. Le travail 
doit continuer dans le champ politique, dans le champ syndical des 
mouvements sociaux et dans ce Parlement. Toutes les forces néces-
saires à cet effet sont bien utiles, mais nous sommes effectivement 
face à des résistances particulièrement importantes. 
 
Le problème est toujours le même: que faire? Faut-il le dénoncer? Ou 
essayer, chaque fois qu'on peut avoir des avancées dans ce domaine, 
de le faire également? Je répète que pour nous, la liste des métiers 
pénibles et l'élargissement des métiers pénibles compte tenu des nou-
veaux métiers restent fondamentaux et prioritaires. Et cela restera un 
combat, je vous donne raison à ce sujet. Il faut pouvoir continuer ce 
travail. Voilà ce que je comptais dire, madame la présidente. 
 

02.81  Ahmed Laaouej (PS): Wer-

ken heeft een impact op de ge-
zondheid en kan soms ook dodelijk 
zijn. In fabrieken lijden werknemers 
aan beroepsziekten of komen ze in 
contact met schadelijke producten 
door een gebrek aan bescherming. 
De vakbonden verdedigen die 
werknemers. Het is schandalig dat 
bepaalde werkgeverslobby’s wei-
geren om een lijst van zware be-
roepen op te stellen. De strijd moet 
worden voortgezet, in de politieke 
arena, in vakbondskringen en in dit 
Parlement. We moeten alle krach-
ten bundelen ten aanzien van de 
grote weerstand waarmee we ge-
confronteerd worden. Moeten we 
een en ander enkel aanklagen of 
proberen de zaken vooruit te hel-
pen? De lijst van zware beroepen, 
en de uitbreiding ervan tot de 
nieuwe beroepen, blijven voor ons 
prioriteiten. 
 

02.82  Barbara Pas (VB): Ik wou het volledige betoog afwachten om 

te horen of hier nog iets over gezegd wordt. Ik vind het opmerkelijk: we 
zijn al bijna drie uur bezig aan het debat over de begrotingscontrole. Ik 
heb de drie grootste fracties aan het woord gehoord. En toch is er een 
bijzonder grote uitgavenpost die nog niet ter sprake gekomen is. Er is 
nog geen woord gezegd over het feit dat bij het historisch hoge budget 
dat al in de oorspronkelijke begroting aan Fedasil werd gegeven door 
deze begrotingscontrole nog eens 200 miljoen komt, terwijl we weten 
dat 59 % van de asielaanvragen onterecht is. Alleen al voor de kosten 
van Fedasil stevenen we nu af op 1 miljard euro. Wij weten dat 600 mil-
joen daarvan naar afgewezen asielzoekers gaat. Dus ik vind het op-
merkelijk dat daar nog geen woord over gezegd is, vandaag. 
 
Ik heb één concrete vraag aan de PS-fractie. Ik hoor in alle debatten in 
de commissie voor Binnenlandse Zaken dat iedereen ervan overtuigd 
is dat het terugkeerbeleid beter moet. Wij zijn daar uiteraard ook van 
overtuigd. Het aantal mensen dat vorig jaar terugkeerde, ik meen 7.396 
mensen, is het laagste, coronajaren buiten beschouwing gelaten, in 
meer dan tien jaar. 
 
Een concrete maatregel die nodig is, is een wet voor de woonstbetre-
dingen. Dat was ook een aanbeveling van de commissie-Bossuyt van 
destijds,. Laat er nu gisteren in de commissie voor Binnenlandse Zaken 
een voorstel om woonstbetredingen mogelijk te maken, weggestemd 
zijn door de meerderheid. Zeer opmerkelijk, de cd&v-fractie, die noch-
tans bij een gelijkaardig wetsontwerp mee de pen heeft vastgehouden 

02.82  Barbara Pas (VB): Ce dé-

bat sur le contrôle budgétaire dure 
depuis trois heures, mais il n'a 
pourtant pas encore été question 
du budget historiquement élevé 
destiné à Fedasil, qui se voit oc-
troyer encore 200 millions d'euros 
supplémentaires dans le cadre de 
ce contrôle budgétaire, alors que 
nous savons que 59 % des de-
mandes d'asile sont injustifiées. 
Rien que pour les coûts afférents à 
Fedasil, nous nous dirigeons vers 
un montant de 1 milliard d'euros, 
dont 600 millions d'euros sont af-
fectés à des demandeurs d'asile 
déboutés. 
 
En commission de l'Intérieur, j'en-
tends invariablement que tout le 
monde estime qu'il convient d'amé-
liorer la politique de retour. Une 
mesure concrète à cette fin est la 
loi relative aux visites domiciliaires. 
En commission, une proposition vi-



CRIV 55 PLEN 250 28/06/2023  

 

CHAMBRE-5E SESSION DE LA 55E LEGISLATURE 2022 2023 KAMER-5E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

47 

in de vorige legislatuur, heeft het mee weggestemd, met als reden – ik 
citeer collega Demon – dat men daarvoor het wetgevend werk van 
staatssecretaris de Moor zal afwachten. Er komt nog een wet op de 
woonstbetreding van deze vivaldiregering.  
 
Ik wil concreet weten of er een engagement is van de PS-fractie om, in 
het laatste jaar dat de vivaldiregering nog rest, die wet woonstbetreding 
te steunen? Nu u allemaal opnieuw een hechte ploeg bent, tous en-
semble, ben ik zeer benieuwd of er een engagement is van de PS-
fractie die ambitie die in de beleidsnota van staatssecretaris de Moor 
stond, mee te realiseren? 
 

sant à permettre des visites domi-
ciliaires a pourtant été rejetée par 
la majorité, y compris le groupe 
cd&v, qui affirme souhaiter at-
tendre le travail législatif de la se-
crétaire d'État de Moor. Le 
groupe PS soutiendra-t-il son initia-
tive? 
 

02.83  Ahmed Laaouej (PS): Je vais répondre très brièvement. De 

manière générale, l'engagement de mon parti est d'aborder ce dossier 
avec humanité et responsabilité. Nous avons des engagements inter-
nationaux.  
 
Dans ma commune qui fait 1 km2 – c'est la plus petite commune de 
Belgique –, il y a un centre Fedasil. On m'a téléphoné, un jour, pour 
me demander si j'acceptais ou pas que ce centre s'installe dans ma 
commune. J'ai répondu qu'il ne s'agissait pas d'accepter ou pas, mais 
de prendre sa part de responsabilité dans un quartier qui n'est pas fa-
cile où, malheureusement, on ne peut pas dire que tout le monde réa-
gisse de la même manière.  
 
J'ai visité ce centre. Quand je vois la détresse humaine, quand je vois 
des familles avec des enfants, je me dis qu'au fond, il ne faut pas se 
demander si on accueille ou pas car on est confronté à un état de né-
cessité qui suppose qu'en tant que grand pays développé, on puisse 
prendre notre part et assumer nos responsabilités au niveau interna-
tional.  
 
Pour le reste, on est sur l'affinement des chiffres budgétaires. 
Mme la secrétaire d'État au Budget est présente parmi nous. Elle 
pourra vous donner des indications beaucoup plus précises. Mais si la 
question qui est posée est de savoir si nous voulons prendre nos  
engagements et, surtout, respecter ceux-ci en matière de dignité, d'hu-
manité et de responsabilité, la réponse est "oui". Si vous avez des 
questions plus précises en matière de chiffres, sur la question de savoir 
ce que cela représente en matière de coûts, d'état d'avancement des 
procédures, etc., je vous invite à interroger les ministres concernés qui 
vous répondront.  
 
Quoi qu'il en soit, quel est le prix budgétaire d'une vie humaine que l'on 
doit accueillir? Fondamentalement, quel est le débat ici?  
 
Responsabilité, humanité, dignité, tel est le credo dont le Parti Socia-
liste ne se départira jamais. 
 

02.83  Ahmed Laaouej (PS): Mijn 

fractie verbindt er zich toe dat dos-
sier met veel menselijkheid en ver-
antwoordelijkheidszin te benade-
ren. Wij zijn gebonden aan interna-
tionale verplichtingen. Gelet op het 
menselijk leed is het niet de vraag 
of deze mensen al dan niet moeten 
worden opgevangen. Wij worden 
geconfronteerd met een noodsitua-
tie. Als ontwikkeld land moeten wij 
ons deel doen. 
 
Wij willen onze verbintenissen op 
het stuk van de waardigheid, hu-
maniteit en verantwoordelijkheid 
nakomen. De PS zal daar nooit af-
stand van doen. Ik verzoek de 
heer Van Lommel om meer gede-
tailleerde vragen aan de betrokken 
ministers te stellen. Hoeveel mag 
een mensenleven van iemand die 
in ons land wordt opgevangen ons 
kosten?  
 

02.84  Barbara Pas (VB): Collega Laaouej, proficiat om zo volledig 

naast de kwestie te antwoorden. Ik stel vast dat collega Van Lommel 
ook geen antwoord heeft gekregen op zijn vragen. 
 
Mijn vraag ging zeer concreet over het terugkeerbeleid en uw engage-
ment inzake de wet op de woonstbetredingen. U hebt het echter alleen 
gehad over de kant van de opvang. Wat dat betreft, kennen we de en-
gagementen van de regering. De begrotingscontrole die vandaag voor-

02.84  Barbara Pas (VB): Je féli-

cite M. Laaouej, qui a répondu 
complètement à côté de la ques-
tion. M. Van Lommel n'a pas da-
vantage obtenu de réponse à ses 
questions. M. Laaouej a seulement 
parlé de l'accueil. Le budget fara-
mineux de ce contrôle budgétaire 
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ligt, met een verhoging van het al historisch hoge budget, is daar na-
melijk een mooie illustratie van.  
 
Ik ben op de hoogte van de cijfers, want ik ondervraag de minister en 
de staatssecretaris daarover zeer regelmatig. De kosten die ik heb 
aangehaald, het 1 miljard euro dat hier tijdens deze al drie uur durende 
begrotingsbespreking nog niet ter sprake gekomen is, gaan echter en-
kel over de opvang van Fedasil. Ik heb dan ook massaal veel schrifte-
lijke vragen gesteld om alle verborgen kosten naar boven te halen. De 
transparantie die beloofd werd door de staatssecretaris is er namelijk 
niet. 
 
U geeft echter geen antwoord op mijn vraag en dat is veelzeggend. Ik 
denk dat ik het engagement van uw fractie inzake de wet op de 
woonstbetredingen ken. 
 

illustre le problème de manière sai-
sissante. Le milliard d'euros que je 
viens de citer va uniquement aux 
frais d'accueil de Fedasil. J'ai posé 
une montagne de questions écrites 
pour connaître tous les frais ca-
chés, car la transparence qu'on 
nous avait promise n'existe pas. Et 
le silence concernant la position du 
PS sur les visites domiciliaires est 
éloquent. 
 

02.85  Sander Loones (N-VA): Mijnheer Laaouej, ik heb gewacht tot 

het einde van uw uiteenzetting. Ik vond ze interessant en ben ietwat 
teleurgesteld, maar ook nieuwsgierig. Wat ik interessant vond, is dat u 
het begrotingstekort hebt benoemd als un déficit colossal. Het is be-
langrijk dat de grootste partij uit de regering erkent dat het deficit ko-
lossaal is. Dat zijn letterlijk uw woorden. 
 
Ik was wat teleurgesteld toen u weer aankwam met het argument dat 
dat komt de crisis. Natuurlijk is dat zo, maar dat geldt ook voor alle 
andere landen in de Europese Unie en die doen het allemaal beter qua 
begroting dan België. Intussen is door alle experts al aangetoond dat 
het probleem van de begroting niet de crisissteun is, maar de structu-
rele uitgaven. Ik begrijp dat u het riedeltje afsteekt dat het is vanwege 
Oekraïne en corona. Onder de Zweedse regering waren er ook crisis-
sen. Wij kwamen uit een financieel-economische crisis, er was de ban-
kencrisis, de terreurcrisis en de migratiecrisis. Ik geef grif toe dat dit 
van een andere orde was dan wat we zien met Oekraïne en corona, 
maar toch. 
 
Ik neem het woord vooral omdat u met geen woord hebt gerept over 
de pensioenen. Dat vind ik raar. We hebben daarover een interessante 
gedachtewisseling gehad met de staatssecretarissen Dermine en Ber-
trand. Daaruit kwam naar voren dat de lat van de pensioenhervorming 
op minstens 1 % van het bbp ligt. We weten dat uw minister haar huis-
werk niet tijdig en goed heeft voorbereid en dat het niet naar de minis-
terraad is gebracht. 
 
Ik zou daar graag uw reactie op horen. We hebben de reactie gehoord 
van staatssecretaris Dermine. Hij heeft moeten erkennen dat Europa 
zei dat het minstens 1 % moet zijn. Hoe zal uw partij ervoor zorgen dat 
de Europese doelstelling, de belofte die u zelf hebt gedaan, gerespec-
teerd wordt? 
 

02.85  Sander Loones (N-VA): 

M. Laaouej qualifie le déficit bud-
gétaire de colossal, mais il l'impute 
aux crises successives. Cela vaut 
évidemment aussi pour tous les 
autres États membres, qui ont 
pourtant tous une meilleure situa-
tion budgétaire. Le problème bud-
gétaire n'est pas dû à l'aide de 
crise, mais aux dépenses structu-
relles.  
 
Il reste muet en ce qui concerne les 
pensions. La ministre PS n'a pas 
bien préparé ses devoirs et n'a pas 
soumis ses propositions au Conseil 
des ministres à temps. Comment le 
PS fera-t-il en sorte que l'objectif 
européen d'au moins 1 % du PIB 
soit respecté? 
 

02.86  Ahmed Laaouej (PS): Monsieur Loones, vous me parlez de la 

ritournelle habituelle de la crise du covid, de la guerre en Ukraine, de 
la crise énergétique. Mais c'est parce que vous ne rappelez pas ce 
contexte: vous avez toujours une petite phrase au début de vos inter-
ventions, à part ça c'est comme si cela n'existait pas. Lors de la crise 
du covid, nous avons dû aider toute une série de secteurs écono-
miques et associatifs, tous niveaux de pouvoir confondus. Nous avons 
dû aider les ménages via le chômage corona. Ces aides ont représenté 

02.86  Ahmed Laaouej (PS): U 

doet alsof de opeenvolgende cri-
sissen er nooit geweest zijn. Tij-
dens de coronacrisis moest er een 
hele reeks steunmaatregelen ge-
nomen worden. Door die uitgaven 
ten belope van miljarden euro, in 
combinatie met een vertraging van 
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des milliards de dépenses, couplées à un ralentissement de l'écono-
mie, ce qui signifie une compression des recettes fiscales et parafis-
cales.  
 
Quand la N-VA était aux affaires, ce n'était pas le même contexte ma-
croéconomique. Quand vous avez fait votre grand tax shift, celui-ci 
n'était pas financé pour deux tiers, vous tabliez sur des effets retours 
qui n'étaient pas là, et le bilan en termes de création d'emplois, qui est 
l'une de vos marottes, n'a impressionné personne. Le professeur 
Peersman de l'Université de Gand à l'époque, et cela a été confirmé 
par les travaux du professeur Decoster, avait bien montré que pour les 
milliards dépensés, en termes de réductions de cotisations sociales et 
autres, vous n'aviez pas eu le résultat escompté. Ce n'était certaine-
ment pas à la hauteur de vos attentes, si bien que finalement, quand 
vous parlez de baguette magique, de ritournelle, etc., vous qui êtes 
prompt à donner des leçons, vous devriez faire preuve d'un peu d'hu-
milité. Vos recettes n'ont pas fonctionné.  
 
Ici, nous avons un contexte qui est extrêmement difficile. Nous avons 
malgré tout, en matière d'emploi, des chiffres qui permettent de voir 
une amélioration. Elle n'est pas suffisante à vos yeux, je le conçois, 
mais sera-ce jamais assez? Je ne le crois pas. Nous continuons à tra-
vailler et à faire ce qui nous paraît être bon. Notre credo, à nous socia-
listes, a toujours été le même: nous avons aussi besoin, pour que notre 
économie fonctionne, de penser au soutien au revenu disponible des 
gens.  
 
Nous sommes encore tributaires, pour une bonne part, de notre éco-
nomie interne pour pouvoir faire tourner l’économie et faire de la re-
lance. 
 
S'agissant des pensions, d'abord, il faut se réjouir de l’espérance de 
vie qui va en s’améliorant chaque année avec deux mois en moyenne 
par an d’augmentation d’espérance de vie grâce à la qualité de nos 
soins de santé et de notre sécurité sociale, celles-là même qui sont 
menacées par les politiques d’austérité. Dans les pays où les systèmes 
de soins de santé et de sécurité sociale ne sont pas aussi développés 
que chez nous, l’espérance de vie n’est pas autant en progression. 
 

de economische groei, zijn de fis-
cale en parafiscale ontvangsten te-
ruggelopen. De macro-economi-
sche context was niet dezelfde als 
in de periode waarin de N-VA in de 
regering zat. Van haar balans in-
zake jobcreatie was overigens nie-
mand onder de indruk. Er werden 
miljarden uitgegeven door verlagin-
gen van de sociale bijdragen, maar 
dat had niet het verhoopte resul-
taat. De heer Loones zou zich be-
ter wat bescheidener opstellen, 
want zijn recepten hebben niet ge-
werkt. 
 
Ondanks de huidige moeilijke con-
text wijzen de werkgelegenheids-
cijfers op een verbetering van de 
situatie. Opdat onze economie zou 
draaien, moeten we het beschik-
bare inkomen van de burgers on-
dersteunen. 
 
Wat de pensioenen betreft, moeten 
we ons verheugen over de toene-
mende levensverwachting, die we 
danken aan de kwaliteit van onze 
gezondheidszorg en onze sociale 
zekerheid, en net die komt in het 
gedrang door een bezuinigingsbe-
leid. 
 

La présidente: Votre temps est écoulé, monsieur Laaouej! 
 

02.87  Ahmed Laaouej (PS): Si on me pose une question sur l’avenir 

des pensions, ce n’est pas en deux minutes que je peux y répondre. 
 

 

La présidente: Votre temps de parole est écoulé. Si M. Loones veut des éléments supplémentaires, il doit 
reposer une question. C’est le système. 
 

02.88  Sander Loones (N-VA): Monsieur Laaouej, vous avez sciem-

ment utilisé votre temps de parole pour parler d’autre chose. 
 
Mijnheer Laaouej, het doet er niet toe. Ik ben blij dat u nog niet hebt 
geantwoord, omdat het debat daarnet veel interessanter is geworden. 
Wij zijn nu immers ook in het gezelschap van de vice-eersteminister 
van de PS. Ik kan dus de vraag nu niet alleen aan u en de PS-fractie 
stellen, maar tegelijkertijd ook aan de vice-eersteminister van de PS, 
die meeluistert. 
 
Mijnheer de vice-eersteminister, wij hebben daarnet een boeiend debat 

02.88  Sander Loones (N-VA): 

Grâce à la secrétaire d'État Ber-
trand, nous savons que pour l'Eu-
rope, la réforme des pensions doit 
atteindre 1,2 % du PIB et que la 
date butoir est fixée au 21 juillet 
2023.  
 
Comment cet objectif sera-t-il réa-
lisé? Pas avec le demi-plan de la 
ministre des Pensions. Je vois que 
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gehad, dat een een-tweetje was tussen de staatssecretarissen. Het 
was de strijd van de staatssecretarissen, namelijk mevrouw Bertrand 
tegen de heer Dermine. Mevrouw Bertrand heeft gewonnen. Zij heeft 
gelijk gekregen van de Europese Commissie en van de zaal en eigen-
lijk ook van de heer Dermine. 
 
Waarover ging het juist? Het ging over de pensioenhervorming en over 
de vraag hoe groot de pensioenhervorming moet zijn om onze Euro-
pese centen te krijgen van de Europese Unie. De heer Dermine be-
weert altijd dat het nu al te veel is. U stelt dat trouwens ook. U hebt het 
over 0,3 %. Mevrouw Lalieux geeft dat ook aan en komt met half huis-
werk aandraven. 
 
Er is echter een Europese vergadering geweest, waarvan het verslag 
is gelekt. Mevrouw Bertrand was daarop aanwezig. Nu blijkt dat de 
pensioenhervorming vier keer zo hoog moet zijn, namelijk 1,2 %. Wij 
hebben er een heel debat over gehad. Mevrouw Bertrand vertelde dat 
gewoon, met het gezag van de Europese Commissie. De hele zaal 
heeft het gehoord en ook de heer Dermine heeft moeten erkennen dat 
de Europese Commissie dat vraagt. 
 
Mijn vraag aan de heer Laaouej is de volgende. Het is echter goed dat 
u meeluistert en het zou interessant zijn, mocht u het debat vervoegen. 
Hoe zult u dat doen, nu we allemaal weten waar de lat ligt? De lat ligt 
op 1,2 % van het bruto binnenlands product, zijnde vier keer zoveel als 
het huiswerk dat is voorgelegd door mevrouw Lalieux. We weten ook 
waar de timinglat ligt, namelijk op 21 juli 2023. Ook dat debat hebben 
wij al gehad. Ook dat is gebleken tijdens die Europese vergadering. Op 
21 juli 2023 moet de hervorming klaar zijn. In het andere geval krijgen 
we onze centen van de Europese Commissie niet. Ook dat heeft de 
heer Dermine moeten erkennen. Het was dus interessant. 
 
Mijnheer Laaouej, misschien is het boeiend om de komende twee mi-
nuten te gebruiken om te antwoorden op de vraag over de pensioenen 
of om enige spreektijd over te laten, zodat ook de vice-eersteminister 
kan antwoorden. Zijn antwoord kan misschien boven op uw spreektijd 
komen, maar dat is aan de voorzitster. 
 

M. Dermagne est également pré-
sent. Peut-être sera-t-il en mesure 
de répondre si M. Laaouej ne le 
peut.  
 

La présidente: M. Laaouej, je vois que M. Van Lommel et M. Boukili souhaitent encore la parole. Est-ce que 
vous répondez en direct? Je ne sais pas si leurs questions portent sur le même sujet. 
 

02.89  Ahmed Laaouej (PS): La position de mon groupe est très claire: 

nous ne nous coucherons pas devant les desiderata de la Commission 
européenne ni ne nous en prendrons aux droits des pensionnés et à 
leurs pensions. Que ce soit clair! 
 
S'il faut trouver de l'argent en continuant à œuvrer sur le terrain de la 
justice fiscale, la lutte contre la fraude et la criminalité financière, on le 
fera pour refinancer structurellement notre sécurité sociale et, en par-
ticulier, en puisant dans les assiettes liées au capital. 
 
Il n'y a pas de raison que la masse salariale soit la seule source de 
financement de la sécurité sociale. Ce n'est d'ailleurs pas nouveau 
parce que c'est le Parti Socialiste qui a mis en place nos mécanismes 
de financement alternatif de la sécurité sociale, notamment en préle-
vant sur le précompte mobilier une partie des recettes qui refinancent 
la sécurité sociale pour l'ensemble de ses composantes. 
 

02.89  Ahmed Laaouej (PS): Wij 

zullen niet in het stof kruipen voor 
de desiderata van de Europese 
Commissie en we zullen niet tor-
nen aan de rechten van de gepen-
sioneerden! Indien nodig zullen we 
het geld gaan halen door de fraude 
en de financiële criminaliteit te be-
strijden en door de inkomsten uit 
vermogensbelastingen te verho-
gen. De loonmassa mag niet de 
enige financieringsbron van de so-
ciale zekerheid zijn. Het is trou-
wens de PS die de alternatieve fi-
nanciering van de sociale zeker-
heid uitgewerkt heeft.  
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Je suis favorable à un financement alternatif de nos pensions en pré-
levant davantage sur le capital. Par exemple, monsieur Loones, je vous 
propose de signer ensemble un texte, si vous le souhaitez. Comment 
se fait-il que la Belgique soit le seul pays où les gains en capitaux, les 
plus-values spéculatives ne sont pas prélevés? 
 
En prélevant sur les plus-values sur actions, les pensions peuvent être 
structurellement financées en tenant compte de l'évolution de l'espé-
rance de vie. Vous pouvez applaudir, merci! 
 

België is het enige land waar men 
de speculatieve meerwaarde op 
aandelen niet belast. Ik ben voor-
stander van een financiering van 
de pensioenen langs die weg en 
stel u voor, mijnheer Loones, om 
een tekst daarover op te stellen en 
samen te ondertekenen. (Applaus 
bij de PS) 
 

02.90  Sander Loones (N-VA): Het is interessant om dat debat uit te 

puren en ik richt mij tot de vicepremier voor een aanvulling. Het debat 
is er alleen maar interessanter op geworden. De heer Laaouej zegt dat 
jullie niet zullen plooien voor een dictaat van Europa. Europa heeft zich 
zogezegd niet te moeien met de pensioenen, een zeer nationalistische 
reflex, dat is goed, houden zo. 
 
Er is iets wel nog anders aan de hand. Het is niet Europa dat u verplicht 
om iets te doen. Het zijn uw ministers die beloofd hebben aan Europa 
om iets te doen. Zo staat het in het herstelpan, met de handtekening 
van de premier, van de heer Dermine, van mevrouw Lalieux. Zij heb-
ben beloofd aan Europa dat ze het financieel fundament onder de pen-
sioenen zouden versterken. Hun handtekening staat eronder. 
 
U daarentegen, mijnheer Laaouej, zegt dat ze hun woord moeten bre-
ken. Dat ze hun handtekening hebben gezet, telt niet. Wel, mijnheer 
de vicepremier, zult u uw woord breken? Of zult u doen wat hier uitge-
klaard is, namelijk een pensioenhervorming van minstens 1 % van het 
bbp? 
 

02.90  Sander Loones (N-VA): 

M. Laaouej affirme qu'il ne cèdera 
pas à un diktat de l'Europe. Ce 
n'est toutefois pas l'Europe qui l'im-
pose, mais les ministres qui ont 
eux-mêmes promis à l'Europe de 
réformer les pensions. M. Laaouej 
nous dit à présent qu'ils ne doivent 
pas tenir parole. M. Dermagne 
peut-il confirmer qu'il trahira sa pro-
messe? Ou veillera-t-il à la réalisa-
tion d'une réforme des pensions re-
présentant au moins 1 % du PIB? 
 

02.91  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Madame la présidente, mon 

intervention est souhaitée et même suscitée par M. Loones. Je vou-
drais quand même rappeler que, jusqu'à présent, nous nous sommes 
effectivement engagés dans le cadre du RRF avec une série de miles-
tones mais qu'il n'a jamais été question d'un pourcentage du (…) At-
tendez, monsieur Loones! 
 
Je fais aussi une différence entre des expressions, des prises de posi-
tion de la part de fonctionnaires de la Commission européenne qui 
n'ont pas mandat pour parler au nom de la Commission européenne et 
qui s'inscrivent dans des échanges virils mais que l'on espère au final 
constructifs, entre le gouvernement belge et la Commission euro-
péenne. Mais, au final, ce sera une décision politique qui sera prise 
dans un premier temps sur la base d'un rapport qui sera formulé par le 
Collège des commissaires de la Commission européenne, et pas par 
des technocrates ou des fonctionnaires de la Commission européenne 
pour lesquels j'ai énormément de respect. Chacun sa place, chacun 
son rôle! Et, puis, au final, la décision sera prise par le Conseil euro-
péen. Ce sera donc une décision politique prise par les 27 pays 
membres de l'Union européenne et non pas par un ou une techni-
cien(ne), fonctionnaire, technocrate, pour lesquels, je le répète, j'ai 
beaucoup de respect mais avec lesquels j'envisage la relation de ma-
nière différente qu'avec l'ensemble des 27 pays membres. 
 

02.91 Minister Pierre-Yves Der-

magne: Tot nu toe zijn we in het 
kader van de RRF verbintenissen 
aangegaan met een reeks mijlpa-
len, maar er is nooit sprake ge-
weest van een percentage! 
 
Ik maak een onderscheid tussen 
de standpunten van ambtenaren 
van de Europese Commissie, die ik 
respecteer, maar die geen man-
daat hebben om in naam van de 
Europese Commissie te spreken, 
en een politieke beslissing, die in 
eerste instantie genomen werd op 
basis van een verslag van het  
college van Eurocommissarissen. 
Uiteindelijk wordt de beslissing niet 
genomen door een technocraat, 
maar door de 27 landen van de 
Unie, in de Europese Raad, en is 
het dus een politieke beslissing. 

02.92  Sander Loones (N-VA): Eerst en vooral dank aan de collega’s 

om het pensioendebat af te ronden, met daarna ruimte voor andere 
thema’s. 
 

02.92  Sander Loones (N-VA): Il 

s'agit du haut fonctionnaire de la 
Commission européenne qui sur-
veille les plans de relance de tous 
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U hebt het over veel respect, maar het gaat hier wel over de topamb-
tenaar van de Europese Commissie die toeziet op alle herstelplannen 
van alle landen, dus niet eender welke ambtenaar. U zegt dat we wel 
zullen zien of we luisteren. Het punt is dat u zelfs niet meer moet wach-
ten op de Europese Commissie, want we weten wat u gaat doen. De 
heer Dermine heeft het moeten erkennen, dat is net het punt. We heb-
ben het debat gehad. Uw partijgenoot Dermine  heeft eigenlijk erkend 
dat het minstens 1 % zal moeten zijn. U moet niet luisteren naar de 
technicus van Europa, maar naar uw eigen staatssecretaris, de won-
derboy van de PS, boven op de wondergentleman van de PS, dat wil 
ik expliciet gezegd hebben. Uw wonderboy heeft gezegd dat het 1 % 
moet zijn. U zult toch niet woord breken tegenover Europa en ook nog 
eens tegenover uw eigen staatssecretaris? Dat zou helemaal te gek 
zijn, dat kan ik mij niet inbeelden. U gaat voor 1 % van het bbp, de heer 
Dermine heeft het gezegd.  
 

les États. M. Dermine a admis qu'il 
faudrait atteindre au moins 1 %. Le 
ministre ne va tout de même pas 
manquer à la promesse faite à l'Eu-
rope et à son propre secrétaire 
d'État? 
 

02.93  Reccino Van Lommel (VB): Mevrouw de voorzitster, bedankt 

om mij eindelijk het woord te verlenen. 
 
Mijnheer Laaouej, u hebt daarjuist verschillende keren gezegd dat u 
antwoordt op de gestelde vragen. Dat hoor ik u natuurlijk heel graag 
zeggen. Daarnet heb ik u een vraag voorgelegd over een bezorgdheid 
van veel Vlamingen, namelijk de nood aan asymmetrisch beleid om 
tegemoet te komen aan verschillende essentiële noden van Vlamingen 
en Franstaligen. Tegelijk kijkt Vlaanderen met grote ogen naar de eco-
nomische situatie in Wallonië. Daarom denk ik dat mijn vragen toch vrij 
essentieel zijn. Toch antwoordt u totaal niet. U negeert mij en daarmee 
negeert u de Vlamingen. Dat zijn echter de Vlamingen die de rekenin-
gen betalen en die voor het geld blijkbaar wel goed genoeg zijn. 
 
Het is al erg genoeg dat u mij hier in het Parlement negeert. Collega’s 
van u doen dat ook vaak, ze willen niet met mij in debat gaan. Het is 
ook al erg genoeg dat niet elke stem in dit land evenveel waard is. Met 
onze partij hebben wij een kwart meer stemmen gehaald dan u met uw 
partij, maar toch plaatst u zich hier vandaag boven al de rest en wenst 
u niet te antwoorden op vragen die essentieel zijn en die veel Vlamin-
gen bezighouden. Waarvan akte. 
 

02.93  Reccino Van Lommel 

(VB): M. Laaouej ignore mes ques-
tions essentielles sur la nécessité 
d’une politique asymétrique et sur 
la situation économique de la Wal-
lonie. Ce sont les Flamands qui en 
font les frais. Mon parti a obtenu un 
quart de voix de plus que le sien. 
Pourtant, M. Laaouej m'ignore. 
 

02.94  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Madame la présidente, effective-

ment, le débat prend beaucoup d'intérêt. Et, monsieur Laaouej, dans 
votre intervention, vous avez parlé de l'aspect technique de certains 
éléments du budget, mais vous l'avez aussi introduit dans un cadre et 
un contexte social. Votre intervention revêtait aussi un côté philoso-
phique, notamment sur la question des pensions et sur la forme de 
pensions que nous voulons pour notre société. 
 
Vous savez, monsieur Laaouej, dans le contexte actuel, on le voit ici, 
il y a déjà un débat sur les pensions et la réforme fiscale. Déjà, nous 
ne sommes pas d'accord entre nous et il y a plusieurs interprétations. 
Dans la société, c'est la même chose. Je pense que, quand la réforme 
des pensions arrivera, à défaut d'avancer l'âge de la pension et à dé-
faut d'une adaptation pour les métiers pénibles, il y aura une contesta-
tion de la part de la société. 
 
Il y aura une contestation de la société si rien n'est fait au niveau de 
l'augmentation des salaires, au niveau de nos services publics, de nos 
hôpitaux ou encore des investissements dans les services les plus élé-
mentaires de notre société. Et cette contestation, elle a été, au fil de 

02.94  Nabil Boukili (PVDA-PTB): 

Mijnheer Laaouej, wij verschillen 
van mening over de pensioenen en 
de belastinghervorming. Als men 
de pensioenen hervormt zonder de 
pensioenleeftijd te verlagen of in 
een aanpassing te voorzien voor 
de zware beroepen, als men de lo-
nen in de overheidsdiensten en in 
de ziekenhuizen niet optrekt, zal er 
sociaal protest ontstaan, en dat 
heeft altijd aan de oorsprong van 
onze sociale en democratische 
verworvenheden gelegen.  
 
Volgende week zullen we in de 
commissie het wetsontwerp be-
spreken dat het recht om te beto-
gen, de vrijheid van meningsuiting 
en de rechten van de werknemers 
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notre histoire, à l'origine de toutes les conquêtes et de tous les avan-
tages sociaux et démocratiques que nous connaissons aujourd'hui. 
 
Monsieur Laaouej, la semaine prochaine aura lieu en commission la 
discussion en deuxième lecture d'un projet de loi qui vient s'attaquer à 
ce droit fondamental qu'est le droit de manifester, le droit à la liberté 
d'expression de la société et des travailleurs pour défendre leurs droits. 
Ce projet va s'attaquer à ce droit fondamental, et votre groupe l'a validé 
en première lecture en commission, contre l'avis de tous les syndicats 
du pays, de la grande majorité des organisations de la société civile, 
et vous persistez à faire passer ce projet qui s'attaque à un droit fon-
damental. 
 
Dans le contexte actuel, monsieur Laaouej, pensez-vous vraiment que 
s'attaquer au droit de manifester est une priorité? Le ministre de la Jus-
tice dit que cela concerne les casseurs, mais nous savons très bien 
que ce n'est pas le cas! Affirmer cela est un manque de respect à l'intel-
ligence de tous les juristes, syndicats, etc., qui ont travaillé sur ce projet 
de loi et y ont vu bien des failles! Alors, monsieur Laaouej, comptez-
vous maintenir votre position la semaine prochaine et valider ce projet 
de loi qui est dangereux pour notre démocratie?  
 

aantast. Uw fractie heeft dat goed-
gekeurd, tegen het advies van de 
vakbonden in, en u vindt nog altijd 
dat het moet worden aangenomen.  
 
Wie zegt dat dit ontwerp gericht is 
op relschoppers, miskent de intelli-
gentie van juristen en vakbonden, 
die er veel gebreken in ontwaard 
hebben. Zult u deze tekst, die onze 
democratie op de helling zet, goed-
keuren? 
 

02.95  Ahmed Laaouej (PS): Tout d'abord, je ne suis pas là pour ré-

pondre au catéchisme d'extrême droite. Je ne méprise personne. Il y a 
des gens qui ont des préoccupations tout à fait légitimes, peu me chaut 
qu'ils soient de Wallonie, de Bruxelles ou de Flandre. Il faut se préoc-
cuper de tout le monde et, pour moi, les enjeux sont nationaux, inter-
nationaux, européens. Je ne suis pas là en train de dire que la misère 
est moins douloureuse au Nord, au Sud ou à Bruxelles, que les pro-
blèmes des gens sont fondamentalement très différents selon qu'ils 
soient Flamands, Wallons ou Bruxellois.  
 
Quand on parle de justice fiscale, le débat peut avoir lieu quel que soit 
l'endroit où l'on habite en Belgique. C'est un vrai sujet. Certaines per-
sonnes contribuent plus que d'autres, quelle que soit la Région où elles 
habitent. Certaines personnes sont en souffrance sociale, d'autres sont 
malades, que ce soit en Wallonie, à Bruxelles ou en Flandre; elles ont 
besoin de soins de santé et d'hôpitaux de qualité. La question se pose 
de cette façon-là. C'est ce qu'on appelle la solidarité interpersonnelle. 
Moi, j'y tiens, vous avez une conception qui en est différente.  
 
Les questions environnementales, de la même manière, ne s'arrêtent 
pas à la frontière linguistique. Quand il y a de la pollution, elle est par-
tout, et même au-delà de nos frontières nationales. Cela ne m'inté-
resse pas de m'inscrire dans un débat aussi étriqué.  
 
Et, pour le reste, j'ai une certaine conception de la démocratie qui fait 
qu'il me semble qu'un débat peut être utile quand on s'assure qu'il se 
tient entre des personnes qui ont la même conception du respect de la 
dignité humaine. On le voit, hélas, sur toute une série de dossiers. 
 
Pour le reste, sur le projet de loi que vous évoqué, le débat se poursuit 
en commission. Que les choses soient claires: il faut absolument des 
garanties pour tout ce qui est libertés fondamentales. Si dans le débat 
démocratique, vous considérez que des éléments restent probléma-
tiques (c'est ce que je viens d'entendre), ces avis seront examinés. Le 
dossier est d'ailleurs toujours à l'examen au niveau de la commission. 
 

02.95  Ahmed Laaouej (PS): We 

moeten ons om iedereen bekom-
meren en voor mij doen de proble-
men zich voor op nationaal, inter-
nationaal en Europees niveau. Ar-
moede is pijnlijk zowel in Vlaande-
ren als in Brussel en Wallonië, en 
de mensen kampen er met verge-
lijkbare problemen. Het debat over 
fiscale rechtvaardigheid staat los 
van iemands woonplaats in België. 
Sommige mensen dragen meer bij 
dan anderen, ongeacht hun regio. 
Zieke mensen, waar ze zich ook 
bevinden, hebben nood aan kwali-
teitsvolle zorg en ziekenhuizen. Die 
interpersoonlijke solidariteit vind ik 
belangrijk. Ook de milieuvraagstuk-
ken stoppen niet aan de taalgrens.  
 
Ik denk dat een debat nuttig is als 
het gevoerd wordt tussen mensen 
die dezelfde opvatting hebben over 
respect voor de menselijke waar-
digheid. Het debat over het ge-
noemde wetsontwerp is nog aan 
de gang. We hebben garanties no-
dig op het stuk van de fundamen-
tele vrijheden. Als er nog proble-
men zijn met de tekst, zullen die 
bestudeerd worden. 
 
Tijdens betogingen moeten we 
soms mensen – vandalen – oppak-
ken die van de gelegenheid profite-



 28/06/2023 CRIV 55 PLEN 250 
 

CHAMBRE-5E SESSION DE LA 55E LEGISLATURE 2022 2023 KAMER-5E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

54 

Pour le reste, je serai encore clair, étant bourgmestre par ailleurs et 
sans vouloir me réfugier derrière cette fonction, au cours de manifes-
tations, nous devons appréhender ces gens qui en profitent (les black 
blocs) et qui, souvent, ont un lien avec des provocateurs d'extrême 
droite, pour casser des magasins d'alimentation générale tenus par 
des commerçants marocains dans un quartier à Bruxelles.  
 
Toute sa vie disparaît en quelques minutes à cause de pilleurs. Com-
ment résoudre ce genre de problèmes? Je rappelle aussi une descente 
de fascistes qui voulaient traverser le canal pour casser de l'Arabe à 
Molenbeek. Comment faire quand on doit gérer un territoire pour em-
pêcher que ces gens non seulement répondent de leurs actes devant 
la justice mais aussi ne récidivent plus? 
 
À côté de cela, vous avez entièrement raison de dire qu'il faut préser-
ver l'émanation ou la conséquence d'une liberté aussi fondamentale 
que l'exercice du droit de grève. Pour le reste, selon moi, le dialogue 
et le débat doivent se poursuivre en particulier sur tout ce qui touche à 
la liberté d'expression, en ce compris le droit de manifester.  
 
Ces débats, il est fondamental de les avoir. Il ne peut être question de 
toucher à ces libertés et droits fondamentaux. 
 

ren om winkels die door Marokka-
nen opengehouden worden te ver-
nielen, of fascisten die naar Molen-
beek komen om 'Arabieren in el-
kaar te slaan'. Hoe kunnen we er-
voor zorgen dat ze zich in de recht-
bank voor hun daden verantwoor-
den en later niet opnieuw toe-
slaan? 
 
U hebt gelijk dat u een zo funda-
mentele vrijheid als het stakings-
recht wilt vrijwaren. De dialoog en 
het debat over alles wat aan de vrij-
heid van meningsuiting raakt, moe-
ten dan ook voortgezet worden 
 

02.96  Nabil Boukili (PVDA-PTB): J'entends très bien ce que vous 

dites, monsieur Laaouej.  
 
Si les travaux continuent en commission, c'est seulement grâce à ma 
demande de deuxième lecture du texte de ce projet. Sinon votre 
groupe était prêt à voter celui-ci. Si les débats continuent, c'est seule-
ment grâce à la pression de la société civile et des syndicats et parce 
que mon groupe a demandé une deuxième lecture. C'est la seule rai-
son. Dans le cas contraire, le projet aurait déjà été voté, malgré toutes 
les critiques dont il a fait l'objet en matière de danger pour nos droits 
démocratiques.   
 
L'argument des casseurs, qui est d'ailleurs utilisé par le ministre de la 
Justice, ne tient pas la route. En effet, on ne peut pas se cacher der-
rière les casseurs pour porter atteinte à des droits fondamentaux. Il 
existe un arsenal juridique dans le Code pénal pour les poursuivre. 
D'ailleurs, vous avez sans doute vu ce qui s'est passé en France à 
l'occasion de la réforme des retraites où cette loi existe depuis 2019. 
Elle n'est pas efficace car elle ne s'attaque pas réellement au pro-
blème. Si tel avait été le cas, il n'y aurait pas eu d'émeutes, il n’y aurait 
pas eu de black blocs.  
 
Vous parlez de garanties pour les droits démocratiques, mon-
sieur Laaouej. Mais vous oubliez une chose… 
 

02.96  Nabil Boukili (PVDA-PTB): 

Als de debatten in de commissie 
voortgezet worden, is dat omdat wij 
om een tweede lezing gevraagd 
hebben en omdat het maatschap-
pelijke middenveld en de vakbon-
den druk op de ketel gezet hebben. 
Anders zou het ontwerp aangeno-
men zijn ondanks de kritiek en het 
gevaar dat het voor de democratie 
vormt. 
 
Het argument met betrekking tot de 
relschoppers houdt geen steek: het 
Strafwetboek bevat al de nodige 
bepalingen om hen te bestraffen. 
Bovendien maakt het Franse voor-
beeld duidelijk dat zo een wet niet 
het beoogde effect sorteert, want 
het kwam alsnog tot rellen en er 
werden toch zwarte blokken ge-
vormd.  
 

La présidente: Monsieur Boukili, pourrions-nous revenir au débat sur l'ajustement budgétaire? 
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02.97  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Je termine, madame la présidente. 

Je suis arrivé à ma dernière phrase.  
 
C'est lié. Quand le budget est contesté par la population, celle-ci ma-
nifeste. Et quand on lui interdit de manifester, cela pose un problème 
démocratique. Mes propos n'étaient pas aussi éloignés du sujet que 
vous ne le pensiez. 
 
Vous dites qu'il faut des garanties. Mais la seule garantie, mon-
sieur Laaouej, c'est de ne pas inscrire, dans le Code pénal, la possibi-
lité d'interdire les manifestations. Il n'y a pas d'autre garantie. Vous 
pouvez prévoir tous les garde-fous. Dès qu'on ouvre la brèche et qu'on 
inscrit dans le Code pénal la possibilité d'interdire les manifestations, 
on ouvre une porte qui ne pourra jamais être refermée par la suite, 
avec les graves conséquences que cela peut avoir. 
 

02.98  Nabil Boukili (PVDA-PTB): 

Door in het Strafwetboek de moge-
lijkheid tot een betogingsverbod op 
te nemen, zet men een deur open 
voor een ontwikkeling die nauwe-
lijks teruggedraaid kan worden.  
 

02.98  Reccino Van Lommel (VB): Mevrouw de voorzitster, ik wil wij-

zen op een contradictie in het betoog van de heer Laaouej. Hij heeft 
daarnet gepleit voor vrijheid van democratie en voor vrijheid van beto-
gen, maar die opvatting telt blijkbaar niet voor iedereen van zijn partij. 
Het was toch een PS-burgemeester, de heer Close, die enkele weken 
geleden nog hardhandig Vlaams Belangers, die vreedzaam aan een 
betoging wilden deelnemen, liet verdrijven en in elkaar slaan? 
 
Mijnheer Laaouej, als u hier vandaag komt pleiten voor vrijheid van 
democratie en vrijheid van betogen, vrees ik dat u – ik mag het woord 
liegen in het Parlement niet gebruiken – hier niet echt de waarheid 
spreekt. 
 

02.98 Reccino Van Lommel (VB): 

Il y a une contradiction dans le dis-
cours de M. Laaouej. Il ne dit pas 
vraiment la vérité. Voici à peine 
quelques semaines, son collègue 
de parti, M. Philippe Close, a fait 
déguerpir et tabasser des 
membres du Vlaams Belang qui 
voulaient participer à une manifes-
tation pacifique. 
 

02.99  Ahmed Laaouej (PS): Je n'évoquais pas ce à quoi monsieur 

fait allusion. J'évoquais une cohorte entière de gens d'extrême droite 
qui sont venus à Bruxelles et qui voulaient traverser le canal pour aller 
"casser de l'Arabe". Je n'évoque que cela. C'était tout à fait avéré. À 
l'époque, il y avait des captures d'écran, ils voulaient aller "casser de 
l'Arabe" à Bruxelles. Ils étaient venus via la gare de Vilvorde. C'est un 
vrai problème qu'il faut gérer.  
 
Pour ce qui me concerne, je trouve que ces gens n'ont pas leur place 
dans un prétendu rassemblement qui voudrait revendiquer je ne sais 
quoi. 
 
Madame la présidente, tout cela nous éloigne du budget. Nous avons 
pas mal échangé sur un certain nombre de sujets. Je souligne encore 
l'importance de mettre les bouchées doubles en matière de justice fis-
cale, c'est-à-dire aller chercher de l'argent sur les assiettes fiscales qui 
ne contribuent pas assez – je pense aux revenus du capital et aux plus-
values sur actions – et renforcer les moyens de l'État en matière de 
lutte contre la fraude et la criminalité financière. 
 

02.99  Ahmed Laaouej (PS): Ik 

had het over een groep extreem-
rechtse personen die naar Brussel 
waren afgezakt om Arabieren aan 
de andere kant van het kanaal in 
elkaar te slaan. Ik vind dat die men-
sen niet thuishoren op een zoge-
naamde bijeenkomst waarop iets 
wat mij ontgaat geëist werd. 
 
Ten slotte wil ik benadrukken dat 
het belangrijk is dat er op het vlak 
van de fiscale rechtvaardigheid 
een tandje wordt bijgestoken, met 
andere woorden dat men het geld 
gaat halen bij de belastinggrond-
slagen die niet genoeg bijdragen 
en dat men de overheidsmiddelen 
ter bestrijding van de fraude en fi-
nanciële criminaliteit versterkt. 
 

02.100  Wouter Vermeersch (VB): Mevrouw de staatssecretaris, ik 

heb een citaat voor u bovengehaald: "Hoe kun je geloofwaardig een 
land leiden, als je je partij niet eens kunt leiden? Hoe geloofwaardig 
ben je als Open Vld als de eigen verantwoordelijke voor de begroting 
een gat slaat van miljarden in die begroting? Hoe geloofwaardig ben je 
als je partijtop vol zit met zoontjes en dochters van? Is het 'puur blauw'-
verhaal van de partijvoorzitter ritueel verbrand?" 

02.100  Wouter Vermeersch 

(VB): Els Ampe, membre de l'Open 
Vld, s'est déjà demandé comment 
diriger un pays de manière crédible 
alors qu'on n'est même pas ca-
pable de diriger son propre parti. 
Quelle crédibilité accorder à l'Open 
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Het zou zowaar een citaat kunnen zijn van de oppositie vandaag in 
deze begrotingsbespreking, maar dat is het niet. Het is een citaat van 
uw eigen partijgenote en stadsbewoonster, Els Ampe. We vernamen 
net dat Egbert Lachaert stopt als voorzitter van Open Vld. Misschien is 
Els Ampe een goede kandidate om hem op te volgen?  
 
Het is met de begrotingscijfers van dit land intussen gesteld als met de 
peilingen van de Open Vld: het gaat van kwaad naar erger. Els Ampe 
zei verder nog: "Hoe geloofwaardig ben je als liberale partij als je mil-
jarden aan schulden achterlaat in de begroting? Hoe geloofwaardig 
ben je als je de overheidsuitgaven en de belastingen als liberalen in dit 
land alleen maar laat stijgen?" Het zijn niet onze woorden. Het zijn de 
woorden van uw partijgenote!  
 
Een bestuurslid van de liberale studentenvereniging LVSV zei me en-
kele weken geleden dat liberalen onmogelijk nog voor Open Vld kun-
nen stemmen omdat onder het beleid van de partij de belastingdruk en 
het overheidsbeslag alleen maar zijn toegenomen. Al 24 jaar maken 
de liberalen deel uit van zowat alle regeringen in dit land, en België is 
de absolute recordhouder inzake belasting betalen geworden.  
 
Vreemd dat men zich in de Melsensstraat nog afvraagt waarom ze pei-
ling na peiling wegzakken. Als we de pers van vandaag mogen geloven 
hebben uw partijgenoten Liekens en Leysen overigens ook hun per-
soonlijke begroting niet op orde. 
  
Mevrouw de staatssecretaris, u reageerde op de laatste slechte peiling 
met de uitspraak dat de Open Vld in de campagne haar tanden zal 
laten zien. We vragen ons oprecht af of de Vlaamse liberale partij na 
24 jaar regeringsdeelname überhaupt nog tanden over heeft. Als we 
minister Vandenbroucke nog vaker laten onderhandelen met de rege-
ringsleden, dan hebben sommige Open Vld-ministers misschien zelf 
geen tanden meer. 
 
Vandaag zijn we dus bijeengekomen om uw gembertheeakkoord te 
beoordelen – gember is trouwens een moeilijk woord voor West-Vla-
mingen. De kranten van Mediahuis titelden op 31 maart, nadat het ak-
koord was bereikt: "Gemberthee, uitzinnige ministers, verscheurde pa-
pieren en woedeaanvallen". Een ander citaat: "Zelfs Frank Vanden-
broucke verloor woensdagnacht even zijn gebruikelijke koelbloedig-
heid. Hij verscheurde zijn papieren en gooide de snippers naar de eer-
ste minister met de gevleugelde woorden: "Dat is wat ik van uw voorstel 
denk." 
 
Dat was eind maart, maar ik denk dat de sfeer in uw regering niet is 
verbeterd. Ondertussen konden we allemaal in de pers lezen dat mi-
nister Vandenbroucke minister Van Quickenborne heeft vastgegrepen.  
 
We buigen ons dus over het gembertheeakkoord. Net zoals de onder-
handelingen over de begrotingscontrole vele dagen en nachten heb-
ben geduurd, heeft ook de gemberthee van de vivaldiregering veel te 
lang getrokken, waardoor hij bitter smaakt en bijna niet te drinken is. 
Ook deze begrotingscontrole laat voor Vlaams Belang een bittere na-
smaak na en is, wat ons betreft, imbuvable. De regering heeft dit jaar 
immers al belangrijke meeruitgaven gedaan, zoals de extra asielop-
vang en de kosten van de zogenaamde migratiedeal van eerder dit 
jaar. We komen meteen bij het punt dat deze begrotingscontrole pijnlijk 

Vld si son propre responsable du 
budget crée un gouffre de plusieurs 
milliards dans ce budget? Quelle 
crédibilité accorder à une direction 
de parti qui pullule de fils et de filles 
à papa? Tels sont les propos tenus 
par Els Ampe et non par nous-
mêmes. Peut-être pourrait-elle 
succéder au président démission-
naire de l'Open Vld, M. Lachaert? 
 
Entre-temps, les chiffres budgé-
taires de la Belgique sont à la me-
sure des résultats de l'Open Vld 
dans les sondages: ils ne font 
qu'empirer. Les libéraux ont fait 
partie de pratiquement tous les 
gouvernements de ce pays depuis 
24 ans et la Belgique est devenue, 
depuis, le pays qui détient le record 
absolu en matière de pression fis-
cale. Et de se demander, rue Mel-
sens, pourquoi le parti ne cesse de 
sombrer d'un sondage à l'autre. 
D'après la presse, Mme Liekens et 
M. Leysen, deux membres du parti, 
éprouvent aussi des difficultés à 
gérer leur budget personnel. 
 
La secrétaire d'État a réagi au der-
nier mauvais sondage en déclarant 
que l'Open Vld montrerait les dents 
au cours de la campagne. Or, le 
parti libéral flamand n’est-il pas 
édenté après 24 années de partici-
pation gouvernementale, surtout si 
nous laissons le ministre Vanden-
broucke négocier encore plus sou-
vent avec les membres du gouver-
nement? 
 
Aujourd'hui, nous sommes donc 
réunis pour évaluer cet accord dit 
"thé au gingembre". Il semblerait 
qu'entre-temps, l'ambiance au sein 
du gouvernement ne se soit pas 
améliorée. Tout comme les négo-
ciations sur le contrôle budgétaire 
ont duré de nombreux jours et de 
nombreuses nuits, le thé au gin-
gembre du gouvernement a infusé 
trop longtemps, ce qui l'a rendu 
amer et presque imbuvable. Pour 
le Vlaams Belang, ce contrôle bud-
gétaire est également imbuvable. 
En effet, cette année, le gouverne-
ment a déjà consenti d'importantes 
dépenses supplémentaires, 
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blootlegt. Om de extra miljoenen euro’s te zoeken voor de extra asiel-
plaatsen van de cd&v-staatssecretaris voor Asiel en Migratie, bespaart 
deze regering op de laagste pensioenen en uitkeringen. 
 
De verhoging van de laagste uitkeringen werd geschrapt en de stijging 
van het minimumpensioen verloopt trager dan eerder beloofd. Dit zijn 
net de maatregelen die de mensen met de laagste inkomens het hardst 
zullen treffen, bijvoorbeeld de mensen die vandaag met een minimum-
pensioen moeten leven. Gepensioneerden die hier jarenlang hebben 
gewerkt en bijgedragen, mogen dus opdraaien voor asielzoekers die 
hier nooit iets hebben gedaan. Asielzoekers zijn in dit land ondertussen 
beter af dan de eigen mensen met hun klein pensioentje. Dat is niet 
alleen schandalig, het is voor ons ook wraakroepend. Die pensioenen 
en uitkeringen liggen trouwens nu al onder de armoedegrens en daar 
zal deze regering dus nog verder op beknibbelen. Dat is voor ons on-
aanvaardbaar. 
 
Bij de voorstelling van het regeerakkoord heeft deze regering immers 
beloofd om het minimumpensioen geleidelijk op te trekken, maar die 
belofte wordt nu, in het laatste jaar voor de verkiezingen, niet volge-
houden, ook al hebben wij de laagste pensioenen van heel Europa en 
wordt de winkelkar ook voor mensen met een pensioen elke dag duur-
der. Erger nog, als we de minister van Financiën zijn gang laten gaan, 
dan zal die winkelkar alleen nog maar duurder worden, want gepensi-
oneerden hebben natuurlijk niets aan een verlaging van de lasten op 
arbeid. Na de voorstellen van de minister zullen zij alleen nog achter-
blijven met hun duurdere winkelkar, want hij wil de btw van 6 % naar 
9 % verhogen. Cd&v wil zichzelf heruitvinden als de partij van de ou-
deren, maar lijkt in tegendeel die ouderen te viseren in de voorstellen 
die nu voorliggen. Dat is voor ons onbegrijpelijk. 
 
Bovendien ontbreken er in deze begrotingscontrole ook structurele 
maatregelen voor kmo’s en zelfstandigen. Het zijn wederom de bedrij-
ven die moeten incasseren. Er wordt gesnoeid in de werkgeversbijdra-
gen bij de kleinste bedrijven en de verhoogde investeringsaftrek wordt 
uitgesteld. Men lijkt in de ivoren toren van de Wetstraat te zijn vergeten 
dat heel wat kleine en middelgrote bedrijven nog steeds herstellen van 
de impact van de coronacrisis, de energiecrisis en de hyperinflatie in 
dit land. 
 
De premier zegt dat de wolken boven dit land stilaan optrekken, maar 
hij leeft met zijn hoofd in de wolken. De situatie op het terrein voor onze 
ondernemingen is heel anders. Onze bedrijven verliezen vandaag 
slagkracht. Ondernemingen stellen vandaag steeds vaker investerin-
gen uit. De concurrentiekracht verslechtert dag na dag. De export en 
de handelsbalans staan onder druk, wat betekent dat onze welvaart 
lekt naar het buitenland. Ook dat is voor ons onaanvaardbaar. 
 
We kunnen stilaan ook het bilan gaan opmaken van deze paarsgroene 
regering. Wie de kerncijfers bekijkt, kan er niet naast kijken: die zijn 
ronduit dramatisch. Alle Europese landen hebben dezelfde crisissen 
beleefd, maar er is één land dat er in negatieve zin bovenuit steekt en 
dat is België. Elk rapport, van eender welke instelling, dat ondertussen 
verscheen, stelt dat donkere wolken samenpakken boven dit land. De 
komende jaren zal dat er door toedoen van deze vivaldiregering hele-
maal niet beter op worden. Zo voorspelt ook het IMF. 
 

comme l'accueil supplémentaire de 
demandeurs d'asile et les coûts de 
l'accord migratoire. Pour trouver 
les millions d'euros supplémen-
taires nécessaires à la création des 
places d'asile supplémentaires, le 
gouvernement fait des économies 
sur les pensions et les allocations 
les plus basses. 
 
L'augmentation des allocations les 
plus faibles a été supprimée et la 
pension minimale augmente plus 
lentement que ce qui avait été pro-
mis précédemment. Les pension-
nés qui ont travaillé et cotisé ici 
pendant des années se retrouvent 
donc à payer pour des deman-
deurs d'asile qui n'ont jamais rien 
réalisé ici. C'est révoltant. Par ail-
leurs, ces pensions et allocations 
sont déjà inférieures au seuil de 
pauvreté et ce gouvernement les 
réduira encore davantage. C'est 
inacceptable pour nous. 
 
En effet, l'accord de gouvernement 
contient l'engagement d'augmen-
ter progressivement la pension mi-
nimale, mais le gouvernement ne 
le réalise pas maintenant alors que 
nous avons les pensions les plus 
basses de toute l'Europe et que le 
prix du caddie ne cesse d’augmen-
ter. Une réduction des charges sur 
le travail n'aidera évidemment pas 
non plus les intéressés, bien au 
contraire même, puisque le mi-
nistre des Finances souhaite aug-
menter la TVA de 6 % à 9 %. Un 
ministre cd&v, précisément! 
 
En outre, ce contrôle budgétaire ne 
prévoit pas non plus de mesures 
structurelles en faveur des PME et 
des indépendants. Les cotisations 
patronales sont réduites pour les 
plus petites entreprises et la dé-
duction pour investissement majo-
rée est reportée, alors que de nom-
breuses PME se remettent encore 
de l’incidence de la crise sanitaire, 
de la crise énergétique et de l'hy-
perinflation. 
 
À l'heure actuelle, des entreprises 
perdent de leur efficacité et repor-
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Neem het overheidstekort. Het tekort van dit land behoort tot de groot-
ste, niet alleen van de Europese Unie, maar van alle industrielanden. 
Wij zijn een van de slechtste leerlingen van de Europese klas. Zelfs 
Griekenland doet het ondertussen beter dan België. In de komende 
jaren loopt dat tekort bij ongewijzigd beleid verder op richting het dub-
bele van de Maastrichtnorm. 
 
Neem de staatsschuld. Ook de schuldenberg wordt onrustwekkend 
hoog. Vanwege de opgestapelde tekorten explodeert die staatsschuld. 
Terwijl de meeste Europese landen hun schulden de komende jaren 
zien verminderen, zullen die in België verder aangroeien. Ook hier zit-
ten wij dus binnenkort aan het dubbele van de begrotingsafspraken 
met Europa. 
 
Neem dat een ander kengetal, namelijk de overheidsuitgaven. Al ja-
renlang groeien de overheidsuitgaven in dit Belgenlandje veel sneller 
dan de economie. Momenteel spendeert dit land ook meer dan de helft 
van de totale welvaart aan allerhande uitgaven. Tegen 2028 steekt Bel-
gië ook de inefficiëntste Europese landen, zoals Frankrijk en Grieken-
land, voorbij. 
 
Het laatste kengetal dat ik wil vermelden is de groei. Onze economie 
valt tegen 2028 bijna volledig stil. Terwijl de meeste Europese landen 
wel vooruitboeren, blijft België ter plaatse trappelen. Het is nieuw dat 
in België nu ook de economische groei ten grave wordt gedragen. Ook 
hiervoor is dit land de zieke man van Europa geworden. Om de stij-
gende vergrijzingskosten en intrestlasten te kunnen betalen, is het 
broodnodig dat onze economie aantrekt. Niet enkel de huidige toe-
stand van de overheidsfinanciën is dus bedroevend, maar ook de toe-
komstige. Dat is uiteindelijk de verpletterende erfenis die paars-groen 
zal nalaten. 
 
Als klap op de vuurpijl waarschuwt de Hoge Raad voor Financiën dat 
deze begrotingscontrole minimale buffers bevat voor onvoorziene om-
standigheden, zoals de vergrijzing, verdere renteverhogingen, nieuwe 
internationale conflicten of een uitbreiding ervan, zoals we dit weekend 
konden vaststellen door de toegenomen instabiliteit in Rusland. 
 
De noodzakelijke maatregelen uitstellen, zal alleen leiden tot meer 
drastische ingrepen in de toekomst. België kan gewoonweg geen 
nieuwe crisissen meer aan. Als we het Federaal Agentschap van de 
Schuld mogen geloven, zullen we binnenkort ieder jaar opnieuw meer 
rente betalen dan wat we jaarlijks uitgeven voor het leger, de federale 
en lokale politie, de brandweer en Justitie samen. U hoort het goed, 
jaar na jaar betalen de belastingbetalers in dit land binnenkort meer 
rente dan wat we uitgeven voor leger, politie, brandweer en Justitie. 
 
Met andere woorden, de overheidsschuld aanpakken en verlagen, is 
geen doelloos streven. Het is een noodzaak voor wie meer recht, orde 
en slagkracht wil. Als we die immense Belgische schuldenberg niet 
zouden meezeulen, zouden we een dubbele inspanning kunnen leve-
ren om de veiligheid te verhogen, de straffeloosheid aan te pakken en 
onze militaire paraatheid te versterken. 
  
Nog schrijnender is dat deze begrotingscontrole geen enkel spoor laat 
zien van structurele hervormingen. Dit paars-groen samenraapsel van 
partijen startte ambitieus. Er zouden grote hervormingen komen. Deze 
regering zou anders aan politiek gaan doen, met meer respect voor 

tent des investissements. La com-
pétitivité se dégrade, les exporta-
tions et la balance commerciale su-
bissent une pression baissière et 
notre prospérité part à l'étranger. 
 
Les chiffres du gouvernement sont 
dramatiques. Tous les pays euro-
péens traversent les mêmes 
crises, mais la situation de notre 
pays est bien pire, ce que confir-
ment tous les rapports et tous les 
organismes. Le déficit budgétaire 
est l'un des plus importants de tous 
les pays industrialisés. Aujourd’hui, 
même la Grèce s'en sort mieux. À 
politique inchangée, ce déficit s'ap-
prochera du double de la norme de 
Maastricht. Le niveau de la dette 
publique est également alarmant. 
Alors que la plupart des pays euro-
péens réduiront leur dette dans les 
années à venir, celle-ci continuera 
de croître dans notre pays. Depuis 
des années déjà, les dépenses pu-
bliques augmentent beaucoup plus 
rapidement que l'économie. Nous 
dépensons plus de la moitié de la 
prospérité totale. D'ici 2028, la Bel-
gique aura dépassé les pays euro-
péens les plus inefficaces. 
 
Notre économie sera complète-
ment paralysée d'ici à 2028. Alors 
que la plupart des pays connais-
sent la croissance, nous conti-
nuons de faire du sur-place. 
 
Le Conseil supérieur des Finances 
met en garde contre le fait que le 
contrôle budgétaire contient des 
réserves minimes pour des cir-
constances imprévues. Notre pays 
ne peut plus faire face à de nou-
velles situations de crise. D'après 
l'Agence Fédérale de la Dette, 
nous serons bientôt amenés à rem-
bourser davantage d'intérêts, 
chaque année, que nos dépenses 
annuelles pour l'armée, la police, 
les services d'incendie et la justice 
considérées conjointement. 
 
Dans ce contrôle budgétaire, nous 
ne voyons aucune trace de réforme 
structurelle. Pourtant, le gouverne-
ment a entamé ses travaux avec 
de grandes ambitions. De grandes 
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elkaar, en tonen dat België wel nog bestuurd kan worden. Vandaag 
blijkt niets minder waar. 
 
Neem nu die fameuze fiscale hervorming. Die werd beloofd voor de 
winter, ze werd verschoven naar de lente en ondertussen is het al zo-
mer. Na uitstel komt het zoveelste uitstel en wij vrezen dan ook dat de 
olifant een muis zal baren.  
 
Laten we ook de arbeidsmarkthervorming niet vergeten. Het vergroten 
van de werkgelegenheid is dé duurzame manier om de begroting op 
orde te krijgen, maar ook op dat vlak blijft deze regering in gebreke. 
We zien onvoldoende concrete maatregelen om meer mensen aan de 
slag te krijgen, zeker in Brussel en Wallonië.  
 
Tot vandaag is er dus geen belastinghervorming, geen afdoende ar-
beidsmarkthervorming en geen grondige pensioenhervorming. Het is 
nochtans duidelijk dat die drie hervormingen een grote impact hebben 
op zowel de uitgaven als de inkomsten. Ze zijn noodzakelijk en cruciaal 
om de financiën op orde te krijgen. Deze federale regering mist dus 
een uitgelezen kans om de structurele sanering van de overheidsfinan-
ciën in gang te zetten. Het is nu juni en er is nog steeds geen concreet 
zicht op die broodnodige hervormingen. 
 
Ondertussen houdt deze regering zich bezig met vergaderen over de 
Iraanse visa-affaire en het lot van minister Lahbib en vochten Vanden-
broucke en Van Quickenborne een robbertje in de Wetstraat 16. De 
federale regering stelt zich dus op als een kleuterklas, met een kleu-
terleider – de premier – die de hele vivaldibende niet meer onder con-
trole heeft. Als zelfs Kristof Calvo deze regering een kinderkabinet 
noemt, dan weet u natuurlijk hoe erg het ondertussen gesteld is. De 
burger kijkt naar dat intriest schouwspel en keert zich ondertussen 
steeds meer af van de zogenaamde nieuwe politieke cultuur. Deze re-
gering wordt verlamd door een interne machtsstrijd en de nakende ver-
kiezingen en heeft duidelijk geen oog meer voor de broodnodige her-
vormingen in dit land. 
 
Tot overmaat van ramp blijkt uit diverse rapporten dat ook de schulden 
van de deelstaten explosief stijgen. De gemeenschappen en gewesten 
zien hun schulden veel sneller stijgen dan de federale overheid. Zeker 
Wallonië blijft de schulden opstapelen. De oorzaak is niet ver te zoe-
ken: met zijn socialistisch beleid duwt het zuidelijke landsgedeelte zich-
zelf steeds dieper in het rood. Dat Wallonië wordt gekenmerkt door een 
populistische hangmatcultuur, waarin er niet mag worden geraakt aan 
de verworven rechten van het PS-electoraat, en waarvoor geen enkele 
hervorming in dit land aanvaardbaar is, want het andere landsdeel – 
Vlaanderen – betaalt de factuur toch. De PS zegt non tegen elke bete-
kenisvolle hervorming en non tegen het op orde krijgen van de finan-
ciën, terwijl de Vlaamse vivaldipartijen maar laten begaan. 
 
In België worden wij als Vlamingen natuurlijk onvermijdelijk meege-
sleurd in het Waalse schuldenmoeras, maar dat moet ons als Vlamin-
gen hoop geven. Gerolf Annemans schreef in zijn recente boek Mo-
mentum dat vooral de financiële situatie van alle Franstalige instellin-
gen, die stuk voor stuk virtueel failliet zijn, ons moet aanzetten tot actie. 
Internationaal groeit steeds meer het besef dat België onmogelijk is 
geworden. Er ontstaat dus een momentum dat Vlaanderen moet ge-
bruiken om zichzelf te bevrijden. Pas dan zullen wij verlost zijn van de 
Franstalige geldhonger, die ons mee de dieperik insleurt. Als men in 

réformes allaient être mises en 
chantier et l'approche politique al-
lait changer. Aujourd'hui, nous 
constatons qu'il n'en est rien. Nous 
n'avons eu ni réforme fiscale, ni ré-
forme du marché de l'emploi ou 
des pensions. Entre-temps, le gou-
vernement se réunit pour évoquer 
l'affaire des visas iraniens et les mi-
nistres Vandenbroucke et Van 
Quickenborne s'entretuent. Le ci-
toyen assiste à ce triste spectacle 
et se détourne de plus en plus de 
la politique. Le gouvernement est 
bloqué par une lutte de pouvoir in-
terne et la perspective des élec-
tions paralyse des réformes pour-
tant nécessaires. 
 
Les dettes des entités fédérées ex-
plosent également, surtout en Wal-
lonie. La politique socialiste et la 
culture du hamac empêchent toute 
réforme. La Flandre paie de toute 
façon la facture. Les Flamands 
sont inévitablement aspirés dans le 
marais du surendettement wallon. 
La prise de conscience face à une 
Belgique devenue invivable est de 
plus en plus forte. Et le moment 
propice viendra, que la Flandre de-
vra saisir pour se libérer. Lorsque 
la politique PS wallonne ne par-
viendra plus à refiler ses factures, 
on comprendra enfin que l'argent 
ne pousse pas sur les arbres. Il est 
grand temps de procéder à la scis-
sion de la Belgique. 
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het Waalse PS-beleid de facturen niet meer kan doorschuiven, zal men 
bezuiden de taalgrens hopelijk eindelijk beseffen dat het geld niet aan 
de bomen groeit. Het is hoog tijd voor de ordelijke opdeling van België. 
 

02.101  Steven De Vuyst (PVDA-PTB): Mijnheer Vermeersch, ik heb 

uw discours aandachtig beluisterd en sta me toe u even te onderbre-
ken.  
 
U hebt het over het overheidsbeslag, over een nieuwe politieke cultuur, 
maar wat u tot nu toe hebt verzwegen, is dat het Vlaams Belang zelf 
deel uit maakt van een oude politieke cultuur. Het Vlaamse Belang 
maakt zelf deel uit van het establishment. Onlangs hebben we dat nog 
kunnen vaststellen. Toen onlangs de schandalen rond de pensioenex-
traatjes aan het licht kwamen, kreeg Filip De Winter het moeilijk in het 
Vlaams Parlement en moest hij met schaamrood op de wangen toege-
ven dat ook het Vlaams Belang bij het creëren van de mogelijkheid om 
het Wijninckxplafond te omzeilen, met de handen in de vetpot heeft 
gezeten. Het Vlaams Belang heeft dat mee in stand gehouden en 
maakt zelf deel uit van het establishment. Begin dus bij uzelf. 
 
Wij zijn voor het halveren van de lonen van parlementsleden om op die 
manier de politiek dichter bij de burger, bij de werkende burger te bren-
gen. 
 
U had het daarnet ook over de levensduurte en over de alsmaar duur-
der wordende winkelkar. U meet zich daarbij een sociaal gelaat aan, 
maar dat is fake oppositie, mijnheer Vermeersch. Met het Vlaams Be-
lang hebt u immers ook tijdens de vorige legislatuur gestemd voor de 
verscherping van de loonblokkeringswet. Het is natuurlijk makkelijk om 
asociale wetten tegen de werkende bevolking goed te keuren, als men 
daar geen last van heeft en nog steeds naar huis gaat met een loon 
van 6.000 euro. Ziedaar de fake oppositie van het Vlaams Belang. 
 
Wanneer u spreekt over het overheidsbeslag en het ontvetten van de 
Staat, begin dan bij uzelf. Er werden riante uittredingsvergoedingen 
van honderdduizenden euro’s uitgekeerd aan uw voormalige collega’s, 
zoals Jan Penris en mevrouw Dillen. Ook Frank Vanhecke, Europees 
parlementslid, heeft zich gelaafd aan het graaifonds dat daar werd op-
gezet. 
 
Mijnheer Vermeersch, u kunt hier wel goed de schijn opwekken dat het 
Vlaams Belang een sociale partij is en dat u de grote hervormer bent, 
maar het Vlaams Belang maakt deel uit van het establishment! Mijn-
heer Vermeersch, begin bij uzelf. 
 

02.101  Steven De Vuyst (PVDA-

PTB): M. Vermeersch évoque la 
nouvelle culture politique, mais il se 
garde bien de préciser que le 
Vlaams Belang fait partie de l'an-
cienne culture politique. Dans le 
scandale des pensions, il s'est 
avéré que des membres du 
Vlaams Belang avaient également 
contourné le plafond Wijninckx. Le 
Vlaams Belang a contribué à 
mettre en place ce système, le parti 
fait donc partie de l'establishment. 
Mon parti, en revanche, veut ré-
duire de moitié les rémunérations 
parlementaires afin de rapprocher 
les hommes et les femmes poli-
tiques des citoyens actifs. 
 
M. Vermeersch montre le visage 
social de son parti en dénonçant le 
coût de la vie, mais il s'agit là d'un 
faux combat. En effet, au cours de 
la législature précédente, le 
Vlaams Belang a voté en faveur du 
durcissement de la loi sur le gel des 
salaires. La fausse opposition me-
née par le Vlaams Belang consiste 
à adopter des lois asociales et à 
empocher une rémunération de 
6 000 euros! Si le Vlaams Belang 
veut dégraisser l'État, il doit com-
mencer par lui-même. 
 

02.102  Wouter Vermeersch (VB): Ik zal daarover heel duidelijk zijn. 

Ik had het natuurlijk over de nieuwe politieke cultuur die de vivaldicoa-
litie heeft voorgesteld, niet over de politieke cultuur die het Vlaams Be-
lang voorstelt. 
 
Ik neem er akte van dat u het Vlaams Belang beschouwt als een partij 
van het establishment. Dat heb ik nog niet vaak gehoord. Ik kan alvast 
voor mijn generatie hier onderstrepen dat elk voorstel in de commissie 
voor Comptabiliteit van uw collega Van Hees – hij doet er veel – onze 
steun kan wegdragen. Daarin zijn we heel duidelijk. 
 
U hebt daar jammer genoeg geen zitting in. Wij zien u alvast als een 
bondgenoot. We stellen immers vast dat collega Van Hees deels aan 

02.102  Wouter Vermeersch 

(VB): Je parlais de la nouvelle cul-
ture politique annoncée par la Vi-
valdi, pas de la culture politique 
proposée par mon parti. 
 
Je n'ai pas souvent entendu dire 
que le Vlaams Belang faisait partie 
de l'establishment. En tout cas, 
chaque proposition formulée par 
Marco Van Hees en commission 
de la Comptabilité bénéficie de 
notre soutien. Nous sommes aussi 
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de afbouw van de Belgische instellingen wil bijdragen door alles te hal-
veren. Voor ons mogen alle Belgische instellingen op de schop. Elke 
partij die wil bijdragen aan de afbouw van de Belgische instellingen, 
kan rekenen op de ruime steun van het Vlaams Belang. Overigens, 
ook de vorige generatie Vlaams Belangers waren, nog radicaler dan 
ikzelf, de eersten om België richting de uitgang te brengen en een 
einde te maken aan België en al zijn instellingen. 
 
Ik kan het verhaal ook omkeren. Ook de PVDA meet zich een sociaal 
gelaat aan, terwijl u tegelijk de grenzen van dit land wagenwijd open 
laat staan. Wees maar heel zeker dat wij de komende maanden naar 
aanloop van de verkiezingen uw achterban duidelijk zullen maken dat, 
als uw partij aan de macht komt, op eender welk niveau, uw ideeën 
ingang vinden en de grenzen van dit land dus wagenwijd open zullen 
blijven staan, dat het einde zal betekenen van de sociale zekerheid in 
dit land. 
 
Dat zeggen niet alleen wij, maar elke instelling die dat kan beoordelen. 
Uw partij en uw programma zullen het einde betekenen van de sociale 
zekerheid, omdat u het OCMW van heel de wereld speelt. Wij hebben 
inderdaad een sociaal gelaat, maar wij verbinden daar heel duidelijke 
voorwaarden aan. Wij vinden bijvoorbeeld dat er een aparte sociale 
zekerheid moet komen voor nieuwkomers. Ik durf de uitdaging aan te 
gaan door uw achterban even te bevragen of wij de sociale zekerheid 
al dan niet moeten afschermen voor de eigen bevolking, de mensen 
die er jarenlang voor hebben gewerkt en eraan hebben bijgedragen. Ik 
maak mij sterk dat ook uw achterban voor die richting zal kiezen. Wij 
nemen de handschoen op in de komende maanden, want in de  aan-
loop naar de verkiezingen zullen wij uw achterban duidelijk maken dat 
u voor een afbouw van de sociale zekerheid staat door de grenzen 
wagenwijd te laten openstaan. 
 
Mevrouw de voorzitster, nog zo’n Belgische ziekte is de kostprijs van 
de migratie. Het perverse is natuurlijk dat er in dit land blijkbaar wel nog 
extra geld is voor nog meer asielzoekers. Mevrouw de staatssecretaris, 
eind vorig jaar stelde u een begroting voor met een kostprijs van 
750 miljoen euro voor Fedasil. Het Vlaams Belang heeft daar altijd ern-
stige vragen bij gesteld, want samen met het aantal asielzoekers is ook 
de asielfactuur in dit land systematisch de hoogte ingegaan. U weet 
beter dan ikzelf dat asiel ook bij heel wat andere departementen kosten 
met zich meebrengt, zoals bij de Regie der Gebouwen, bij Justitie, bij 
de politie en bij Defensie. Uw verschillende collega-ministers hebben 
we daarover in de afgelopen weken ondervraagd, waardoor we voor 
asiel op nu al meer dan 1 miljard euro totaalkosten voor 2023 uitko-
men. Voor alle duidelijkheid, dat betreft enkel de kostprijs van asiel in 
de strikte zin van het woord, want de kosten waarmee wij opgezadeld 
zitten door decennialang asiel- en migratiewanbeleid vallen daar hele-
maal niet onder. Als we ook die laatste kosten in rekening zouden bren-
gen, dan spreken we over vele miljarden euro’s. Onze boodschap is 
heel duidelijk: bespaar op asiel, niet op onze mensen.  
 
Een andere uitwas van het Belgische spilzieke systeem is de konin-
klijke familie, die tussen de plooien van deze begrotingsaanpassing 
opnieuw ruim een miljoen euro extra toegestopt krijgt van deze rege-
ring op kosten van de belastingbetaler. Dat valt buiten het Parlement 
niet uit te leggen in tijden waarin gewone Vlamingen het alsmaar moei-
lijker hebben om hun winkelkar te betalen.  
 

tout à fait favorables à une réduc-
tion de moitié des dotations des 
partis. Nous considérons comme 
un allié tout parti désireux de con-
tribuer à la suppression progres-
sive des institutions belges. 
 
Je peux toutefois inverser le dis-
cours. Le PTB affiche un visage so-
cial, mais souhaite en même temps 
laisser les frontières du pays 
grandes ouvertes. Il veut jouer au 
CPAS du monde entier, mais cela 
signifierait la fin de notre sécurité 
sociale. C'est ce que nous expli-
querons aussi clairement aux élec-
teurs qui constituent la base de ce 
parti. 
 
Le Vlaams Belang possède bel et 
bien un visage social, mais nous y 
associons des conditions très 
claires. Nous considérons qu'une 
sécurité sociale séparée est néces-
saire pour les primo-arrivants, car 
nous entendons protéger nos con-
citoyens qui, pendant des années, 
ont travaillé et contribué au sys-
tème. 
 
Dans notre pays, trouver de l'ar-
gent ne semble pas poser le 
moindre problème lorsqu'il s'agit 
d'accueillir toujours plus de deman-
deurs d'asile. À la fin de l'année 
dernière, 750 millions d'euros ont 
déjà été budgétisés à la rubrique 
Fedasil. À cela s'ajoutent les coûts 
de l'asile dans d'autres départe-
ments, tels que la Régie des Bâti-
ments, la Justice, la Défense et la 
police. Au total, l'asile nous a déjà 
coûté plus d'un milliard d'euros 
cette année. Et cela représente 
uniquement le coût de l'asile au 
sens strict du terme, sans tenir 
compte des coûts engendrés par 
plusieurs décennies de mauvaise 
gouvernance en matière d'asile et 
de migration. En tenant compte de 
ceux-ci, le coût s'élèverait à plu-
sieurs milliards d'euros. Mon parti 
est clair: faites des économies sur 
l'asile et pas sur le dos de nos con-
citoyens. 
 
Autre excès du système prodigue 
de la Belgique; la famille royale, qui 
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Neem bijvoorbeeld de Senaat. In december 2022 konden wij met het 
Vlaams Belang in de commissie voor Comptabiliteit trouwens een 
amendement van 6 miljoen euro extra voor de Senaat tegenhouden. 
Toen ik in de commissie vroeg wie dat amendement zou ondertekenen 
of verdedigen, bleek niemand van de meerderheid daartoe bereid. 
Wanneer we nu deze begrotingsaanpassing bekijken, stellen we even-
wel vast dat de Senaat die 6 miljoen euro dotatieverhoging alsnog ont-
vangt, zonder dat er in de meerderheid of in de media een haan naar 
kraait. Volgens het Vlaams Belang is die dotatieverhoging de waanzin 
voorbij. Het is voor ons geen kwestie van al dan niet 6 miljoen euro te 
besparen, maar van 41 miljoen euro te besparen door de Senaat ein-
delijk af te schaffen. In het regeerakkoord stond dat de toekomst van 
de Senaat zou worden bekeken, maar de Open Vld kreeg het voorzit-
terschap van de Senaat en de verkiezingsbelofte werd netjes begra-
ven, samen met de geloofwaardigheid van de Open Vld.  
 
Mijn conclusie luidt dat het duidelijk is dat deze begrotingscontrole van 
de federale regering ernstige tekortkomingen vertoont en niet goed te 
keuren valt. Er wordt bezuinigd op de zwaksten in onze samenleving, 
er ontbreken structurele hervormingen en de toekomstige risico’s wor-
den genegeerd. Dat getuigt van een gebrek aan verantwoordelijkheid 
en visie van deze regering. Het is een teken van wanbeleid, struisvo-
gelpolitiek en schuldig verzuim dat deze regering haar verantwoorde-
lijkheid niet neemt. De pensioenen in dit land blijven veel te laag, de 
belastingen veel te hoog, onze energiebevoorrading is onzeker en van 
de geplande politieke vernieuwing is helemaal geen sprake. Na 
2,5 jaar paars-groen heeft dit land geen marge, geen buffer meer om 
een volgende schok op te vangen. Als het stormt, dan zal het Belgische 
schip als eerste van de Europese vloot averij oplopen. Alle indicatoren 
staan op rood. Dit land heeft een tekort dat alleen in voormalige Oost-
bloklanden als Bulgarije en Slowakije slechter is, een exploderende 
overheidsschuld, de hoogste overheidsuitgaven en amper nog econo-
mische groei. 
 
Wie er ook deel zal uitmaken van de volgende federale regering, die 
zal op zoek mogen gaan naar vele miljarden. De miljardenfacturen van 
de vergrijzing, de rentelasten en de massamigratie zullen nog verder 
oplopen in de komende jaren. 
 
Het Europese strafbankje en de guillotine van de financiële markten 
wenken. Het is een tikkende tijdbom. Het is een kwestie van tijd tot de 
financiële markten en de internationale context dit land het mes op de 
keel zullen zetten en de regeringen van dit land zullen dwingen pijnlijke 
keuzes te maken. 
 
Wij van Vlaams Belang weten al welke keuzes wij en een groeiende 
groep Vlamingen zullen maken: Vlaanderen vrij! Eerst onze mensen! 
 

reçoit de nouveau un million d'eu-
ros de plus dans cet ajustement 
budgétaire. Cela semble tout de 
même inexplicable à une époque 
où les Flamands ordinaires ont de 
plus en plus de mal à payer leur 
caddie. 
 
En décembre 2022, le Vlaams Be-
lang a réussi à bloquer un amende-
ment qui aurait octroyé au Sénat 
6 millions d'euros supplémen-
taires. En effet, aucun membre de 
la majorité n'a semblé vouloir si-
gner ou défendre cet amendement. 
Toutefois, nous constatons que le 
Sénat recevra malgré tout ces 
6 millions d'euros par le biais de 
l'ajustement budgétaire. Pour le 
Vlaams Belang, c'est plus que de la 
folie. Nous ne souhaitons pas éco-
nomiser 6 millions d'euros, mais 
41 millions d'euros en supprimant 
définitivement le Sénat. On pouvait 
lire dans l'accord de gouvernement 
que l'avenir du Sénat serait exa-
miné, mais l'Open Vld a obtenu la 
présidence du Sénat et la pro-
messe électorale a été enterrée. 
 
J'en conclus qu'il nous est impos-
sible d'approuver ce contrôle bud-
gétaire. On économise sur le dos 
des plus faibles de la société, les 
réformes structurelles sont ab-
sentes et les risques futurs sont 
ignorés. Tout ceci témoigne d'un 
manque de responsabilité et de vi-
sion. C'est même une négligence 
coupable. Dans l’intervalle, les 
pensions restent beaucoup trop 
basses, les impôts beaucoup trop 
élevés, l'approvisionnement éner-
gétique est incertain et il n'est 
même plus question de renouveau 
politique. Avec une dette publique 
qui explose, des dépenses pu-
bliques record et une croissance 
économique pratiquement inexis-
tante, le navire belge n'a plus de ré-
serves pour absorber le prochain 
choc et sera le premier à subir des 
avaries en cas de tempête. 
 
Le prochain gouvernement fédéral 
devra partir à la recherche de plu-
sieurs milliards d'euros pour finan-
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cer la hausse des coûts du vieillis-
sement, des charges d'intérêt et de 
la migration de masse. Il s'agit 
d'une bombe à retardement car 
nous nous rapprochons du mo-
ment où l'Europe et les marchés fi-
nanciers nous obligeront à opérer 
des choix douloureux. 
 
Le Vlaams Belang sait déjà quels 
choix il opérera: nos citoyens 
d'abord! 
 

02.103  Steven De Vuyst (PVDA-PTB): Mijnheer Vermeersch, ik heb 

naar het einde van uw betoog geluisterd. Het is altijd hetzelfde riedeltje 
bij het Vlaams Belang. U had het over de nieuwe politieke cultuur. U 
zei dat het de politieke cultuur van de vivaldiregering is, maar u maakt 
zelf deel uit van die politieke cultuur. U hanteert dezelfde praktijken. 
Als het gaat om zelfbediening, om privileges, bent u in hetzelfde bedje 
ziek. Ik heb daarnet de voorbeelden gegeven, bijvoorbeeld de omzei-
ling van het plafond-Wijninckx. Uw fractieleidster heeft het nog ontkend 
in Terzake, maar achteraf bleek dat uw partij die mee in stand heeft 
gehouden. De uittredingsvergoeding hebben uw parlementsleden ook 
opgestreken. 
 
Wij zijn voor het halveren van de wedden van de parlementsleden. Dat 
zou een maatregel zijn die een besparing oplevert, maar die de burger 
ook dichter bij de politiek zou brengen, of omgekeerd de politiek dichter 
bij de werkende bevolking. Dan zou u misschien minder asociale wet-
ten tegen de werkende bevolking goedkeuren. 
 
U verwijt ons dat wij zogezegd niet voor de werkende bevolking zouden 
zijn en dat wij de sociale zekerheid zouden ondergraven. Uw constante 
uitwijkmanoeuvre is dan beginnen over allochtonen en over de migra-
tiefactuur. Wie echter het stemgedrag van Vlaams Belang bekijkt, op 
alle niveaus, ziet dat dat stemgedrag eigenlijk gericht is tegen de wer-
kende bevolking. U zult altijd naar onder stampen, naar de allochtonen. 
De volgenden zullen de werklozen zijn. Dan zullen het de leefloners 
zijn. 
 
Wij van de Partij van de Arbeid rechten onze rug. Wij proberen dit sa-
men te doen met de werkende bevolking en wij proberen naar boven 
te kijken, maar dat weigert Vlaams Belang te doen, ook in zijn stemge-
drag. 
 
Als het gaat over de minimumlonen in het Europees Parlement, dan 
stemt uw partij tegen. Als het in het Europees Parlement gaat om fis-
cale rechtvaardigheid, om naar boven kijken en een zwarte lijst van 
belastingparadijzen aanleggen, dan stemt u tegen. Toen het in 1996 
over de loonnormwet ging, hebt u tegengestemd, maar de motivatie 
kennen de meeste mensen niet. U vond toen dat die loonnorm niet ver 
genoeg ging. In 2019 hebt u de verscherping van de loonblokkerings-
wet mee goedgekeurd. Als u effectief opkomt voor de hardwerkende 
bevolking, voor de werkende klasse, waarom gaat u dan akkoord met 
een loonblokkering, terwijl het grootbedrijf maar winst maakt? Het 
Vlaams Belang, het Vals Belang, staat dus niet aan de kant van de 
werkende bevolking. Bij deze bent u ontmaskerd.  
 

02.103  Steven De Vuyst (PVDA-

PTB): Le Vlaams Belang souffre du 
même mal que les partis clas-
siques. Ses députés ont en effet 
également touché ces plantu-
reuses indemnités de départ et ont 
donc participé à cette culture du 
self-service. Le comportement de 
vote du Vlaams Belang montre que 
ce parti s'oppose aux travailleurs. 
Ainsi, au Parlement Européen, ce 
parti vote contre l'instauration d'un 
salaire minimum européen ou 
contre une liste noire de paradis 
fiscaux. En 1996, il a voté contre la 
loi sur la norme salariale parce qu'il 
estimait que cette norme n'allait 
pas assez loin. Et en 2019, le parti 
a voté le durcissement de cette 
même loi. Le Vlaams Belang vise 
toujours vers le bas, pour toucher 
les étrangers, les chômeurs et les 
bénéficiaires du revenu d'intégra-
tion. Le PTB, en revanche, regarde 
plus haut en restant aux côtés des 
travailleurs. 
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02.104  Wouter Vermeersch (VB): Ik heb uw verhaal niet zo goed 

begrepen, maar ik zal toch antwoorden op uw betoog. Ik heb begrepen 
dat elk parlementslid in dit Parlement evenveel verdient. Wat men uit-
eindelijk met dat geld doet, of u dat uitgeeft aan een sekte of op een 
andere manier aanwendt, dat beslist u zelf. De parlementsleden van 
de PVDA verdienen evenveel als de parlementsleden van het Vlaams 
Belang, van de N-VA, van de PS et cetera.  
 
Ondertussen heb ik begrepen hoe het werkt in dit Parlement. Ik had 
het net over de commissie voor Comptabiliteit, over de pensioenextra’s 
die werden toegekend. Wat hebben wij vastgesteld in die commissie 
voor Comptabiliteit? Ik heb daar een punt van gemaakt. Wii hebben de 
documenten 21 uur op voorhand gekregen. Ik ben beroepshalve in een 
vorige loopbaan auditor geweest. Ik heb nooit op die manier cijfers en 
balansen gekregen, op zo’n korte termijn, waarbij we niet de mogelijk-
heid hadden om die grondig te bestuderen. Wat bleek? Die pensioen-
extra’s zaten dan nog verborgen in een bedrag van, naar ik mij herin-
ner, 41 miljoen of meer. Ze waren dus ook helemaal niet zichtbaar in 
de cijfers die wij hanteren. 
 
Als u uw redenering doortrekt, dan hebben alle partijen die de begro-
ting en de cijfers in de commissie hebben goedgekeurd, ook die wet-
telijke pensioenextra’s goedgekeurd. Wat stellen we echter vast? Het 
is voor ons als parlementsleden onmogelijk om die cijfers te controle-
ren en op een deftige manier te bekijken. Wat volgens ons zou moeten 
gebeuren, is dat wij ten eerste die cijfers tijdig krijgen. Ten tweede moet 
het Rekenhof daar ook een audit op uitvoeren. Er is geen enkel bedrijf 
van die grootteorde waar er zomaar cijfers worden gepresenteerd waar 
geen revisor of specialist naar kijkt en waar wij als parlementsleden 
niet eerst inzage in krijgen.  
 
Bovendien is de manier waarop deze cijfers hier in de Kamer worden 
gepresenteerd werkelijk negentiende-eeuws. Er wordt nog met een 
kasboekhouding gewerkt in dit Parlement, dat is onvoorstelbaar. We 
zijn ondertussen in de eenentwintigste eeuw terechtgekomen. 
 

02.104  Wouter Vermeersch 

(VB): Tous les députés gagnent la 
même chose, y compris ceux du 
PTB-PVDA, monsieur De Vuyst! 
La manière dont ils dépensent cet 
argent, à une secte ou à autre 
chose, est un choix personnel. 
 
En commission de la Comptabilité, 
nous n'avons reçu les documents 
relatifs aux suppléments de pen-
sion que 21 heures à l'avance. 
Cela ne m'est jamais arrivé dans 
ma carrière professionnelle anté-
rieure en tant qu'auditeur. Il faut 
tout de même avoir le temps de 
tout examiner de manière appro-
fondie, non? De plus, les supplé-
ments de pension étaient dissimu-
lés dans un montant d'environ 41 
millions d'euros. Selon le PTB-
PVDA, tous les partis ont approuvé 
les suppléments de pension. Ce-
pendant, il était impossible de con-
trôler ces chiffres et de les exami-
ner en détail. La Cour des comptes 
doit également effectuer un audit 
sur ce point. Par ailleurs, la façon 
dont ces chiffres sont présentés à 
la Chambre relève vraiment du 
19e siècle. Il est tout de même ini-
maginable qu'on utilise toujours un 
système de comptabilité de caisse 
au 21e siècle! La présidente de la 
Chambre est également présidente 
de cette commission de la Compta-
bilité et elle porte dès lors une res-
ponsabilité écrasante à cet égard. 
 

De voorzitster: Mag ik u vragen om af te ronden? 
 

02.105  Wouter Vermeersch (VB): Ik weet dat u het niet graag hoort, 

mevrouw de voorzitster, maar ik zal mijn zin toch afmaken. U bent voor-
zitster van die commissie en u draagt daar een verpletterende verant-
woordelijkheid. 
 

 

De voorzitster: Dat heeft daar niets mee te maken, mijnheer Vermeersch. 
 

02.106  Wouter Vermeersch (VB): Ik wil toch van mijn spreekrecht 

gebruikmaken, want de rekeningen van de Kamer staan trouwens ook 
op de agenda van vandaag. Elk organisatie die dergelijke bedragen… 
(De micro wordt uitgeschakeld.) 
 

 

La présidente: Chers collègues, la parole est à M. Piedboeuf.  
 
Je vous propose de faire une pause d’ici une demi-heure, pour ceux qui souhaitent se recharger un peu, 
prendre quelques vitamines. Nous interromprons la séance une demi-heure, de manière aussi à permettre 
aux services de faire une pause et de faire les rechargements techniques nécessaires.  
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M. Calvo prendra également la présidence de la séance d’ici quelques minutes. 
 

02.107  Benoît Piedboeuf (MR): Madame la présidente, c’est une très 

bonne suggestion. 
 
Madame la secrétaire d'État, madame la ministre, chers collègues, 
après les crises successives, cet exercice budgétaire marque un retour 
au principe de base de responsabilité budgétaire. Cet engagement 
pour une bonne gestion des deniers publics est une donnée cruciale 
dans les discussions et le travail mené a abouti à un résultat équilibré 
en dépenses et recettes. 
 
Au cours de ce cycle budgétaire, des mesures représentant 563 mil-
lions d’euros en 2023 et 1,8 milliard en 2024 ont été prises de façon à 
atteindre un solde "acceptable" pour l’entité I, de - 3,5 % en 2023 et 
- 3,2 % en 2024. 
 
La trajectoire fixée permet de ramener le déficit nominal en dessous 
des 3 % en 2026, grâce à un effort supplémentaire pour l’entité I de 
0,2 %, 0,8 % et 0,8 % du PIB pour 2024, 2025 et 2026. Cet effort 
s’ajoute à ceux déjà consentis pour 2021-2024, totalisant 0,8 % du PIB, 
auxquels s’ajoute un effort variable supplémentaire en fonction de la 
croissance et de la reprise économique, soit 0,3 % pour le budget initial 
de 2022, augmenté de 0,27 % pour 2023 et 2024 lors de la confection 
du budget 2023. 
 
Compte tenu des décisions prises dans l’accord de gouvernement et 
des cycles budgétaires de ces dernières années, l’effort total pour 2024 
atteindra 4,9 milliards d’euros. Au-delà de ces efforts nécessaires, il 
faut travailler bien entendu à la mise en œuvre de réformes structu-
relles ayant un impact positif sur la viabilité des finances publiques 
belges. 
 
La croissance du PIB a bien résisté aux premier et deuxième trimestres 
2022 face à la guerre en Ukraine et à la crise énergétique, mais un 
ralentissement significatif était inévitable aux troisième et quatrième tri-
mestres. 
 
Toutefois, grâce aux mesures de soutien, une récession a pu être évi-
tée et l'emploi a même connu une forte croissance puisque la Banque 
nationale chiffre à 100 000 les emplois nouveaux pour 2022. Avec 
l'indexation des salaires et les mesures visant à alléger la facture éner-
gétique des ménages, une augmentation du pouvoir d'achat est atten-
due en 2023, faisant de la consommation privée un moteur de la crois-
sance. Les débats budgétaires ont permis de mettre en lumière, si be-
soin en était encore, la nécessité d'une réforme ambitieuse des pen-
sions, au risque sinon de perdre des fonds de relance européens, une 
sanction de 30 à 300 millions selon les estimations, s'il n'y avait pas de 
réforme avant juin 2024. Sans parler évidemment du blocage des 
2 milliards d'euros avec les conséquences que cela entraîne pour les 
entités fédérées. 
 
Mais le véritable enjeu concernant les pensions est la soutenabilité du 
régime des pensions, puisque le coût va passer de 63,7 milliards à 
80 milliards d'ici 2028. Cela entraîne une augmentation de la compen-
sation des moyens du budget fédéral vers la sécurité sociale de 6 à 
12 milliards, ce qui prive évidemment le budget de moyens. Il est donc 

02.107  Benoît Piedboeuf (MR): 

Na de vele crisissen luidt dit begro-
tingsjaar de terugkeer naar de ver-
antwoordelijkheidsprincipes in. Dat 
engagement voor een goed finan-
cieel beheer vormde de leidraad 
van onze besprekingen, en onze 
werkzaamheden hebben tot een 
evenwichtig resultaat op het vlak 
van de ontvangsten en de uitgaven 
geleid.  
 
Er werden maatregelen genomen 
voor een bedrag van 563 mil-
joen euro in 2023 en van 1,8 mil-
jard euro in 2024 om een aan-
vaardbaar saldo van -3,5 % in 
2023 en -3,2 % in 2024 te kunnen 
bereiken.  
 
Dat begrotingstraject maakt het 
mogelijk om het tekort in 2026 tot 
minder dan 3 % terug te dringen, 
dankzij een extra inspanning van 
0,2 %, 0,8 % en 0,8 % in de peri-
ode van 2024 tot 2026. Die inspan-
ning komt boven op de inspannin-
gen die voor de periode 2021-2024 
toegezegd zijn en in totaal 0,8 % 
van het bbp vertegenwoordigen. 
Ze worden nog gecombineerd met 
een variabele inspanning afhanke-
lijk van de groei, met name een 
percentage van 0,3 % in 2022, dat 
in 2023 en 2024 nog eens met 
0,27 % verhoogd wordt.  
 
Gelet op de in het regeerakkoord 
ingeschreven beslissingen komt de 
totale inspanning neer op 4,9 mil-
jard euro in 2024. Los daarvan 
moeten we ook de hervormingen 
doorvoeren die een positieve im-
pact zullen hebben op de over-
heidsfinanciën. Tijdens de eerste 
helft van 2022 hield de groei goed 
stand, ondanks de Oekraïnecrisis 
en de repercussies daarvan op het 
vlak van energie. Tijdens de 
tweede jaarhelft was de groeiver-
traging onvermijdelijk. 
 
Dankzij de steunmaatregelen kon 
er een recessie voorkomen worden 
en werden er in 2022 100.000 
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urgent de mettre toutes nos forces dans la finalisation de la réforme 
des pensions. Je ne doute pas que la ministre Lalieux y travaille d'ar-
rache-pied et elle peut compter sur notre soutien. 
 
Sur le volet social, je retiens deux éléments. Le premier est d'accorder 
au réfugiés ukrainiens le soutien du CPAS et le deuxième porte sur la 
revalorisation des allocations sociales prévue au 1er janvier 2024. En 
additionnant les revalorisations, les indexations automatiques et l'utili-
sation de l'enveloppe bien-être, nous avons largement dépassé les 
seuils fixés au moment de l'installation de la Vivaldi. Le pouvoir d'achat 
des allocataires et des pensions a été soutenu, même si ce n'est jamais 
assez, tout au long de ces mois difficiles. 
 
Par ailleurs, pour nous, une réforme du marché du travail pour amener 
davantage de personnes à l'emploi est indispensable pour financer 
plus et mieux la sécurité sociale et pouvoir diminuer la pression fiscale 
sur ceux qui contribuent au financement de la société. 
 
En matière de justice, le budget ajusté présente une augmentation de 
près de 80 millions d'euros. Il est à noter que des efforts sont faits pour 
assurer le déploiement des maisons de détention, outil indispensable 
pour l'exécution des courtes peines dans des conditions dignes. 
 
Voorzitter: Kristof Calvo, ondervoorzitter. 
Président: Kristof Calvo, vice-président. 
 
Nous nous réjouissons aussi de l'augmentation de la valeur du point 
pour les rétributions des avocats pro deo, passant de 81,23 euros à 
90,36 euros, alors que les seuils pour bénéficier de l'aide juridique gra-
tuite augmentent d'année en année, ce qui permet à un plus grand 
nombre de justiciables précarisés d'en bénéficier pour avoir accès à la 
justice. 
 

nieuwe banen gecreëerd. Dankzij 
de indexering en de maatregelen 
om de energierekening te verla-
gen, zal de koopkracht in 2023 stij-
gen. Vóór juni 2024 dringt er zich 
een ambitieuze pensioenhervor-
ming op, zo niet dreigen we 30 tot 
300 miljoen euro aan Europese 
middelen mis te lopen. En dan heb 
ik het nog niet over de bevriezing 
van die 2 miljard euro, met alle ge-
volgen van dien voor de deelgebie-
den. 
 
Wat de pensioenen betreft, staat 
de houdbaarheid van het stelsel, 
met een stijging van de uitgaven 
van 63,7 miljard naar 80 mil-
jard euro tegen 2028, op het spel. 
Dit betekent dat de compensatie 
van de middelen uit de federale be-
groting voor de sociale zekerheid 
van 6 naar 12 miljard euro zal stij-
gen. De pensioenhervorming moet 
dus dringend worden afgerond en 
minister Lalieux kan op onze steun 
rekenen. 
 
Op sociaal vlak ontvangen de Oe-
kraïense vluchtelingen steun van 
de OCMW's en worden de sociale 
uitkeringen op 1 januari 2024 ge-
herwaardeerd. Als we de herwaar-
deringen, de indexeringen en de 
welvaartsenveloppe bij elkaar op-
tellen, overschrijden we de drem-
pels die bij de start van Vivaldi vast-
gelegd werden. De koopkracht van 
de uitkeringsgerechtigden wordt 
ondersteund.  
 
Voorts zijn we van oordeel dat een 
hervorming van de arbeidsmarkt 
essentieel is als we de sociale ze-
kerheid meer en beter willen finan-
cieren en de belastingdruk willen 
verlagen voor degenen die aan de 
financiering van de samenleving 
bijdragen. 
 
Wat Justitie betreft, werd de aan-
gepaste begroting met bijna 80 mil-
joen euro verhoogd. Er zullen in-
spanningen geleverd worden om 
de uitrol van de detentiehuizen, 
een onontbeerlijk instrument voor 
de uitvoering van korte straffen in 
menswaardige omstandigheden, 
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te waarborgen. 
 

 De waarde van het punt voor de 
vergoedingen van pro-Deoadvoca-
ten stijgt van 81,23 naar 90,36 
euro, en de drempel om voor gratis 
juridische bijstand in aanmerking te 
komen wordt verhoogd, waardoor 
meer kansarme rechtzoekenden er 
kunnen van gebruikmaken. 
 

02.108  Marco Van Hees (PVDA-PTB): Monsieur Piedboeuf, vous par-

lez de réduire la pression fiscale. D'abord, on constate que, quand il 
s'agit de taxer les multinationales – on en a parlé tout à l'heure avec le 
collègue Laaouej –, même ce qui est dans l'accord de gouvernement 
ne se réalise pas, concernant la taxe GAFAM. On voit que la taxation 
des plus riches ne se fait pas. La réforme fiscale bloque. Le MR bloque 
sur une série de points, notamment faire payer les sociétés via une 
révision des RDT. Tout cela bloque. Par contre, quand il s'agit de faire 
payer la population via des taxes les plus injustes qui soient, c'est-à-
dire les taxes sur la consommation, là, trouver un accord ne pose pas 
de problème. Je pense en particulier aux accises sur l'énergie. 
 
Votre parti ainsi que tous les autres partis de la Vivaldi ont voté ces 
accises supplémentaires qui font que la TVA n'est plus à 6 % sur l'éner-
gie et qu'elle repasse même, si on compte les accises en plus, au-delà 
des 21 % qui étaient appliqués avant la crise énergétique. 
 
Vous vous dites parti contre les impôts. Comment se fait-il que, quand 
il s'agit de voter les impôts les plus injustes qui soient, vous y allez de 
gaité de cœur? Expliquez-moi ce mystère! 
 

02.108  Marco Van Hees (PVDA-

PTB): U hebt het over het verlagen 
van de belastingdruk. Als het gaat 
over het belasten van de multinati-
onals verwezenlijkt u niet eens wat 
er in het regeerakkoord staat over 
de belasting voor de internetgigan-
ten. De MR zet de hakken in het 
zand met betrekking tot een hele 
reeks punten, zoals de fiscale her-
vorming en de herziening van de 
DBI-aftrek waardoor ondernemin-
gen meer zouden moeten betalen. 
Als het daarentegen gaat over het 
opleggen van onrechtvaardige  
verbruiksbelastingen aan de bevol-
king vormt het regeerakkoord geen 
probleem. 
 
De MR en de andere partijen van 
de vivaldicoalitie hebben extra ac-
cijnzen goedgekeurd waardoor de 
belasting op energie opnieuw ver-
hoogt van 6 % naar meer dan 
21 %. Uw partij beweert een anti-
belastingpartij te zijn. Waarom 
stemt u dan voor de onrechtvaar-
digste belastingen die er bestaan? 
Dat mysterie moet u me eens uit-
leggen! 
 

02.109  Benoît Piedboeuf (MR): Monsieur Van Hees, je pense que, 

si j'avais noté la question que vous me posez, j'aurais retrouvé la 
même quand on a présenté le budget. Vous m'avez aussi posé cette 
question-là par rapport au remplacement de la TVA par des accises. 
Je vous avais expliqué à l'époque que le système d'accises permettait 
justement d'installer un système beaucoup plus souple qu'une décision 
concernant la réduction de TVA. C'est pour cela qu'on l'a fait. Alors 
c'est vrai que cela entraîne une différence mécanique mais on retrouve 
une marge de manœuvre plus souple. C'est pour cela qu'on l'a fait. 
 
Quant à vos remarques sur les niches fiscales, etc., je sais que vous 
êtes – excusez-moi de le dire ainsi – un "obsédé" de la dispense de 
précompte professionnel. 
 

02.109  Benoît Piedboeuf (MR): 

Ik heb u al uitgelegd dat het ac-
cijnssysteem juist meer soepelheid 
biedt dan een beslissing over een 
btw-verlaging. Het gaat weliswaar 
over een ander mechanisme, maar 
het geeft ons een veel flexibelere 
manoeuvreermarge. 
 
Uw opmerkingen over de fiscale ni-
ches verraden uw obsessie met de 
vrijstelling van bedrijfsvoorheffing. 
 

02.110  Marco Van Hees (PVDA-PTB): (…) 
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02.111  Benoît Piedboeuf (MR): Je sentais que vous alliez le faire. 

 
Les niches fiscales, ce sont aussi des outils qui ont permis de dévelop-
per des secteurs porteurs et créateurs d'emplois. Les dispenses de 
précompte professionnel ont l'avantage, dans certains secteurs, et no-
tamment dans le secteur pharmaceutique que vous n'aimez pas beau-
coup, d'avoir fait de la Belgique un des piliers mondiaux de la re-
cherche en pharmacie.  
 
Il y a des choses sur lesquelles on peut être d'accord. Mais, pour le 
moment, on discute. La réforme fiscale est sur la table du gouverne-
ment. Vous savez que, dans notre pays, on discute parfois longtemps, 
mais on finit toujours par trouver des accords. Cela a été le cas sous 
la législature précédente. Cela sera encore le cas cette fois. Mais ce 
n'est pas facile. Car, comme on l'a dit tout à l’heure, avec sept partis 
qui ont des sensibilités différentes, il faut parfois essayer de trouver 
des chemins de concorde. On y arrivera. 
 

02.111  Benoît Piedboeuf (MR):  

Dankzij de fiscale niches konden 
de sectoren die nieuwe banen 
scheppen zich verder ontwikkelen. 
Door de vrijstellingen van bedrijfs-
voorheffing kon de Belgische far-
maceutische sector uitgroeien tot 
een pijler van het onderzoek op 
wereldvlak.  
 
De regering buigt zich momenteeel 
over de belastinghervorming. In 
ons land discussiëren we soms 
lang, maar uiteindelijk slagen we er 
altijd in om akkoorden te bereiken. 
Dat is niet gemakkelijk, want de re-
gering bestaat uit zeven partijen 
die elk hun gevoeligheden hebben, 
maar het zal ons lukken. 
 

02.112  Marco Van Hees (PVDA-PTB): Monsieur le président, je vou-

drais répondre brièvement à M. Piedboeuf. 
 
Monsieur Piedboeuf, vous dites que les accises sur l'énergie, c'est une 
meilleure formule que la TVA. Mais vous avez gardé la TVA et les ac-
cises! La somme des deux représente une charge insupportable pour 
les ménages.  
 
Je conclus que vous votez plus facilement des taxes pour les ménages 
que pour les multinationales. 
 

02.112  Marco Van Hees (PVDA-

PTB): U hebt de btw en de accijn-
zen behouden. De som van beide 
betekent een veel te zware last 
voor de gezinnen. U hebt er minder 
moeite mee om belastingverhogin-
gen voor de gezinnen goed te keu-
ren dan voor de multinationals! 
 

02.113  Benoît Piedboeuf (MR): Monsieur Van Hees, vous avez 

quand même vu la courbe des prix qui commence à redescendre très 
sérieusement et qui réduit la charge. Il est vrai que cela n'est pas en-
core parfait et que l'on se situe encore au-delà des prix d'avant la crise.  
 
Je sais que vous en avez une, mais, pour notre part, nous n'avons pas 
de baguette magique par rapport à la situation économique et finan-
cière.  
 

02.113  Benoît Piedboeuf (MR): 

De prijzen beginnen weer te dalen. 
In tegenstelling tot u hebben wij 
geen toverstokje.  
 

02.114  Wouter Vermeersch (VB): Mijnheer Piedboeuf, ik wil het met 

u even hebben over de fiscale hervorming.  
 
Eind verleden jaar, toen de blauwdruk van de minister circuleerde, heb 
ik het plan al bestempeld als het monster van Loch Ness van de Wet-
straat. We horen en zien er veel over, maar niemand heeft de finale 
voorstellen al onder ogen gekregen. Ik wil graag het standpunt van uw 
partij daarover kennen. Hoe staat u tegenover de btw-verhoging van 
6 % naar 9 % in de plannen van de minister? Dat is toch de facto een 
belastingverhoging? 
 
Wat beoogt uw partij precies met de fiscale hervorming? Graag kreeg 
ik meer duidelijkheid daarover. Betreft het hier, zoals de meeste rege-
ringspartijen aangeven, louter een belastingverschuiving, waarbij de 
inkomsten met de uitgaven overeenstemmen en de operatie dus bud-
getneutraal is? Of beoogt u uiteindelijk een nettobelastingverlaging en 
betreft de fiscale hervorming dus veeleer een investering? 
 

02.114  Wouter Vermeersch 

(VB): Quelle est la position de 
M. Piedboeuf à l'égard de l'aug-
mentation de la TVA de 6 à 9 %, 
une mesure inscrite dans les pro-
jets du ministre des Finances? Il 
s'agit tout de même de facto d'une 
augmentation d'impôt, non? En 
outre, que vise précisément son 
parti dans le cadre de la réforme 
fiscale? S'agit-il en l'occurrence 
d'un glissement fiscal pur et simple, 
consistant à percevoir autant de re-
cettes qu'à effectuer des dé-
penses, pour finalement aboutir à 
un résultat neutre sur le plan bud-
gétaire? Ou vise-t-il in fine une ré-



CRIV 55 PLEN 250 28/06/2023  

 

CHAMBRE-5E SESSION DE LA 55E LEGISLATURE 2022 2023 KAMER-5E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

69 

duction nette des impôts et la ré-
forme fiscale constitue-t-elle dès 
lors plutôt un investissement? 
 

02.115  Benoît Piedboeuf (MR): C'est assez simple. Vous savez ce 

que je pense de l'augmentation des accises. Je pense la même chose 
de celle de la TVA. 
 
J'ai encore lu ce matin un article sur le sujet. Quand on fait un ben-
chmark par rapport aux États voisins, on se rend compte d'une évasion 
de recettes fiscales. En effet, les gens se déplacent aux Pays-Bas, en 
France et au Grand-Duché de Luxembourg pour faire leurs achats 
parce que toute une série de produits sont moins chers à l'étranger, à 
l'exception de la viande, notamment, qui est moins chère chez nous. 
 
J'ai déjà insisté à de multiples reprises sur le sujet. La dernière fois, le 
ministre des Finances m'avait répondu qu'ils avaient mis en place un 
module de calcul pour pouvoir fixer les taux en fonction des pays voi-
sins. Je pense que si l'on augmente la TVA de 6 à 9 % – décision ef-
fectivement sur la table –, on renforcera ce mouvement d'évasion des 
achats, même s'il y a des diminutions par ailleurs comme un taux à 
zéro pour les fruits et légumes. 
 
À l'analyse, 600 à 700 millions d'euros d'achats sont faits à l'étranger 
actuellement. Si nous continuons dans ce sens-là, ce mouvement con-
sistant à aller dans les pays voisins sera renforcé. Je prends souvent 
l'exemple du Grand-Duché de Luxembourg car il me concerne. Quand 
on y achète du carburant, du tabac (je ne fume pas), de l'alcool (je ne 
bois pas), de l'eau et d'autres produits, on paie beaucoup moins cher 
et le déplacement de quelques kilomètres en vaut la peine. 
 
Si l'on n'a pas encore abouti sur ce volet-là, c'est parce qu'il y a des 
discussions sur les modalités de financer la réforme fiscale que l'on 
souhaite.  
 
Vous me demandez quelle est la finalité de la réforme. On le dit tous 
depuis longtemps. La finalité est de détaxer les gens qui travaillent. Il 
faut que la différence entre celui qui ne travaille pas et celui qui travaille 
soit conséquente pour stimuler la volonté de travailler. Trop de gens 
ne travaillent pas. Le taux d'emploi doit être augmenté et c'est un de 
nos objectifs. Pour ce faire, il faut donner aux gens l'envie de travailler. 
Si l'on veut réduire l'impôt sur le travail, il faut trouver des recettes com-
plémentaires.  
 
En matière de recettes complémentaires, les solutions sont toujours 
les mêmes: augmenter les impôts, réduire les dépenses ou avoir plus 
de recettes par une augmentation du taux d'emploi. C'est la raison pour 
laquelle nous n'avons pas encore d'accord. Je suppose que nous al-
lons avancer mais il y a toujours ces trois moyens de financement à 
trouver.  
 
Nous ne sommes pas opposés à toutes les augmentations d'impôts. 
La Belgique a déjà le record de la taxation. Ne rajoutons pas de 
couches! Certains objectifs proposés ne vont pas dans le bon sens. 
Certains partis ont d'autres idées pour aller chercher des milliards. Ces 
milliards, ils vont surtout les chercher sur papier et en paroles, mais, 
en général, cela ne se réalise pas. 
 

02.115  Benoît Piedboeuf (MR): 

Ik denk hetzelfde over de verho-
ging van de accijnzen als over het 
optrekken van de btw. Er is sprake 
van belastingontwijking, omdat 
mensen bepaalde producten in de 
buurlanden zullen kopen, waar ze 
goedkoper zijn. De minister van Fi-
nanciën heeft naar eigen zeggen 
een rekenmodule ontwikkeld om 
de tarieven af te stemmen op die 
van de buurlanden. Als de btw ver-
hoogd wordt van 6 % naar 9 %, zal 
het kooptoerisme toenemen, zelfs 
als er een nultarief gehanteerd 
wordt voor groenten en fruit. 600 
tot 700 miljoen euro aan aankopen 
worden in het buitenland verricht.  
 
De besprekingen gaan over de ma-
nier waarop de fiscale hervorming 
gefinancierd zal worden. De be-
doeling is om mensen die werken 
minder te belasten en het verschil 
met mensen die niet werken te ver-
groten. Om de werkzaamheids-
graad te verhogen, moeten we de 
wil om te werken stimuleren. Om 
de belasting op arbeid te verlagen, 
moeten we extra ontvangsten vin-
den, en dat kan op drie manieren: 
de belastingen verhogen, de uitga-
ven verlagen of de ontvangsten 
verhogen door meer mensen aan 
het werk te krijgen. Daarover heb-
ben we nog geen overeenstem-
ming bereikt. We zijn niet tegen alle 
belastingverhogingen, maar ons 
land is al recordhouder op het ge-
bied van belastingen. Laten we 
daar niet nog meer belastingen aan 
toevoegen! Bepaalde partijen heb-
ben ideeën om elders miljarden te 
gaan halen, maar die worden nooit 
uitgevoerd. 
 
De tijdens de vorige regeerperiode 
uitgevoerde taxshift heeft goede 
resultaten opgeleverd voor de lage 
inkomens. Wij zijn geen voorstan-
der van een taxshift waardoor die-
genen die al maximaal belast wor-
den, nog extra zou belast zouden 
worden. 
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Quant à la question de savoir s'il faut plutôt un tax cut qu'un tax shift, 
lors de la législature précédente nous avons fait un tax shift qui, con-
trairement à ce que certains pensent, a produit de bons résultats pour 
les personnes à faibles revenus. Mais nous ne sommes pas favorables 
à un tax shift qui consisterait à rajouter une taxation pour ceux qui sont 
déjà au maximum de la taxation.  
 

 

02.116  Wouter Vermeersch (VB): Mijnheer Piedboeuf, ik leer uit uw 

antwoord dat u tegen een btw-verhoging bent. Wij zijn daar ook tegen. 
Wij vinden dat de winkelkar niet duurder mag gemaakt worden.  
 
Laat ik even dieper op de redenering ingaan. U bent, net als ik, een 
grensbewoner. U woont dicht bij Luxemburg, ikzelf woon dicht bij 
Frankrijk. U hebt waarschijnlijk ook in de pers gelezen dat in de eerste 
maanden van dit jaar 70 % meer Belgen naar Frankrijk is gaan winke-
len. Dat betekent een lek van miljarden euro's naar Frankrijk, maar ook 
naar andere buurlanden. Als wij de btw verhogen, zullen nog meer 
mensen hun inkopen in het buitenland doen. Dus hoe zullen we – ik 
keer het even om – ervoor zorgen dat de mensen meer lokaal zullen 
kopen; daar zullen zelfs de ecologisten oor naar hebben. We zien im-
mers nu al, zonder fiscale hervorming, een enorme vlucht naar het bui-
tenland voor aankopen, een ware winkelvlucht. 
 
U noemde zich veeleer voorstander van een belastingverlaging, dus 
niet van een verschuiving, maar van een verlaging. U noemde in één 
adem ook de arbeidsmarkthervorming. U zegt dat, als er meer mensen 
aan de slag gaan, dat een belangrijk terugverdieneffect oplevert. Dat 
brengt mij tot een andere belangrijke vraag. Vindt u dat de gesprekken 
over alle dossiers, dus de fiscale hervorming, de arbeidsmarkthervor-
ming en eventueel ook de pensioenhervorming, in één onderhandeling 
in de regering moeten worden gebundeld en voor de zomer resultaat 
opleveren? Of meent u – die vraag doet in de regering de ronde – dat 
over de fiscale hervorming los van de andere twee grote hervormingen 
onderhandeld moet worden? 
 

02.116  Wouter Vermeersch 

(VB): Comme nous, M. Piedboeuf 
est donc opposé à une hausse de 
la TVA. On peut d'ailleurs lire dans 
la presse qu'au cours des premiers 
mois de cette année, le nombre de 
Belges faisant leurs courses en 
France a augmenté de 70 %. Il 
s'agit d'un manque à gagner de 
plusieurs milliards dont ont profité 
la France et d'autres pays voisins. 
Si nous pouvons inciter les ci-
toyens à acheter plus localement, 
nous jouons même la carte 
d'Ecolo-Groen. 
 
M. Piedboeuf privilégie une réduc-
tion d'impôts à un glissement et il a 
également évoqué la réforme du 
marché du travail pour bénéficier 
d'un effet retour créé par l'augmen-
tation du taux d'emploi. Pense-t-il 
que la réforme fiscale, la réforme 
du marché du travail et éventuelle-
ment la réforme des pensions doi-
vent être regroupées au sein d'une 
même négociation gouvernemen-
tale, et ce encore avant les va-
cances parlementaires? 
 

02.117  Benoît Piedboeuf (MR): La façon d'augmenter les achats, 

c'est précisément d'établir cette comparaison avec les États voisins 
pour enlever cette envie de passer la frontière. On ne l'enlèvera pas 
totalement: quand on habite à côté du Grand-Duché de Luxembourg, 
on ne parviendra jamais à rivaliser en matière d'accises, mais c'est 
vraiment cela qu'il faut faire. En effet, on se rend compte chez nous 
que, lorsqu'on augmente les accises et que l'on prévoit une augmen-
tation de recettes, on obtient, systématiquement, une diminution de re-
cettes. Systématiquement! Voilà des années que cela dure!  On habille 
cela en disant qu'il y a des volontés par rapport à la santé, c'est vrai! 
Toutefois, le résultat, c'est que de toute façon, la consommation ne 
baisse pas, elle se déplace! La seule façon de ramener des achats ici, 
c'est justement d'avoir une comparaison par rapport aux pays voisins. 
 
Au niveau des réformes, les réformes structurelles doivent absolument 
être faites. Sait-on en faire une après l'autre? Le gouvernement dis-
pose encore d'une année avant les élections. Il a des obligations en 
matière de réforme des pensions. On le sait, puisque ce sont des exi-
gences européennes et des exigences urgentes par rapport au plan de 
relance qui nous concerne nous ainsi que les entités fédérées. Donc, 
il faut se mettre au travail sur les trois dossiers. 

02.117  Benoît Piedboeuf (MR): 

Om de aankopen te stimuleren en 
de behoefte te verminderen om 
daarvoor de grens over te steken, 
moeten we een vergelijking met de 
buurlanden maken. Telkens we de 
accijnzen verhoogd hebben met 
het oog gericht op een verhoging 
van de ontvangsten, stelden we 
vast dat de ontvangsten daalden. 
Ter verantwoording van die ac-
cijnsverhogingen schermt men met 
gezondheidsbekommernissen, 
maar het verbruik daalt niet, het 
verplaatst zich.  
 
We hebben nog een jaar de tijd om 
structurele hervormingen door te 
voeren. Wat de pensioenhervor-
ming betreft, moet er dringend aan 
bepaalde Europese eisen voldaan 
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Quand on souhaite, pour financer la réforme fiscale, pouvoir aller cher-
cher aussi dans le cadre de l'augmentation du taux d'emploi, on ne sait 
discuter de la réforme fiscale isolément sans aborder ce sujet, sinon 
on va procéder à une petite réforme fiscale. Oui, il y a un projet qui 
aboutit à une cinquantaine d'euros de plus par mois, ce n'est jamais à 
négliger, mais ce n'est pas cela qui va stimuler beaucoup les gens pour 
aller travailler par rapport à ceux qui ne vont pas bosser. 
 
Donc, on a des obligations et comme toujours, dans notre pays, on 
arrive toujours à trouver des solutions, j'espère qu'on va avancer de 
front sur les trois dossiers structurels.  
 
Au niveau santé, dans le budget ajusté de l'INAMI soins de santé, il y 
a un montant de 883,7 millions, soit une augmentation de 11,6 millions. 
C'est toujours insuffisant, mais cela va dans le bon sens. L'INAMI es-
time bénéficier d'une marge budgétaire supplémentaire de 115 millions 
d'euros, on l'espère, qui pourra être utilisée pour financer des dé-
penses covid et une intervention exceptionnelle dans l'indexation des 
rémunérations des médecins salariés dans les hôpitaux et des recru-
tements supplémentaires pour soutenir le personnel soignant. Une 
somme de 20 millions d'euros y est consacrée. Là non plus, ce n'est 
pas suffisant, parce que la pénurie est vraiment grave. Mais voilà, cela 
va dans le bon sens et on verra si on dégage des moyens complémen-
taires. 
  
En ce qui concerne la police, à partir du 1er octobre 2025, l'accord sec-
toriel sera entièrement mis en œuvre au travers d'une augmentation 
structurelle des crédits de personnel de la police fédérale et de dota-
tions complémentaires au zones de police locales. C'est toujours le 
concept du décideur payeur pour couvrir ces accords sectoriels à 
100 % au niveau des communes.  
 
S'agissant du financement du régime NAPAP, pour cette fois, une in-
demnité de 8 millions d'euros a été décidée pour compenser les coûts 
supportés par la police en 2023. Il faudra voir comment on peut revenir 
en soutien des communes pour l'avenir. C'est important pour les pou-
voirs locaux. 
 
Il était crucial dans ce débat de ne pas se cantonner à des travaux sur 
un "simple" exercice budgétaire mais bien de réaliser un travail ambi-
tieux qui puisse engranger des réformes structurelles. On n'y est pas 
encore mais on déjà mis quelques balises. À ce titre, un élément ma-
jeur de l'accord est le lancement d'une première ébauche de réforme 
du marché du travail, mais qui devra être amplifiée. 
 
Dans le cadre de la réforme des pensions et des discussions sur la 
réforme fiscale, il faudra atterrir sur des éléments qui stimulent le dé-
veloppement économique de notre pays.  
 
Le vecteur travail, vecteur d'émancipation, de même que la compétiti-
vité doivent rester la clé de voûte de notre action politique. L'emploi est 
non seulement le principal catalyseur de la mobilité économique et so-
ciale mais aussi un élément important sur le plan budgétaire. Chaque 
emploi supplémentaire – on l'a encore répété récemment en commis-
sion des Finances – entraîne un gain budgétaire moyen de 28 000 eu-
ros par an. 
 

worden om middelen uit het relan-
cefonds te kunnen krijgen. Om de 
belastinghervorming te financieren 
willen wij de werkzaamheidsgraad 
opkrikken. Opdat die belastingher-
vorming niet op een minihervor-
ming zou uitdraaien, moet er in de 
drie dossiers vooruitgang geboekt 
worden.  
 
Op het vlak van de gezondheid 
werd de aangepaste RIZIV-begro-
ting met 11,6 miljoen euro ver-
hoogd tot 883,7 miljoen euro. Het 
RIZIV is van mening dat een marge 
van 115 miljoen euro zal volstaan 
voor de financiering van de covid-
uitgaven, van een uitzonderlijke te-
gemoetkoming in de indexering ten 
behoeve van de ziekenhuisartsen 
in loondienst en van de rekruterin-
gen van zorgpersoneel. 
 
Vanaf 1 oktober 2025 zal het sec-
toraal akkoord volledig uitgevoerd 
worden, met een structurele verho-
ging van de personeelskredieten 
voor de federale politie en bijko-
mende dotaties voor de lokale poli-
tiezones. Het concept 'wie bepaalt 
betaalt' is van toepassing op de 
sectorale akkoorden in de gemeen-
ten. Voor de financiering van de 
NAVAP-regeling werd er 8 miljoen 
euro uitgetrokken om de kosten in 
2023 te compenseren. We zullen 
moeten bekijken hoe we de ge-
meenten in de toekomst zullen 
kunnen ondersteunen.  
 
Het was cruciaal om ambitieus 
werk te verrichten en zo structurele 
hervormingen tot stand te brengen. 
Er werd een eerste versie van de 
hervorming van de arbeidsmarkt 
op de rails gezet, maar die zal moe-
ten worden uitgebreid. Met de fis-
cale en de pensioenhervorming 
willen we de economische ontwik-
keling stimuleren. De begrippen 
werk, emancipatie en concurrentie-
vermogen moeten onze politieke 
actie blijven schragen. De werkge-
legenheid is de belangrijkste kata-
lysator voor economische en soci-
ale mobiliteit, maar speelt ook een 
cruciale rol op budgettair vlak. Elke 
extra baan levert een gemiddelde 
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Il reste un peu moins d'une année pour atterrir sur plusieurs dossiers 
majeurs. Je suis de nature optimiste et je ne doute pas que nous arri-
verons à des accords. En ce qui nous concerne, nous travaillerons à 
ces objectifs. 
 

budgettaire winst van 28.000 euro 
per jaar op. We hebben nog iets 
minder dan een jaar om meerdere 
belangrijke dossiers tot een goed 
einde te brengen. Ik twijfel er niet 
aan dat we daarin zullen slagen. 
 

De voorzitter: Zoals werd aangekondigd door de voorzitster, lassen wij nu een kleine break in. Ik stel voor 
dat wij stipt om 19.00 uur herbeginnen. 
 
De vergadering wordt gesloten. Volgende vergadering 28 juni 2023 om 19.00 uur. 
La séance est levée. Prochaine séance le 28 juin 2023 à 19 h 00. 
 
De vergadering wordt gesloten om 18.28 uur. 
La séance est levée à 18 h 28. 
 
  
  

 
 

L'annexe est reprise dans une brochure séparée, portant le numéro CRIV 55 PLEN 250 annexe. 
 
De bijlage is opgenomen in een aparte brochure met nummer CRIV 55 PLEN 250 bijlage. 
 

 


